• بسم الله الرحمن الرحيم

• تركيب الكلمات
•  الكلمات المستعملة في كل اللغات ، تتكون من حروفها المفردة التي اعتبرت أساسا لها ، ومن ذلك لغتنا العربية . فهي أصوات محتوية على الحروف الهجائية وعددها تسعة وعشرون حرفا من أول الهمزة إلى الياء
• واللغة فعل لساني أو ألفاظ يأتي بها المتكلّم ليُعرف غيره ما فى نفسه من المقاصد والمعاني للأمم كيفيات مخصوصة يخالف بعضها بعضا في التعبير عمّا في ضمائرهم  ومن هؤلاء العرب الذين استنبط من مقاييس كلامهم قواعد (النحو) 
•  

• الكلمة : هي اللفظ المفرد الدال على معنى ، وتطلق الكلمة اغويا ويراد بها الكلام نحو (لا إله إلاّ الله)كلمة التوحيد 
•  وبالاستقراء وتتبع مفردات اللغة وجد أنّ أنواع الكلمة ثلاثة ، اسم وفعل وحرف ، ومن هذه الأنواع يتركب الكلام ، والكلم ونحوهما.
• الجملة هي:  مركّب إسنادي وإن لم تكن مقصودة أفاد فائدة 
•   

• الكلام عند النحويين
• هو اللفظ المركّب المفيد ، وأقلّ ما يتركّب الكلام 
• -  من اسمين حقيقة نحو : الدينُ النصيحة 
• - أو من اسمين حكما : الصدق منج 
• - أو من ثلاثة أسماء : العدلُ أساسُ الملكِ
• - من فعل واسم : ظهرَ الحقُّ
• – من فعل واسمين : كان اللهُ غفورا رحيماً 
• –  من فعل وثلاثة أسماء : علمتُ اللهَ واحداً
• – من  فعل وأربعة أسماء أريْتُ جميلاً البدرَ طالعاً
• - من اسم وجملة : الحقُّ يعلو 
• – من جملتين : إن أردتّ السلامة، فاسلك سبيل الاستقامة.

• الجملة في اللغة العربية
• تتنوع الجمل في اللغة العربية تنوعا محدودا وكل نوع له نظامه والجملة العربية تنقسم إلى جملة اسمية وجملة فعلية ُ 
• العلمُ نورٌ.
• ينْفعُ العلمُ أهلَه.
• الجملة الأولى يطلق عليها الجملة الفعليّة ، والجملة الثانية يطلق عليها الجملة الاسمية ،  ولكل ومنهما ركنان أساسيان . 
• فالجملة الفعلية ركنها هما الفعل والفاعل . 
• والجملة الاسمية ركناها المبتدأ والخبر.
• تعريف الفعل وتقسيمه وعلاماته المميزة له عن الاسم والحرف 
• تعريف الفعل عند اللغويين : ما دلّ على حدث 
• عند النحويين : ما يدل بنفسه على حدث مقترن وضعاً بأحد من الأزمنة الثلاثة (الماضي،والحال،والمستقبل).
 وينقسم الفعل باعتبار الزمن إلى ماض،ومضارع،وأمر.
(أ) الفعل الماضي وعلاماته المختصة به.
الفعل الماضي مادل على حدث وقع في الزمان الذي قبل زمان التكلم، نحو :كتب ونعم وبئس.

وله علامتان مختصتان به :
الأولى : تاء الفاعل ، نحو: كتبت (للمتكلم والمخاطب والمخاطبة)
الثانية : تاء التأنيث الساكنة أصالة ، نحو : نالت سعاد جائزة. ولا يضر تحريكها لعارض. كما إذا وليها ساكنٌ، فتحرك بالكسر للتخلص، نحو : قرأت التلميذة. إلاّ إذا كان الساكن ألف الاثنين فتفتح للتخفيف نحو: المرأتان قالتا ، وقد تضم نحو: قالت أمّةٌ 

• فإن دلّت كلمة على معنى الماضي ولم تقبل علامة إحدى التاءين فهي : 
•  1 – إمّا اسم لوصف : كشاهدٍ أمس
• 2 – إمّا اسم لفعل : كهيهات بمعنى بعد ، شتانَ بمعنى افترق 
• الفعل المضارع وعلاما ته
• ما دلَّ على حدث يقع في زمان التكلّم أو بعده 
•  مثال : يقرأ  ، ويكتب . 
• وبعرف بصحة وقوعه بعد (لم) نحو (لمْ يلدْ ولمْ يولدْ)
•  علاماته المختصة:
• 1 -  السين وسوف ويدلان على التنفيس إلّا أنّ السين للاستقبال القريب ، وسوف للاستقبال البعيد كقوله تعالى( سيقولُ السفهاءُ من الناس)
• قال تعالى ( ولسوف يعطيك ربُّك فترضى)


• 2 – الجوازم التي تجزم فعلاً واحداً 
• 3 – بعض النواصب :
• 4 – من علامته افتتاحه بأحد الأحرف الأربعة 
•  (ن – ء- ي –ت) 
•  والمضارع بأصل وضعه صالح للحال والاستقبال ولا يتعين لأحدهما إلّا بمعينات خاصة ,
• معينات المضارع للحال
• 1 – ما النافية ، نحو (وما تدري نفسٌ ماذا تكسب غداً)
• 2 – وإنْ النافية نحو ( إن أريدُ إلاَّ الإصلاح)
• ليس النافية : نحو : وليس لي أن أقول إلاَّ الواقع. 
• 4 – لام الابتداء ، قال تعالى( إن ليحزننُني أن تذهبوا به)
• 5 – الآن ونحو: أسافرُ الآن والساعة.
• معينات المضارع للاستقبال
• 1 – السين :  قال تعالى(وسيعلم الذين ظلموا أي منقلب 
•                              ينقلبون)
• 2 سوف : سوف تندمُ على كسلكِ
•  3 - النواصب : لن ينجحَ الكسولُ
• 4 – الجوازم ما عدا (لم ، لمّا) إن تسافرْ فالله يكلؤكَ برعايته. 
• 5 – نونا التوكيد :  قال تعالى(ليسجنّنَّ وليكونن من الصاغرين)
• 6 – أداة الترجي : لعلي أبلغُ قصدي
•  واعلم أنّ أنّ المضارع يتضمن معنى للاستقبال متى تضمن طلبا، نحو : يرحمكَ اللهُ

• كما ذكرنا بأنّ حروف المضارعة (أنيت) أو (نأيت) (أتين)
• هي العلامات الأساسية والافتتاحية للفعل المضارع


• الهمزة  :للمتكلم مذكراً كان أو مؤنثا ، نحو :أحبُّ الوطنَ
•  النون : للمتكلم المعظًّم نفسه أو معه غيره وكذا للمتكلمين والمتكلَّمات نحو : نحب الوطن.
•   الياء : للغائب المذكر ومثناه الغائبين وجمع الغائبات نحو : 
• هو يحب الوطن ، هم يحبون الوطن ، الوالدات يرضعن أولادهنّ
•  التاء : للمخاطب مطلقا مذكرا كان أو مؤنثا مفردا أم مثنى أو جمعا ، وللغائبة ومثناها وجمعها نحو : 
• أنت تحب الوطنَ ، وأنتما تحبان الوطن ، وأنتم تحبون الوطن ،، وأنت ترغبين ، وأنتما ترغبان ، وأنتنّ ترغبن ، وهند ترغب ، وفطمتان ترغبان في المعالي ، والنساء تدبّرُ إدارة المنازل.


• انقلاب المضارع للماضي 
• ينقلب الفعل المضارع إلى معنى الفعل الماضي بالأدوات الآتية:
• أ – لم الجازمة نحو: لم يقمْ بالواجب. ، وزرتك ولم تكن بالدار
• لمَّا الجازمة: لمّا يثمرِ البستان ، وقطفت الثمرةَ ولمّا تنضج. 
• ج –  ربّما : ربَّما تكره ما فيه الخيرُ لك.
• وسمي الفعل المضارع (مضارعاً) لشابهته (الاسم) في الحركات والسكنات وعدد الحروف 
• وصلاحيته للحال والاستقبال كــ (يفهم وفاهم – وينصر وناصر – ولهذا أعرب الفعل المضارع 


• وإذا دلَّت كلمة على معنى المضارع ولم تقبل (لم) فهي : 
• إمّا اسم لوصف ، كــ(راحل الآن أغداً) 
• وأمّا اسم لفعل ، أوّه بمعنى أتوجَّع
• فعل الأمر وعلاماته
• الأمر : ما يطلب به حدوث شيء في الاستقبال نحو : 
• اسمع ، وهات وتعال
• وعلامته المختصّة به : 
• قبوله ياء المخاطبة مع دلالته على الطلب بنفسه نحو : احفظي 
• قبوله نون التوكيد مع دلالته على الطلب بصيغته نحو : اجتهدنَّ
• وإن قبلت كلمة (نون التوكيد) ولم تدل على الطلب بصيغته فهي فعل مضارع  قال تعالى( ليسجنًنَّ وليكونا) 
• فقد دلَّ الفعل المضارع على الطلب باللام 
• وإن دلّت على الطلب ولم تقبل النون فهي : 
• - اسم لمصدر ، نحو صبْرا على الشدائد بمعنى اصبر
• - أمّا اسم لفعل أمر نحو نِزال بمعنى أنزل
• العلامات المشتركة بين الماضي والمضارع والأمر
• 1 – نون النسوة مشتركة بين الأفعال الثلاثة وهو حرف يبني الماضي والمضارع والأمر على السكون ، (يرضِعْنَ ،اجتهدْنَ، كنَّ)
• 2 – قد ، إذا دخلت على الماضي دلّت على أحد معنيين وهما : التحقيق والتقريب
• دلالتها على التحقيق قوله تعالى( قد أفلح المؤمنون) 
• دلالتها على التقريب : قد قامت الصلاة
• إذا دخلت على المضارع دلّت على أحد معنيين هما التقليل والتكثير 
• دلالتها على التقليل : قد يصدقُ الكذوبُ 
• أما دلالتها على التكثير نحو : قد ينالُ المجتهدُ جائزةً 
• 3 – ياء المؤنّثة المخاطبة ، نونا التوكيد مشتركتان بين المضارع والأمر.
• مأخذ المضارع والأمر
• مأخذ المضارع من الماضي
• يؤخذ المضارع من الماضي بزيادة حروف من حروف المضارعة الأربعة المجموعة في كلمة (أنيْت) أو (أتين) أو (نأتي) 
• أ – يكون مضموما في الرباعي : أحسنَ يُحسِنُ 
• ب – يكون مفتوحاً في الثلاثي والخماسي والسداسي مثل : 
• فَهم ، يفهم ، انطلق ينطلق، استفهم يستفهم
• عند كان الماضي ثلاثيا تسكن الفاء وتحرّك العين بالضم أو الفتح إو الكسر إتباعا لنصوص اللغة العربية  نحو : 
• شكر ، يشْكر ، عَرف يعرِف ، حسُن يحْسُن 
• ذهب يذْهَب ، شرُف يَشْرُف


• وإذا كان غير الثلاثي بتاء زائدة بقي على حاله نحو : تشارك يتشارك ، تعلّم يتعلَّم ، تدحرج يتدحرج
• إذا كان غير الثلاثي وبدئ بهمزة كُسر ما قبل آخره وحذفت الهمزة نحو : أكرم يُكرِم – انفتح ينفتح 
• وإذا كان غير ثلاثي ولم يكن مبدوءاً بهمزة ولا بتاء كُسر ما قبل آخر عظّم يُعظِّم ، حوقل يحوقل ، قلقل يقلقل

• مأخذ الأمر من المضارع
• يؤخذ الأمر من المضارع بحذف آخر المضارعة وما بقي فهو الأمر مثل : 
• يتعلّم تعلّمْ ، يتكلّم تكلّمْ 
• ما لم يكن أول الباقي بعد الحذف ساكنا فتزيد عليه همزة للتوصل للنطق بالساكن انصر ، اجلس  ، افتح 
• وإن كان محذوفا في المضارع الهمزة ردَت إلى الأمر
•   أكرم - انطلق
• ينقسم الفعل إلى (معتل – صحيح)
• الفعل المعتل : 
• هو ما كان في حروفه الأصليّة حرف أو اثنان من حروف اللّة وحروف العلّة هي (الألف – الواو – الياء)
• مثل (صام – باع – قال – وجد – طوي – دعا - - مشى – سعى
• الفعل المعتل قد يكون معتل الأول  مثل ( وعد) 
• معتل الوسط مثل (قال – باع) 
• معتل الآخر (سعى – هذى) ، 
• وقد يكون الفعل حرفان من حروف من أحرف العلة ( - وقى – روى)
• الفعل الصحيح 
• ما خلت حروفه من الأصليّة من أحرف العلة  مثل : 
• (فهم كتب – نشر – ركع )
• اللازم والمتعدي من الأفعال
• الأفعال من حيث العمل نوعان ، نوع يكتفي بفاعله ، ولا يتعداه إلى مفعول به ، وآخر لا يكتفي بالفاعل ويتعداه إلى مفعول واحد أو مفعولين أو ثلاثة 
• والنوعان كلاهما سواء قي نصب المفعولان الأخرى .

• الفعل اللازم والفعل المتعدّي
• الفعل اللازم هو ما يكتفي بفاعله ولا ينصب المفعول به 
• نحو:  ركّض المتسابقون ،  نبت الزرعُ  ،انكسر الزجاجُ ، انسحب الطالبُ من المحاضرة فرح الرجل ، طال الليل طهرَ الثوبُ ولهذه الأفعال علامات منها: 
• ألاَّ يبنى منه اسم مفعول تام لا يقال خرج زيد ، مخروج 
• أن يدل على سجية مثل جَبُن ، شجُع
• أن يدل على عرض وهو ما ليس بثابت مرِض – كَسِل
• أن يدل على نظافة – صفة حسّية نَظُف – طهُر 
• أن يدل على دنس وسخ – نجس 
  أن تدل على مطاوعة فاعلة لفاعل فعل متعد لواحد ممدته فامتد
• علامات الفعل المتعدي
• 1- أن يكون فيه معنى مفعول  مثل :
•     (كتب) مكتوب، ضرب مضروب 
• 2- أن يصاغ منه اسم مفعول تام  مثل : 
• سمع مسموع – علم معلوم 
• 3- أن يقبل هاء الضمير التي تعود إلى المفعول به مثل : 
•        الدرس كتبه زيد ، رأيت الطالب يكرمه أستاذه
• الفعل المتعدي
• وهو أربعة أقسام 
• 4 – ما ينصب مفعولا به واحدا : 
• زرع الفلاح القطنَ ، أطفأ الهواءُ المصباحَ
• 2 – ما ينصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر وهو: 
• ظننت الجوَّ معتدلاً ، رأيتُ الصلح خيراً ، وجدت الفراغ مفسدةً ، أعطيت السائل خبزاً 
• 3 – ما ينصب مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر وهو كثير : كسوت الفقيرَ جلباباً ، منحت المتفوِق جائزة سألت اللهَ عفواً
• 4 – ما ينصب ثلاثة مفاعيل  ،أعلمت علياً الكتابَ مفيداً ، 
• أخبرت الطالب الدرس مفيداً حدّثتُ الأولاد السباحة مفيدة

• ينقسم الفعل إلى ( متصرف وجامد)
• الفعل المتصرف هو الذي لا يشبه الحرف في الجمود ، أي لا يلزم صورة واحدة ، بل يمكنه التحول من صورة إلى أخرى
• لأداء المعاني في أزمنتها المختلفة (ماضٍ – مضارع- أمر)
• الفعل (ذهب) تأتي جميع الأزمنة منه فنقول (ذهب يذهب اذهب)
• الفعل المتصرف نوعان : 
• تام التصرف: وهو ما يأتي منه الأزمنة الثلاثة (ماض – مضارع – أمر) كما في الفعل ذهب
• ناقص التصرف وهو ما يأتي منه زمنان فقط كالتالي: - إمّا المضارع والماضي ( كاد – يكاد - أوشك يوشك)
• إما المضارع والأمر: يدعُ – دعْ – يَذرُ- ذرْ

• الفعل الجامد 
• هو ما يشبه الحرف ويكون مجردا من الزمان والحدث ولا يمكنه التحوّل من صورة إلي أخرى ، ببل يلزم صورة واحدة 
• مثل (ليس- عسى – نِعم – بئس )
• ينقسم الفعل إلى مبني للمعلوم – مبني للمجهول)
• الفعل المبني للمعلوم : 
• هو الفعل الذي عرف فاعله قوله صلّى الله عليه وسلم (إنّما يرحم الله من عباده الرحماء)
• يرحم : فعل مبني للمعلوم ولفظ الجلالة فاعل
• الفعل المبني للمجهول : 
• هو ما يحذف فاعله ، وقد يوجد نائب عنه يسمى نائب الفاعل
• سرق المتاع – بيع المتاع


   المحاضرة الثانية

الفاعل
 الجملة الفعلية
 الجملة الفعلية الجملة في اللغة العربية نوعان: 
 أ – جملة اسمية وهي التي تبدأ باسم مثل قوله صلى الله عليه وسلم : ( الصبرُ ضياءٌ) 
 ب – جملة فعلية : 
 وهي التي تبدأ بفعل كان ماضياً أو مضارعاً أو أمراً
 1 – ماضٍ : مثل قول النبي ( لعنَ اللهُ السارقَ يسرقُ البيضةَ فتقطعَ يدهُ )
 ب – مضارع :  قوله صلى الله عليه وسلم (يَرحمُ اللهُ أخي موسى لقد أذيَ بأكثر من هذا فصبرَ)
 ج – أمر: قوله صلى الله عليه وسلم ( قولوا لمنْ باع واشترى في المسجد لا أربحَ اللهُ تجارتك)
 فالفاعل في الشواهد الثلاثة من الأحاديث هو لفظ الجلالة (اللهُ)
     هي التي تبدأ بفعل غير ناقص 
     مثال : جاء زيدٌ ، خرجَ خالدٌ 
 الجملة الفعلية لها ركنان أساسيان هما ( الفعل – الفاعل) 
   لذلك لابد من معرفة الفاعل فى الجملة والبحث عنه إن وجدت فعلا

 كيف نعرف الفاعل فى الجملة ؟ 
   يعرف الفاعل فى الجملة بالسؤال :(مَنْ) للعاقل ، (ماذا)لغير العاقل فى صيغة الغائب المفرد  وبذلك يكون الجواب هو الفاعل ( شرحَ المعلِّمُ الدرسَ ) مَنْ شرح الدرسَ ؟ 
   المعلم هو الفاعل 
 (تقرر تأجيلُ القضية اليوم ) ماذا تقرر الجواب : تأجيلُ فاعل


 تعريف الفاعل
 هو الاسم المرفوع المسند إلي غليه فعل معلوم تام أو شبهه الفعل مذكور قبله ، ودلّ على من فعل الفعل أو قام به 
 أحكام الفاعل 
 1- حكمه الرفع : نجح  المجتهدُ ،  انتصرَ الأبطالُ
 2- لا يكون جملة  لابد أن يكون كلمة واحدة   
 وهذه الكلمة : 
   1- إما أن تكون اسما صريحاً 
      قام زيدٌ  ،صاح الديكُ ، المنتصرُ بلدُهُ فرحٌ
 2- إما أن يكون مصدراً مؤولاً ( من الحروف المصدرية والفعل) والحروف المصدرية  هي ( أنْ ، إنْ ، ما، كي، لو )

 تقدّم العلماءُ العرب في الفكر .
 قدّم  المسلمون أرواحهم في سبيل الله .
 تعاون الطالبان في مذاكرة الدرس
 أسهمت الطالباتُ في بناء المجتمع
 يُسْعدُني أنْ تزورني 
 يسعدُ ـــــــــــــــــــــ فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة  
 النون - للوقاية حرف مبني على الكسر لا محل له من له من الإعراب 
 الياء ــــ ضمير متصل مبنيٌ على السكون فى محل 
 أنْ ـــ حرف مصدريٌّ ونصب  
 تزورني ـــ فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة والفاعل مستتر وجوبا تقديره أنت                      

 النون ـــــ للوقاية 
 الياء ــــــــ مفعول به 
   المصدر المؤول من (أنْ والفعل ) فى محل رفع فاعل 
    تقدير الجملة ( تسعدني زيارتُكَ)

 أعْجبني ما فعلتُ 
 ما ـــــــ حرف مصدري 
   فعلْتُ ـــــ فعلْ فعل ماضِ مبني على السكون  لاتصاله بضمير رفع متحرك 
   التاء ــــ فاعل 
 المصدر المؤول من (الفعل والفاعل ) فى محل رفع فاعل 
 تقدير الجملة : أعجبني فعْلُكَ

 أسْعدني أنَّكَ ناجحٌ 
   أنَّ ـــ حرف توكيد ونصب 
   الكاف ـــ ضمير متَّصل مبني على الفتح فى محل نصب اسم أنَّ 
   المصدر المؤول من (أنَّ ومعموليها ) فى محل رفع فاعل  
 وتقدير الجملة  : أعجبني نجاحُكَ

  ويكثر استخدام الفاعل مصدراً مؤولاً بعد 
      يمكن ــــــ يمكنكَ أنْ تذهبَ الآن 
  المصدر المؤول فى محل رفع فاعل (يمكنه الذهاب الآن ) 
  2- يجوز ـــ يجوز أنْ يحضرَ اليومَ                             
   المصدر المؤول فى محل رفع فاعل (يجوز الحضور اليوم ) 
 3- يجب ـــ يجب أنْ تذاكرَ لتنجح 
   المصدر المؤول فى محل رفع فاعل

 4- ينبغي ـــ  ينبغي ألاَّ تتدخل فيما لا يعنيك 
 ينبغي : فعل مضارع مرفوع بالضمة منع من ظهورها الثقل
 ألاَّ : مكونة من (أنْ + لا) 
 أنْ ـ حرف مصدري ونصب مبني على السكون لا محل له 
    من الإعراب 
 لا : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
 تتخل : فعل مضارع منصوب بالفتحة الفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت   

 المصدر المؤول من (أن والفعل فى محل رفع فاعل ) 
   وتقدير الجملة : ينبغي عدم تدخلك فيما لا يعنيك 
   ينبغي ألاَّ تتناول الدواء إلا بأمر الطبيب 

 ثالثا: الفاعل من حيث كونه ضميرا: 
 قد يكون الفاعل ضميرا سواء كان متصلا أو مستترا مثل : 
 أ- الفاعل ضمير متصل: 
 مثل : تاء الفاعل – ناء الدالة على الفاعلين – ألف الاثنين 
         واو الجماعة – ياء المخاطبة المؤنّثة – نون النسوة 
 الأمثلة : 
 أكرمتُ والدي ، هل أكرمتُ ضيفكَ ؟ - أأكرمتِ ضيفك


 ألف الاثنين : أكرمنا الضيوفَ – الزوجان أكرما أبويهما 
 واو الجماعة : الجنود أكرموا أميرَهم 
 ياء المخاطبة المؤنّثة : يا فتاةَ اليومِ أكرمي أمّكِ 
 نون النسوة : نساء أمّةِ محمد يكرمْنَ الرعيلَ الأول 
 فجميع الضمائر المتصلة بالفعل تعرب فاعلا وهي على الترتيب
 تاء الفاعل للمتكلم – تاء الفاعل للمخاطب المذكر – ناء الفاعل للمخاطب المؤنّث – ناء الدالة على الفاعلين – ألف الاثنين
 واو الجماعة – ياء المخاطبة المؤنّثة – نون النسوة


 الفاعل ضمير مستتر: 
 فإذا لم يكن الفاعل اسما ظاهرا ولا ضميرا متصلا فهو ضمير مستتر ليس له وجود ظاهر في الكلام ، ويقدّر على حسب المعنى  مثل قوله تعالى ( يومَ نَحشُرُ المتقينَ إلى الرحمن وفداً ونسوقُ المجرمينَ إلى جهنّمَ ورداً) 
 الفاعل ضمير مستتر تقديره (نحن) عائد على الله جاء جمعا للتعظيم 
 والتقدير : يوم نحشر نحنُ – ونسوقُ نحنُ المجرمينَ 
 دخول حرف الجر الزائد على الفاعل 
 قد يسبق الفاعل حرف جر زائد  ويكون مرفوعاً بعلامة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد
 وأكثر حروف الجر التي تزاد قبله هي ( من ، الباء، اللام) 
 مِنْ ــــ لم يبقَ فى المكان من أحدِ 
 مِنْ ـــ حرف جر زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
 أحدِ ـ فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال

 الباء حرف جر زائد مبني على الكسرلا محل له من الإعراب 
   الله ــ لفظ الجلالة فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد 
 ويجب زيادة الباء مع الفاعل فى صيغة التعجب التي على وزن (أفْعِلْ به )  كقولك (أَكْرِمْ بالعربيِّ ) 
 بالعربيِّ ـ الباء حرف جر زائد مبني على الكسر، العربيُّ فاعل مرفوع بضمة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد 

 اللام ــ  هيهات لنجاح المهمل 
 اللام ـــ حرف جر زائد مبني على الكسر لا محل له من الإعراب 
   نجاح ــ فاعل مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد
 حذف الفاعل
 من أحكام الفاعل أنَّه لا يحذف ويستتر جوزاً ووجوباً  فى الضمير المستتر و البارز 
 ومع ذلك قد يحذف الفاعل وجوباً لعارضِ طرأ عليه 
   فى حالة واحدة وهي : 
 أن يكون الفعل المضارع مسنداً الى الآتي : ـ 
 - واو الجماعة 
 - ياء المخاطبة 
   وقد لحقته نون التوكيد 



 لتَنجحُنَّ أيها المجدون 
 أصل الفعل : لتنجحُونَ + نَّ 
 حذفت نون الفعل ، فالتقى ساكنان ، واو الجماعة ، والنون الأولى من حرف التوكيد  فحذف الواو التي هي الفاعل  
 لتنجحِنَّ أيتها المجدة                                           
 

 


 تعدد الفاعل
 الفاعل لا يتعدد كما  يتعدد الخبر 
 قام زيدٌ وعمروٌ وعليٌ ومحمدٌ 
 أعرب (زيدٌ) فاعلا وبقية الأسماء الأخرى معطوفة عليه 



 العامل في الفاعل
 
 الفعل هو العامل فى الفاعل وهو عامل لفظيٌّ عكس المبتدأ  الذى عامله معنويٌّ  أي عامله مذكور 
   قامَ زيدٌ ـــــــــــــ العامل قام 
 هناك كلماتٌ أخرى تعمل فى الفاعل وهي :
 1- اسم الفعل  
 صَهْ ــ اسم فعل مبني على السكون لا محل له من الإعراب
   والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت 
 شتّان ما بيني وبينك 
 شتّان : اسم فعل ماض مبني على الفتح بمعن بعد
 ما : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع مبتدأ فاعل



 هيهات النجاحُ مع الإهمال 
 هيهات : اسم فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
 النجاحُ ــ فاعل مرفوع بالضمة 
 وكقولك : هيهات العقيق 
 أوَّهْ : اسم فعل مضارع مبنيٌّ على السكون لا محل له من الإعراب ، والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت

 - اسم .الفاعل : هذا رجل مجد ابنه
 .   ابنه : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة 
             العامل اسم الفاعل مجد
 قال تعالى (إنّ اللهَ بالغٌ أمره) 
 بالغ بمعنى : يبلغ ، وهو خبر إنّ مرفوع وفاعله ضمير مستتر تقديره هو يعود على الله 
 3- صيغ المبالغة 
   هذا رجلٌ كريمٌ خلقُه 
   خلقه : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة ( العامل فيه صيغة المبالغة كريم ) 
 هذا صدوق وعدُه : 
 وعده : فاعل  صدوق مرفوع وهو مضاف . والضمير مبني في محل جر مضاف إليه  والأصل : هذا يصدق وعده دائما 


 -4 الصفة المشبَّهة : هذا طالب حسن عمله : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة ( العامل فيه الصفة المشبَّهة  حَسَن) 
 5- الأسماء التي تؤول بمشتق مثل الأعداد 
 هذا رجل عَشرةٌ ابناؤُه 
 أبناؤه : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة (العامل فيه كلمة عشرة وتقدير الجملة : هذا رجل بالغ أبناؤه عشرة . 
 6 - ما كان يحمل في ثناياه معنى الفعل. كالنسبة في مثل : 
 هذا قرشيٌّ نسبه 
 نسب : فاعل مرفوع وغلامة رفعه الضمة ، لأن المعنى هذا ينتمى نسبه إلى قريش

 أفعال لا تحتاج إلى فاعل 
 هناك أفعال يرى النحاة أنَّها لا تحتاج إلى فاعل وهي : -
 الأفعال التي تلحقها (مـا) الكافة عن العمل 
 - قلَّما يصدقُ الكذوب 
 قلَّ : فعل ماض مبني على الفتح 
 ما : حرف كاف مبني على السكون لا محل له من الإعراب
 - طالما ساعد أصدقاؤه 
 طال : فعل ماض مبني على الفتح 
 ما : حرف كاف مبني على السكون لا محل له من الإعراب

 والوجه الأحسن الذى يساير القاعدة النحويَّة ،إعراب (ما) مصدريَّة 
 ما: حرف مصدريٌّ مبني على السكون لا محلَّ له من الإعراب   
 يصدقُ : فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة 
    الكذوب فاعله 
 والمصدر المؤول من(ما والفعل) فى محل رفع فاعل 
   والتقدير (قل َّ صِدقُ الكذوبُ)
 ترتيب الفاعل 
 من أحكام الفاعل مع فعله وجوب التزام الترتيب بينهما
 يتقدم الفعل أولاً ثم يأتي بعده الفاعل 
 أما إذا تقدم الفاعل على الفعل صار مبتدأ  والجملة الفعلية خبره نحو (اللهُ يغفرُ الذنوب جميعا)
 هناك انتقادات حديثة على هذه المسألة إذ يرى بعضهم أنّه لا فرق بين 
     (كتبَ زيدٌ ) وبين (زيد يكتب)

 يرون أنَّ الفاعل (زيدٌ) فى الجملتين 
   إلاَّ أنَّ القدماء يرفضون ذلك لسببين 
 1- أنه إذا كان الفاعل غير مفرد ظهر فى الفعل  مثل :
 الزيدان كتبا   ،    الزيدان كتبوا  ، البنات كتبن
 أي أنَّ الفعل المتأخر له فاعل هو الضمير (الألف ،الواو ،النون) 

 هناك فرقا فى المعنى فى الجملتين 
 جملة (كتب زيدٌ)                                                                   تخبرنا عن الحدث (كتب) وليس عن حدث آخر أي أنَّ زيداً كتب وليس قرأ  أو أكل أو شرب 
 أما الجملة الثانية (زيدٌ كتب)                                          تخبرنا عن الذى كتب وهو زيد فالكتابة قد حدثت فعلاً وقد صدرت هنا عن زيد وليس عمرو ولا عن علي  
 أحكام الفعل مع الفاعل
 من أحكام الفعل يكون مفردا لا تلحقه علامات التثنية أو الجمع  تقول :
 جاء الطالبُ  ــ جاء الطالبانِ ــــ جاء الطلابُ ــ جاء الطالباتُ 
 هناك لهجة عربية فصيحة تلحق الفعل علامات التثنية 
 والجمع وهي اللغة العروفة بلغة (أكلوني البراغيث) 
 وفى التطبيق النحويُّ لا نعربها ضمائر بل نعربها حروفا 

 جاءوا الأولادُ 
   جاءوا : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة 
 الواو حرف دال على الجماعة مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
 الأولادُ : فاعل مرفوع بالضمة  
 جاءا الولدان
 جاءا : فعل ماض مبني على الفتح ، الألف دال عل التثنية
 مبني على السكون لا محل له من الإعراب

 كتبْن الطالبات 
 كتبن : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة 
   والنون حرف دال جمع نون الإناث مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
 حذف عامل الفاعل 
 يحذف عامل الفاعل جوزاً ووجوباً 
 يحذف جوزا : - إن دلَّ عليه دليل مقالي إن كان إجابة عن سؤال : من حضرَ اليوم ؟ تقول ــــ عليٌّ  
 . عليٌّ : فاعل مرفوع بالضمة عامله وهو الفعل(حضر) محذوف جوازا 
 يحذف وجوبا إن دخلت على الاسم كلمة لا تدخل إلاَّ على جملة فعلية وكان هناك فعل يفسر الفعل المحذوف 
 إنْ حضر عليُّ فأكرمْه .
 إنْ : حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب 

 عليٌّ : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة ،والفعل المحذوف وجوبا يفسره الفعل الموجود  
 والنحويون يرون أنَّ الفعل محذوف وجوبا لأنَّ حرف (إنْ) لا يدخل إلاّ على الجملة الفعلية ( أي يشترط وجود فعل بعده 
 ثم إنَّ هناك فعلٌ مفسرٌ له وهو (حضرَ)
   كأنه عوَّض عن الفعل المحذوف وهم لا يجمعون بين العِوض والمعوّض عنه

 وكقولك : إذا السماء أمطرت اخضرّت الأرض
 أذا الشرطيّة وأدوات الشرط  لا تدخل على الأسماء ، فلا بد من إذا من تقدير فعل قبل الفاعل وبعد أداة الشرط ، هذا الفعل يحذف وجوبا لأنه عوض عنه بفعل مفسّر وهو(اخضرت) ولا يجوز الجمع بين العوض والمعوض

 تاء التأنيث
 تلحق تاء  التأنيث  الفعل وجوباً في المواضع : 
 1- أن يكون الفاعل مؤنثا حقيقي التأنيث غير مفصول عن الفعل بفاصل أي متصلا بفعله مفردا كان  أو مثنى أو جمع مؤنث سالم  
   فاطمة ُ حضرت  ، نجحت زينب، جاءت الفاطمتان ، 
 أو الفواطم
 2- أن يكون الفاعل ضميراً مستترا سواء أعاد على مؤنث حقيقي أم مجازي 
    فاطمة حضرت 
   النتيجة ظهرت ، الشمس تطلع 
 3 – أن يكون الفاعل ضميرا يعود إلى جمع مؤنث سالم ، أو جمع تكسير لمؤنث أو لمذكر غير عاقل ، غيره أنّه يؤنث بالتاء أو بنون جمع المؤنّث 
 الزينبات جاءت ، أو جئن ، أو تجيء ، أو يجئن و(الفواطم أقبلت أو أقبلن 
 الجمال تسير أو يسرن 
 تلحقه جوازاً
 1- أن يكون الفاعل مجازي التأنيث 
    ظهرت النتيجةُ   ، ظهر النتيجة   (التأنيث هو الأفصح) 
 2- أن يكون الفاعل حقيقي التأنيث مفصولاً عن الفعل بفاصل
 حضرت اليوم فاطمة، حضر اليوم فاطمة (التأنيث أفصح ) 
 إذا كان مفصولا بـ (إلاَّ) كان التذكير أفصح 
 ما حضر اليوم إلاَّ فاطمة  
 إذ التقدير : ما حضر الوم أحدٌ إلاَّ فاطمة 4- أن يكون الفاعل جمع تكسير، مذكرا كان مؤنَّثا
 حضرت التلاميذُ 
 حضر التلاميذُ 
 ألقت الشواعرُ قصائدهن 
 ألقى الشواعرُ قصائدهن
 

 4- إذا كان الفعل فعلا جامدا مثل نعم – وبئس  فتقول : 
 نعم الفتاة فاطمة ، نعمت الفتاة فاطمة 
 
 القاعدة 
 الفاعل هو المسند إليه بعد فعل تام معلوم أو شبهه و حكمه الفاعل الرفع 
 إن لم يكن الفاعل مرفوعا فيكون في محل رفع
 رتبة الفاعل بعد الفعل وهذا هو الأصل فإذا تقدم عليه صار مبتدأ
 قد يحذف الفاعل  جوازا إذا دلّ عليه دليل  في الإجابة عن الاستفهام الصريح أو المقدّر
 يجذف الفعل وجوبا ويبقى الفاعل إذا دخلت أداة الشرط على الفاعل ، ويشترط في هذه الحالة أن يتأخر عن الفاعل فعل مفسر للفعل المحذوف وجوبا 
 ويحذف وجوبا إذا كان الفعل المضارع مسندا إلى واو الجماعة وإكد بالنون ، أو كان مسندا إلى ياء المخاطبة 
 القاعدة
 - الفاعل فد يكون اسما ظاهرا ، فيرفع بالضمة أو بالألف أو بالواو
 - الفاعل يكون مسبوقا بفعل مرتبط به لأنّ كل فعل لابد له من فاعل. 
 - الفاعل قد يكون ضميرا مبنيا مثل واو الجماعة أو ألف الأثنين أو ياء المخاطبة أو نون النسوة 
 - الفاعل قد يكون مصدراً مؤولا ، والمصدر المؤول عبارة عن (أنّ) المفتوحة الهمزة المشددة النون وما دخلت عليه  وأن المصدرية والفعل ، وما المصدريّة والفعل
 المصدر المؤول يقدر اسما صريحا لتظهر عليه حركات الإعراب
 قد يأتي الفاعل مجرورا بحرف جر زائد ويعرب في هذه الحالة  بضمة مقدّرة 
 - الحروف الزائد هي (من – الباء – اللام )

 - يؤنث الفعل وجوبا بزيادة تاء ساكنة في آخره إذا كان ماضيا 
 وبتاء مفتوحة أو مضمومة في أوله إذا كان مضارعا فيما يلي : 
 أ- إذا كان الفاعل مؤنثا حقيقي التأنيث بشرط : 
 أ - أن يكون متصلا بالفعل 
 ب – أن يكون الفاعل ضميرا للغائبة يعود على مؤنث حقيقي التأنيث أو مجازي التأنيث 
 ج – أن يكون الفاعل ضميرا متصلا للمثنى الغائب يعود على مؤنث حقيقي التأنيث 

 ويجوز تأنيث الفعل وتركه إذا كان الفاعل : 
 اسما ظاهرا وهو مؤنّث حقيقي,
 اسما ظاهرا حقيقي التأنيث ولكنه مفصول من الفعل.
 اسما ظاهرا وهو جمع تكسير.
 اسما ظاهرا ولكنه حقيقي ولكنه حقيقي التأنيث ومفصول من الفعل بــ (إلاّ) 
 اسما ظاهرا ولكنه ملحق بجمع المؤنث السالم.
 العامل في الفاعل يكون  الفعل أو اسم الفعل ، اسم الفاعل ، صيغ المبالغة ، الصفة المشبّهة ، الأسماء الجامدة 



 نائب الفاعل
 عناصر المحاضرة : 
 مراجعة ما سبق (الجملة الفعليّة وركناها- الأفعال). 
 (الفاعل وأحكامه).
 تعريف نائب الفاعل.
 أسباب حذف الفاعل .
 أقسام نائب الفاعل.
 ما ينوب عن الفاعل وحكمه .
 العامل في نائب الفاعل.
 تدريبات .
 

 مراجعة الجملة الفعلية 
 ا أقسام الفعل من حيث الآتي :
 بالنظر إلى زمن وقوعه (ماض – مضارع – أمر)  علامات كل منهما 
 بالنظر إلى معموله  (متعد – ولازم) – أقسام المتعدي 
 بالنظر إلى تصرفه ( جامد – متصرف – تام التصرف – ناقص التصرف) 
 بالنظر إلى بنيته ( صحيح – معتل – حروف العلّة )
 بالنظر إلى تركيبه (مجرد – مزيد)
 بالنظر إلى ذكر فاعله ( مبني للمعلوم – مبني لمجهول )

 الفاعل 
 تعريف الفاعل – أقسام الفاعل (صريح – مؤول ) الحروف المصدريّة (أنْ أنَّ – ما) تؤول مع الفعل
 أحكام تتعلق بالفاعل : الرفع – دخول حرف الجر الزائد – (حروف الجر 
 الباء – اللام – في) – الفاعل لا يتعدد - وجوب  التزام الترتيب مع فعله  الفاعل لا يحذف إلاّ في حالة واحدة 
 العامل في الفاعل (الفعل – اسم الفعل – اسم الفاعل  - صيغ المبالغة – الصفة المشبّهة – الأسماء الجامدة التي تؤول بمشتق )
 توجد أفعال لا تحتاج إلى فاعل – أفعال تلحقها (ما) الكافة عن العمل. 

 أحكام تتعلق بالفعل :  يجب أن يكون مفردا لا يثنى  ولا يجمع – توجد لهجة فصيحة تلحق الفعل علامات التثنية والجمع 
   حذف الفعل جوازا ووجوبا 
 تأنيث الفعل وأحكامه 

 نائب الفاعل
 هو اسم مرفوع تقدم عليه فعل مبني للمجهول ليحل محل الفاعل.  بعد حذفه و يأخذ أحكامه التي سبقت ويصير عمدة ولا يصح الاستغناء عنه .
 حكم نائب الفاعل
 - حكمة الرفع 
 مثل قول تعالى: (وَخُلِقَ الإنسانُ ضعيفاً)
 فالفعل(خُلِقَ) مبني للمجهول، (الإنسانُ) نائب فاعل مرفوع 
 كان في الأصل مفعولاً به فناب عن الفاعل بعد حذفه 
 فأصل الكلام ( خلقَ اللهُ الإنسانَ ضعيفا) 
 

 ولمّا كان الفاعل معلوما فصار من البلاغة حذفه ناب المفعول به ( الإنسان) – فى أصل الكلام – مكان الفاعل ، ويسمى نائبا للفاعل ، ويأخذ حكمه من حيث الرفع ومثله قوله صلَّى الله عليه وسلّم ( رُفع عن أمَّتي الخطأُ والنسيانُ وما استُكْرِهوا عليه) 
 وأصل الكلام : رفع اللهُ عن أمَّتي الخطأ والنسيان......



 أسباب حذف الفاعل
 يحذف الفاعل لأسباب عديدة منها : 
 - للعلم به  فلا حاجة لذكره  قال تعالى (وخُلِق الإنسان ضعيفاً) 
 للجهل ولا يمكن تعينه  (سُرِق المتاعُ) 
 الرغبة في إخفائه للإيهام
 أو الخوف منه (سرِقت السيارةُ)
 للخوف عليه (ضرِب فلانٌ) إذا عرفت الراكب غير أنّك لم ترد إظهاره 
 ولشرفه نحو (عُمِل عملٌ منكر) إذا عرفت العامل فل ترد تذكره لشرفه.


 صور بناء الفعل للمجهول
 1 – الفعل الماضي 
 يبنى الفعل الماضي للمجهول بضم أوّله وكسر ما فبل آخره
 ضَرَبَ                 ضُرِب
 شَرِب                   شُرِب 
 2 – إذا كان الماضي مبدوءا بتاء زائدة فيضم أوله وثانيه 
    تَعلّم                    تُعُلّم 
    تقابل                  تُقُوبل
 3 – أما إذا كان مبدوءا بهمزة وصل فيضم أوله وثالثه .
 انطلق                    اُنْطُلِق 
 استخرج                 اُستُخرج 
 4 – أما إذا كان عين الماضي ألفا فتقلب ياء ويكسر أوّله .
 قال                       قيل 
 باع                        بيع 
 اختار                      اختير

 الفعل المضارع 
 الفعل المضارع يضم أوله ويفتح ما قبل آخره 
   يَضرِب              يُضرَب 
 يشربُ                  يُشرِب
 فإذا كان قبل آخره واوا  أوياء قلبت المد ألفا
   يقول         يُقال 
   يبيع           يُباع 
 أقسام نائب الفاعل
 ينقسم إلى انقسامات مختلفة ، فينقسم من حيث كونه اسما ظاهرا (صريحا) ومن حيث كونه اسما مؤولا ، ومن حيث كونه ضميرا ولا
 يكون جملة لابد أن يكون كلمة واحدة  ويكون 
 1- اسما صريحاً 
      فُهِمَ الدرسُ  ، يُكْرمُ المجتهدُ 
 قابلتُ مَن تعرفونه          قُوبل من تعرفونه 
 شكرتُ الذين أيّدوني              شُكِر الذين أيّدوني
 

 2 – المصدر المؤول : 
 حيث يتم تأويل الفعل مع حرف مصدري سابق للفعل ويؤول على صورة المصدر على أنّه نائب فاعل
              عُلِمَ أنَّ زيداً ناجحٌ 
   أنْ : حرف توكيد ونصب 
 زيداً : اسم أنَّ  منصوب بالفتحة الظاهرة  
 ناجح : خبرأن مرفوع بالضمة الظاهرة 
    المصدر المؤول من أنَّ ومعموليها فى محل رفع نائب فاعل 
   تقدير الجملة : عُلِمَ نجاحُ زيد
 وكقولك : يحمدُ أن تساعد الفقراء – يحمد مساعدتك الفقراء
   يشكر ما تفعل من خير      - يشكر فعلك الخير

 أ – قد يكون نائب الفاعل ضميراً متصلاً مثل : 
 (تاء الفاعل – ناء الدالة على الفاعلين – ألف الاثنين – واو الجماعة – نون النسوة ) 
 مثل : (أُكرِمْتُ – أُكرِمنا – الأبوان أُكْرما – الأمراء أكرموا 
 الفتياتُ الصالحات أُكرِمن) 
 فجميع الضمائر المتصلة بالأفعال المبنية للمجهول كلها تعرب نائباً للفاعل  وهي على الترتيب : ( التاء – ناء الفاعلين – ألف الاثنين – واو الجماعة – نون النسوة)


 وكقوله تعالى : (أَحَسِبَ الناسُ أن يتركوا أن يقولوا ءآمنا وهم لا يفتنون) 
 فالفعل (يتركوا) فعل مضارع مبني للمجهول منصوب بـ (أن) وعلامة نصبه حذف النون لأنَّه من الأفعال الخمسة (واو) الجماعة ضمير مبني في محل رفع نائب فاعل 
 ب – قد يكون نائب الفاعل ضميراً منفصلاً 
 مثل : ما يُكرم إلّا أنا 
 نائب الفاعل ضمير منفصل نجده في المثال الأول الضمير(أنا)
 - لا يُقدر إلّا أنت
 نائب الفاعل الضمير (أنت)



 ج – قد يكون نائب الفاعل ضميرا مستتراً 
 فإذا لم يكن نائب الفاعل اسما ظاهرا ولا ضميرا متصلا ولا منفصلا  فهو ضمير مستتر ليس له وجود في الكلام ويقدَّر على حسب المعنى مثل
 الفاروقُ عمر عادلٌ في حكمه إلّا أنّه قُتِلَ 
 نائب الفاعل ضميرا مستترا تقديره (هو) ، قتل هو 
 عائشة زوجة النبي صلَّى الله عليه وسلَّم وابنة الصديق اتْهِمتْ بهتاناً
 نائب الفاعل ضمير مستتر تقديره (هي) اتهمت 
 أمّا التاء التي لحقت بالفعل (اتهم) في تاء التأنيث 
 وقوله صلّى الله عليه وسلَّم (مَنْ دعي إلى عرسٍ أو نحوه فليجبْ)
 فالفعل (دُعي) ماض مبني للمجهول مبني على الفتح ، ونائب الفاعل ضمير مستتر تقديره (هو)


 دخول حرف الجر على نائب الفاعل
 قد يكون نائب الفاعل مسبوقا بحر جر مثل :
 ما عُوقب مِنْ أحدِ
 ما : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
 عوقب : فعل ماض مبني على الفتح 
 مَنْ : حرف جر زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
 أحد ِ : نائب فاعل مرفوع بضمة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد

 الكلمات التي تصلح أن تكون نائبا للفاعل 
 1 المفعول به : فهم  الطالُبُ الدرس 
 فُهِم ا الطالب الدرسُ
 فُهِم الدرسُ
 قطف الفلاح الزهرةَ 
 قُطِفت الزهرةُ
 إذا كان فى الجملة مفعولان فالأغلب اختيار أولهما 
 كسوتُ الفقير ثوباً 
 كُسي الفقير ثوباً
   مُنح زيدٌ مكافأة ً 
 منح : فعل ماض مبني على الفتح 
 زيدٌ : نائب فاعل مرفوع بالضمة 
 مكافأة : مفعول به منصوب بالفتحة لأن المفعول الأول صار نائبا عن الفاعل 


 - الطفلُ سمِّي علياً 
 الطفلُ : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة 
 سمِّي : فعل ماض مبني على الفتح ، ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو 
 عليا : مفعول به ِ منصوب بالفتحة 
   والجملة من الفاعل ونائب الفاعل فى محل رفع خبر 

 إن كان فى الجملة ثلاثة مفاعيل فالأغلب اختيار الأول أيضاً 
 أعلمتُ الطالبَ الحضورَ مُهِماً 
 عند البناء للمجهول تقول : أُعلِمَ الطالبُ الحضورَ مهماً 
 أعلم :  فعل ماض مبني على الفتح 
 الطالب: نائب فاعل مرفوع بالضمة 
 الحضورَ : مفعول به ثان منصوب بالفتحة الظاهرة 
 مهما : مفعول به ثالث منصوب بالفتحة  

 2 – المصدر ( المختص المتصرف ) هو ما دل على عدد أو وصف واصله مفعولا مطلقا 
 فُهِم فَهْمٌ صحيحٌ 
   فَهْمٌ : نائب فاعل مرفوع بالضمة 
 احتُفِلَ احتفالٌ عظيم 
 وُقِفِ وقوفُ الأبطال
 وقوق : نائب فاعل مرفوع وهو مفيد بالإضافة 


 3- الظرف المتصرف المختص الظرف المتصرف المختص هو الذي يتأثَّر بالعوامل المختلفة حسب موقعه من الجملة مثل (يوم - وقت –ساعة)
 صيم رمضانٌ  ، قُضي شهرٌ جميلٌ فى لبنان 
 رمضانٌ ــ نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة 
 شهرٌ  : - نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة 

 5- الجار والمجرور 
      أُسِفَ عليه 
   عليه : على حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب ، والهاء ضمير متصل مبني على الكسر فى محل جر بعلى 
 وشبه الجملة فى محل رفع نائب فاعل 
 وكقولك : نُظِر في الأمر
 الأمر مجرور بحرف الجر الزائد مرفوع بضمة مقدّرة على أنّخ نائب فاعل منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد

 العامل فى النائب عن الفاعل
 هو الفعل كما ظهر من الأمثلة السابقة 
 - اسم المفعول 
   هذا رجلٌ محبوبٌ خلقُه 
 خلقُه : نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة والهاء ضمير مبنى على الضم فى محل جر مضاف إليه 
 والعامل هو اسم المفعول محبوب 
 يتغير الفعل عند البناء للمجهول 

 أحكام العامل مع نائب الفاعل من حيث الترتيب والحذف والتأنيث وعلامات المثنى والجمع هي نفسها مع الفاعل 
 هناك أفعال وردت عن العرب مبنية للمجهول مثل 
 دُهِشَ، شُدِه، شُغِف، أُولع ،أُهْرع، عُنِي به، أُغمي عليه ،امتُقع عليه 
 الذى يهمنا فى هذه هو إعرابها والحكم الذى المقرر لدى القدماء إعراب ما بعدها فاعلا وليس نائبا عن الفاعل

تقول : عُني زيدٌ بهذا الأمر 
 عنيَ : فعل ماض مبني على الفتح 
 زيدٌ : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة 
 (وهذا الإعراب على رأي من يرى أنَّ هذه الأفعال  لم ترد عن العرب إلاَّ مبنية للمجهول هكذا ، أما الذين يرون أنَّها وردت مبنية للمعلوم أيضا فيرون ما بعدها نائبا عن الفاعل)
 القاعدة 
 عند بناء الفعل الماضي للمفعول تتغير صورته على النحو التالي : 
 يبنى الفعل الماضي للمجهول بضم أوّله وكسر ما فبل آخره
 2 – إذا كان الماضي مبدوءا بتاء زائدة يضم أوله وثانيه 
 3 – أما إذا كان مبدوءا بهمزة وصل فيضم أوله وثالثه .
 4 – أما إذا كان عين الماضي ألفا فتقلب ياء ويكسر أوّله 
 . الفعل المضارع 
 الفعل المضارع يضم أوله ويفتح ما قبل آخره 
 فإذا كان نا قيل آخره واوا أوياء قلبت المد ألفا
   

 ينوب عن الفاعل الظرف إذا كان متصرفا مختصاً وليس في الجملة المفعول به 
 ينوب عن الفاعل الجار والمجرور وليس في الجملة مفعول به .
 ينوب عن الفاعل المصدر المتصرف المختص وليس في الجملة المفعول به. 
 الأفعال التي تنصب مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر يجوز أن يكون المفعول الأول نائبا عن الفاعل . ويجوز أيضا إنابة المفعول الثاني عند أمن اللبس
 الأفعال التي تنصب مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر يجوز أن يكون المفعول الأول نائبا عن الفاعل . ويجوز أيضا إنابة المفعول الثاني عند أمن اللبس

 تطبيقات على نائب الفاعل
 عيِّن نائب الفاعل في الشواهد الآتية : 
 1 – قول اله تعالى:(إذا زُلزِلتِ الأرضُ زِلْزالها) 
 الأرضُ نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة
 2 -قال تعالى(قُتِلَ أصحابُ الأخدودِ)
 نائب الفاعل أصحابُ وعلامة رفعه الضمة
 3 - نائب الفاعل السرائرُ
 4 – قال تعالى (يُعْرفُ المجرمون بسيماهُم فيؤُخذُ بالنواصي والأقدام) 
 (المجرمون ) نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم 
 (النواصي) جار ومجرور فى محل رفع نائب فاعل


 5 - قوله صلَّى الله عليه وسلّم : (إنّما بُعثْت لأتمم مكارمَ الأخلاق)
 التاء في (بعثتُ) مبني في محل رفع 
 6 – قول النبي صلى الله عليه وسلّم : ( لا تشدُّ الرحالُ إلّا إلى ثلاثة مساجد : المسجد الحرام ، ومسجدي هذا، والمسجد الأقصى) 
 الرحالُ نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة5
 7 – قول الشاعر : 
 وما المالُ والأهلون إلّا ودائعُ 
                                ولا بد يوما أن تردّ الودائعُ 
 الودائع : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة




 قال تعالى ( تُقى من عينٍ ءَانية) أي تسقى هي ( نائب الفاعل مستتر تقديره هي 
 وقوله تعالى : ( وما لأحد عنده من نعمة تُجزى) أي تجزى هي
 قال تعالى ( إنّما توعدون لواقع) ، الواو في توعدون 
 قال تعالى( مِمّا خطيئاتهم أغرِقوا فأدخلوا نارا) الواو في أغرقوا وأدخلوا
 قال تعالى(يعرف المجرمون بسيماهم )
 المجرمون نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة 
 قال تعالى (قُتِل الخرّاصون ) 
 الخرّاصون نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو نيابة عن الضمة


 – قال بعض الحكماء : ( الكذَابُ لا يعاشرُ ، والنمام لا يشاورُ ، والخسيسُ لا  يكارم ، والأسدُ لا يصادم ، والخير لا ينكر ، والباغي لا ينصرُ)
 فنائب الفاعل ضمير مستتر تقديره (هو) للأفعال المبنية للمجهول : (يعاشرُ – يشاورُ يكارم – يصادم – ينكر – ينصر)
 ونائب الفاعل عائد للاسم السابق (الكذاب – النمام ..)


 – قال تعالى: (وإذا الجبالُ سُيِّرت) 
 نائب الفاعل ضمير مستتر تقديره (هي) 
 – قول النبي صلَّ الله عليه وسلّم (لا تنكحُ المرأة إلّا بإذن وليِّها أو ذي الرأي من أهلها أو السلطانِ) 
 المرأة نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
 – يُرجى أن تطيعَ السلطانَ ، ولا يُحمد ما أهنته. 
 نائب الفاعل مصدر مؤول (أن تطيع) و (ما أهنته ) في محل رفع نائب فاعل , والتقدير : 
 يرجى طاعة السلطان في المعروف ولا تحمد إهانته


 – قول النبي صلّى الله عليه وسلَّم : ( يحشرُ المتكبِّرون يومَ القيامةِ أمثالُ الذَّرِ في صور الرجالِ يغشاهمُ الذُّلُ من كل مكان يساقون إلى سجن في جهنّم يقال له (بولس) تعلوه نار الأنيار يُسقون من عصارة أهل النار طينة الخبَّال)
 المتكبرون : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمَّة لأنه جمع مذكر سالم 
 واو : الجماعة في الفعل يساقون ضمير مبني في محل رفع نائب فاعل.
 واو الجماعة : في الفعل يساقون ضمير مبني في محل رفع نائب فاعل.


 عيّن فيما يلي الفاعل ونائب الفاعل ، وبيِّن صورة كل منهما
 1 - قال تعالى: (وَقد استهزىء  برسل من قبلك) 
 2 - (نعم العبد إنه أوَّاب)
 3-  (ولقد أنزلنا إليك آيات بيِّنات وما يكفر بها إلاّ الفاسقون)
 4 - (وقضيَ الأمرُ)
 5 - لا يفل الحديد إلاّ الحديد
 6 - عطفت على صبيانٍ مؤثر منظرهم 
 7 - هل تُمسك المياه إلاّ الغرابيل.
 8 - أعجبني أن الطلاب مجتهدون،
 .9 - يُراد أن تُمحى أمّية من فاتهم فرصة التعليم ,


 1- برسل : نائب فاعل وهو الجار والمجرور 
 2 – العبدُ :  فاعل وقع بعد نعم
 3 – الفاسقون : فاعل وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم 
 4 - الأمرُ : نائب فاعل
 5 - الحديد : الفاعل بعد إلاّ الملغاة
   6- منظر: الفاعل مرفوع اسم الفاعل قبله (مؤثر)
 7 - الغرابيل: فاعل
 8 – اجتهاد : الفاعل مصدر مؤول من أن واسمها 
 9 – محو : نائب الفاعل مصدر مؤول من أن والفعل


 ابن الأفعال الآتية للمجهول 
 وجَد ، طوى ، قلّب –، زلزل  ،   تدحرج - ، احترم ، يزرع   ، يحتال ، يقلي
 حل التمرين
 وُجِد ، طُوِي ، قُلِّب ، زُلزِل ، تُدحرِج ، اُحتُرم   ، يُزرع   ، يُحتال ، يُقلى
 


 الافعال التي في الجمل الآتية للمجهول مع ضبطها بالشك (غيّر ما يلزم تغييره) 
 نظرتُ في الأمر.
 لا أُصادق إلاّ المخلصون. 
 عرفت أنّ هذا الخبرَ مختلق. 
 أريد أن تصرِّحوا بما في نفوسكم .
 خاف الطفل من القط.
 حلّ الطالب المسألة.
 يعتدي بعض الناس على الحق.
 وقفت أمام الله بخشوع.

 حل التمرين
 ابن الأفعال التي في الجمل الآتية للمجهول مع ضبطها بالشك (غيّر ما يلزم تغييره)
 نظر في الأمر
 لا يُصادق إلاّ المخلصون(المخلصون)
 عُرِف أنّ هذا الخبر مختلق(اختلاق)
 يُراد أن تصرحوا بما في نفوسكم (تصريحكم)
 خيف من القط .
 حُلّت المسألة. 
 يُعتدى على الحق.
 وُقِف أمام الله بخشوع .


 عيّن الأفعال الصحيحة من الأفعال العتلة
 أظلم – سعى  - ركب – يدنو – تصفو  – وقى  هطل ، استقبل – يبني 
 الأفعال الصحيحة : 
 ركب – هطل – استقبل – أظلم 
 الأفعال المعتلة 
   سعى – وقى – يدنو- تصفو- يبني






المفعول المطلق
 عناصر المحاضرة
 تعريف المفعول المطلق. 
 أنواع المفعول المطلق. 
 عامل المفعول المطلق. 
 حذف عامل المفعول المطلق.
 المفاعيل
 تناولنا في المحاضرات السابقة الجملة الفعليّة  ، وأن الجملة الفعلية تتكون من ركنين أساسيين ، الفعل والفاعل أو نائبه  - الفعل هو الأصل 
 تمام الجملة الفعليّة  واحتياجها إلى معان إضافية تضيفها إلى المعنى الأساسي 
 تستعمل كلمات يسميها النحاة فضلات لأنها فضلى عن المعنى الأول ، وإن حذفت بقي للجملة معنى مستقل أيضا 
 كما ترف بالمنصوبات والمنصوبات من الأسماء خمسة عشر 



 المفعول المطلق :- 
   اسم منصوب يكون مصدراً ، أو نائبا عنه    ويأتي لتأكيد عامله ، أو بيان نوعه ، أو عدده وسمي المصدر مفعولا مطلقا لأنه يقع عليه اسم المفعول بدون قيد أو شرط كم سنرى 
   المؤكد لعامله :- 
   عمَّر المسلمون الأرض تعميراً  
    تعميرا : - مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة (وهو مؤكد لعامله الفعل عمَّر)
وهذا المصدر يسمى مفعولا مطلقا لأنه يقع عليه اسم المفعول بلا قيد ، فالمذاكرة هنا مفعول مطلق ، لأنه نفس الشيء الذى فعلته 
 كما نلاحظ 




 ومثله : ذاكرت مذاكرةً 
 وهذا المصدر يسمى مفعولا مطلقا لأنه يقع عليه اسم المفعول بلا قيد ، فالمذاكرة هنا مفعول مطلق ، لأنه نفس الشيء الذى فعلته 
 كما نلاحظ ، أنّ (تعميرا) و(مذاكرة)  فضلة لا يتوقف عليها بناء الجملة ، فلو قالنا : 
 عمّر المسلمون الأرض  ، وذاكرت فقط لكانت جملة فعليّة مكوّنة من فعل وفاعل .
 
   

 المبين للنوع 
    رحل المستعمر رحيلَ الذليل 
 رحيلَ : مفعول به مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
 الذليلِ : مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة 
 مبين لنوع العامل ، ومعناه : رحل رحيلاً مثل رحيل الذليل، في هذه الحالة نقول : أنّ المفعول المطلق يفيد بيان النوع أي نوع الرحيل وهي رحيل الذليل 
 ومثله : ذاكرت مذاكرة المجتهد 
 والمفعول المطلق أيضا فضلة كما في المثال ألأول 
 وكقولك : ذاكرتُ مذاكرةً مفيدةً 
 (مذاكرةً) مفعول مطلق  وعامله من لفظه وموصوف بصفة وهي (مفيدة) وهو أيضا مبيِّن للنوع  

 المبين للعدد 
     قرأت الكتاب قراءتين  
    قراءتين : مفعول مطلق منصوب بالياء مبين للعدد 
 وقد يطلق عليه تعبيراً آخر (منصوب على المصدرية ) ، ونلاحظ أنّ قراءتين تفيد بيان العدد 
 ومثله : زرتُ صديقي زيارتين 
 وزرت صديقي زيارات .
 ونلاحظ المفعول المطلق في المثال الأول مثنى ، وفى المثال الثالث جمع وكلا المفعولين فضلة.



 المفعول المطلق في مجال الإفراد والتثنية والجمع
 1 – انتصرنا على العدوي انتصاراً 
 2 – انتصرنا على العدو انتصارين عظيمين 
 انتصرنا على العدو انتصاراتٍ عديدة 
 3 - سرت سيري زيد الحسن والقبيح 
 (انتصارا) مصدر مؤكد لعامله ، وفي هذه الحالة يجب إفراد المصدر فلا يجوز تثنيته ولا جمعه 
 في المثالين رقم (2) (انتصارين ) مصدر مبيّن للعدد وأنّ انتصارات مصدر مبيّن للعدد ، وفي هذه الحالة جازت تثنية المصدر كما في المثال الأول وجمعه كما في المثال الثاني 
 أما في المثال (3) أن( سيري) مصدر مبين للنوع في هذه الحالة تجوز تثنيته 
 وذلك لأنه زيد مختلف
 

 العامل فى المفعول المطلق
 1 - الفعل هو الأصل . 
 انتصر أبوبكر على المرتدين انتصارا 
 اهتزّت القلوبُ للخبر اهتزازا 
 2 - المصدر 
 إنَّ التوكَّلَ على الله توكُّلاً حقيقياً يقودك إلى الفوز فى الدارين 
 توكلاً : مفعول مطلق منصوب بالفتحة 
 حقيقاً : صفة منصوبة بالفتحة الظاهرة  
 الذى نصب المفعول المطلق هنا المصدر من نفس لفظه ومعناه : التوكُّل توكلاً وهومبين للنوع لأنه موصوف
 ومثله : سررت بقراءتك الكتاب قراءةً جميلة  
 قراءة مصدر ينصب على أنّه مفعول مطلق وناصب هذا المفعول المطلق هو المصدر وهو (قراءة) 
 فهِمت الكتاب فهماً جميلا,
 (فهما) مفعول مطلق وناصبه هو الفعل (فهم ) 
 أنا فاهم الكتاب فهماً جميلاً
 فهما مفعول مطلق وناصبه هو الوصف المشتق (فاهم)

 3 -  اسم الفاعل 
 إنَّ المتوكِّل على الله توكُّلاً  حقيقياً فائزٌ فى الدارين  
 توكلاً : مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
   العامل فيه اسم الفاعل ( المتوكِّل)
 4 – الصفة المشبّهة : هذا حزين حزناً شديداً 
 حزنا: مفعول مطلق منصوب جاء يبين نوع عامله الصفة المشبّهة : حزي
 5 – اسم التفضيل : هذا أكرمهم كرما: 
 كرما : مفعول مطلق منصوب جاء يؤكد عامله اسم              التفضيل  أكرم

 6 – اسم المفعول : 
 هذا الرجلُ محبوبٌ حباً شديدا بين قومه
 هذا : الهاء حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب
 ذا : اسم إشارة مبني على السكون فى محل رفع مبتدأ 
 الرجلُ :  بدل مرفوع بالضمة الظاهرة 
 محبوب : خبر مرفوع بالضمة 
 حباً: مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
 شديداً : صفة منصوبة بالفتحة 
 المفعول المطلق معمول لاسم المفعول ( محبوب)

 حذف عامل المفعول المطلق
 قد يحذف عامل المفعول المطلق جوازا ووجوبا 
 الحذف الجائز 
   1 -  ذاكرت مذاكرة 
   2 - قرأت قراءة مفيدةً .        جوابا لمن قال : هل قرأت الكتاب؟ 
 فرحاً عظيما .                      جوابا لمن قال : هل فرحت بالنصر؟ 
 في المثال الأول : نلاحظ أنّ (مذاكرة) مفعول مطلق مؤكد لعامله وفي هذه الحالة لا يجوز حذف عامله ، لأن المصدر ذكر لتوكيده والحذف يخل بهذا الغرض 
 المثال الثاني – عامل المفعول المطلق هو قرأ حذف جوازا لوجود دليل عليه وهو الجمل الاستفهامية 
 ونلاحظ أن المفعول المطلق مبيّن للنوع 
 في هذه الحالة يجوز حذف العامل ويجوز ذكره 
 

 الحذف الواجب
 يحذف العامل وجوبا في مواطن منها : 
 1 – إذا وقع المصدر بدلا من فعله  ومراد به الأمر مثال :
           مشيا على الأقدام
 2 – أذا وقع بعد استفهام مراد به التوبيخ 
 لا كسلاً ، لأنّه غير مفيد 
 3 – ويحذف كذلك إذا أريد به الدعاء 
 سقيا لك 
 4 - أذا وقع بعد استفهام مراد به التوبيخ 
 أتونيا وقد علاك المشيب؟




 ما يصلح مفعولاً مطلقاً
المفعول المطلق كما قلنا هو الذي يأتي لفائدة معنويّة مع عامله توكيداً أو بيان نوع أو بيان العدد، عرفت العربية استعمالات كثيرة ليس فيها المفعول المطلق مصدرا ،بل كلمة أخرى قالوا عنها إنَّها تنوب عن المصدرفى صلاحيتها للمفعول المطلق ، وأشهر هذه الاستعمالات هي :-
1- اسم المصدر
          يختلف عن المصدر ليس جاريا في الاشتقاق  على فعله ينقص عن حروف الفعل كما يدل في الأصل على اسم معين ثم أُريد به أن يدل على معنى الحدث الذى يدل عليه المصدر

 فمثلا الفعل (اغتسل)  مصدره (اغتسال) 
   نجد أنّ حروفه هي حروف الفعل كاملة ، كما أنَّه يدل على  الحدث بالضرورة دون اقترانه بزمان. 
 أما كلمة(غُسْل) فإن حروفه تنقص عن حروف الفعل إذ ليس فيه تاء الافتعال ، ولا يدل على حدث بالضرورة بل يدل على اسم الشيء الذى هو الغسل

 الفعل كلَّم ـــ المصدر ــــ تكليم ــــ اسم المصدرـــ كلام 
   هو لا يدل على الحدث التكليم بل يدل على الكلام الملفوظ نفسه  فإذا نقلنا معناه من معنى دل على معنى الكلام الملفوظ لكي يدل على الحدث أي على التكليم 
 ،سميناه اسم مصدر ، ويصلح ، أن يكون مفعولاً مطلقاً
 لم أعرف بهذا من أحد آخر بل كلَّمني به كلاماً 
 كلّمني زيدٌ كلاما مفيداً
 كلّمني : فعل ماض مبني على الفتح والنون للوقاية والياء ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب 
 زيد: فاعل مرفوع بالضمة 
 كلاما: مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة  
 من العبارات قولك (اغتسل –اغتسالاً ، استمع – استماعا حسنا توضأ وضوءاً افترق فرقة انتصر نصراً مؤزرا ... ) كل هذه ليست مصادر لكنه أسماء مصادر 

 2 – الألفاظ التي تدل على العموم ، أو البعضية  وأشهرها  كلمتا (كل ، بعض) 
    زيد يُجِدُّ كلَّ الجد 
 كلَّ : مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
 الجدَّ : مضاف إليه مجرور بالكسرة
 اعمل بجد ثمَّ روِّح عن نفسك بعضَ الترويح 
 بعضِ : مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة
 الترويح : مضاف إليه مجرور بالفتحة 
 ومعنى الجملة الأول : زيدٌ يجدُّ الجدّ كله 
 والثانية : روّح عن نفسك الترويحَ بعضه 
 

 شرط كلمتي (كل، بعض) 
   لابد أن تضافا الى مصدر الذى هو فى الأصل هو المفعول المطلق  
   وتكون معنى الجملة : زيدٌ يجدُّ الجدَّ كلَّه 
      روِّح عن نفسكَ الترويحَ بعْضَه  
 والمعروف أنَّ هاتين الكلمتين لا يتحدد موقعهما فى الجملة الاّ ممّا يضافا اليه 
 كافأت كلَّ الطلاب  : كل مفعول به ، لا نقول نائب مفعول  
 هو يعمل بعضَ الوقت :  بعضَ ظرف زمان ولا يقال نائب ظرف

    

 اسم الإشارة : مثل : 
 يقرأ عليٌ تلك القراءة التي يسمعها من الأستاذ
 يقراُ عليٌ : - فعل وفاعل 
 تلك :- تي اسم اشارة مبني على السكون فى محل نصب مفعول مطاق 
 اللام : للبعد 
 الكاف:- حرف خطاب مبني لا محل له من الإعراب 
 القراءة َ : بدل منصوب بالفتحة (نلاحظ أنَّ اسم الإشارة يأتي نعته مصدراً  كان هو المقصود بالمفعول المطلق .، لأنّ تقدير الجملة يقرأُ عليّ قراءة كتلك التي ....

 4 – العدد : ذلك لأن العدد لا يعرف موقعه إلاّ من معدود
    قرأت ثلاثَ قراءات 
   قرأت : فعل وفاعل 
 ثلاثَ : مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
    قابلته خمسين مقابلة :
   قابلته : فعل وفاعل ومفعول 
 خمسين : مفعول مطلق منصوب بالياء 
 مقابلةً : تمييز منصوب بالفتحة 
 وذلك لأنّ العدد لا يعرف موقعه إلاّ بما يضاف إليه ومعنى الجملة الأولى 
 قرأت قراءات ثلاثاً 
 والثانية : قابلت مقابلات خمسين


 نوع من أنواع المصادر وأشهر هذه الأنواع في الاستعمال العربي قولك : 
 6 – جلس زيدٌ القرفصاء
 القرفصاء : مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة (وهو نع من الجلوس )
 رجع القهقري 
 القهقري : مفعول مطلق منصوب بالفتحة مقدّرة منع من ظهرها التعذر (وهو نع من الرجوع)
 6 – أحبُّ زيداُ حباً لا أحبّه أحداً غيره 
 أحبُّ : فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا
 زيداً : مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة 
 حباً :مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
 لا: حرف نفي مبني على السكون لا محلّله من الإعراب 
 أحبه: أحبُّ ، فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا 
 والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول مطلق
 أحداً : مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة

 وتستعمل العربية أساليب شائعة في المفعول المطلق يكون فيها العامل محذوفا مثل 1 – قياماً ....   جلوساً.... سكوتاً. 
 أي قوموا قياما .... واجلسوا جلوسا .... واسكتوا سكوتا
 2 – في الدعاء 
 اللهم نصراً  
 أي أنصرنا نصرا
 ومنه قولهم : سقيا ... ورعيا
 3 – في الاستفهام 
 أإهمالاً وأنت المسئول؟
 أي أتهمل إهمالاً؟
 4 – صبراً لا جزعاً 
 حمداً وشكراً لا كفرا 

 6 – قولهم : إني أعرفه يقينا 
 هذا كتابي قطعاً 
 كنت سعيداً به حقاً 
 كل ذلك مفعول مطلق وتقديره أوقن يقينا ، وأقطع برأي قطعا  وأحق حقا 
 ومثله أيضا : 
 لمْ أره البتة
 فهو مفعول مطلق لفعل محذوف ومعناه (القطع ) والأفصح في همزته أن تكون همزة قطع 
 البتة : مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة 
 ومن الاستعمالات الشائعة أيضاً :
 ويحَه .... وويله
 مفعول مطلق لفعل مهمل . أي أنّ هذا المصدر ليس له فعل من نوعه

 وقولهم : 
 لبيكَ.... وسعديك ... حنانيك..... دواليك...
 (كل ذلك مفعول مطلق وصورته مسموعة على المثنى ومعناه : البي لبيك ، أي تلبية بعد تلبية ، وسعديك أي أساعد مساعدة بعد مساعدة ، ودواليك أي أداول دواليك )  
 وتعرب على النحو التالي: 
 مفعول مطلق منصوب بالياء والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه والعامل محذوف 
 ومن ذلك أيضا : 
 سبحانَ اللهِ... معا\َ اللهِ ..... حاش الله,
 وهو مفعول مطلق ملازم للإضافة دائما ومعناه : 
 سبحان الله : تنزيها لله وبراءة له من السوء.
 معاذ الله: استعانة به ولجوءاً إليه
 حاش الله : تنزيها له.

 القاعدة
 المفعول المطلق : هو المصدر الفضلة المؤكد لعامله أو المبيّن لنوعه، أو لعدده 
 سمي المصدر مفعولا مطلقا لأنه يقع عليه اسم المفعول بدون قيد 
 المصدر هو الاسم الدال على الحدث الجاري على الفعل كالمذاكرة فإنها حدث جرى على الفعل أي أنَّ حروفها موجودة في الفعل بكاملها.
 المفعول المطلق المؤكد لعامله يجب إفراده ، فلا تجوز تثنيته ولا جمعه 
 المبين للعدد يجوز تثنيته وجمعه 
 عامل المفعول لمطلق الفعل وقد يعمل فيه غيره نحو المصدر واسم الفاعل ، واسم المفعول 
 لا يجوز حذف عامل المصدر المؤكّد لعامله
 يجوز حذف عامل المصدر الميّن للنوع إذا دل عليه دليل 
 يجوز حذف عامل المفعول المطلق وجوبا إذا دلَّ عليه دليل إذا أريد به بالمصدر
 الأمر - الدعاء – النهي – أو وقع المصدر بعد استفهام مراد به التوبيخ

 ينوب عن المصدر أشياء ليست مصادرا وتعرب مفعولا مطلقا 
 كل وبعض إذا أضيفا إلى المصدر 
 اسم المصدر
 اسم الإشارة 
 العدد 
 الضمير العائد على المصدر 
 أساليب شائعة يكون في المفعول المطلق يكون العامل فيها محذوفا  منها: الدعاء ، الاستفهام  ، عدده ، مرادفه ، صفته


 المفعول لأجله
 عناصر المحاضرة 
 تعريف المفعول لأجله. 
 استعمالات المفعول لأجله. 
 العامل في المفعول لأجله .
 تقديم المفعول لأجله على عامله.
 المفعول لأجله 
 تعريفه : 
 يسمى المفعول له ، والمفعول من أجله
    هو المصدر الذى يعلل الحدث  الذى قبله و يأتي لبيان سبب حدوث العامل فيه  ولا بد أن يشاركه في الزمان والفاعل
             قمتُ إجلالاً لأستاذي 
 لماذا فعلتَ القيام ؟ ومتى كان زمن القيام؟ 
 - زرتُ المريضَ ، اطمئنانا على صحته 
 أتغاضى عن هفوات أخي استبقاءَ مودته 
 أحبّ الصالحين رغبة أن أكون منهم
 أعبدُ اللهَ خوفاً من ناره ، وطمعا في جنّته
 نبرّ الوالدين تقديرا لهما

 وكقولك (جُد شكراً) 
 شكرا تعليل لحدوث الفعل ، وشاؤك الفعل في الوقت لأنّ زمن الشكر هو زمن الجود كما أنّ الشكر والفعل وقعا من الفاعل وهو ضمير للمخاطب المستتر وجوبا تقديره (أنت)  والتقدير : (جد أنت شكراً)  

 ومثله قولك : ذاكرت رغبةً في العلم : 
 كلمة (رغبةً)مصدر للفعل (رغب) وهذا المصدر يبين سبب المذاكرة ويشترك مع الفعل (رعب) في الوقت والفاعل فهو يذاكر الآن لأنه يرغب الآن في العلم ، وهو الذي يذاكر وهو الذي يرغب في العلم فالفاعل واحد والوقت واحد 
 ومثل ذلك :  صهْ إجلالاً للقرآن 

 شروط المفعول لأجله 
    -  أن يتحد مع عامله  فى الزمان  ويشاركه فى الفاعل ، أي هو نفس فاعل الفعل 
 ولا بد أن يكون منصوبا 
         قمتُ إجلالاً لأستاذي 
       أحاربٌ انتقاماً من العدو  
        سافرتُ رغبةً فى العلم
 

 لا بد أن يكون منصوبا فى الاصطلاح النحوي 
    أما إذا سبقه حرف جر يدل على التعليل خرج من هذا الاصطلاح  
   استعمالات المفعول لأجله
    1 – أن يكون نكرة 
     قمتُ إجلالاً لأستاذي
      نتبع الرسول أملاً فى النجاة 
       أجود شكراً لله على نعمه 

 2 – أن يكون مضافا 
     يجتهدُ زيدٌ طلبَ التفوُّقِ ، لمَ يجتهدُ زيد؟
     يقتلُ بعضُ اللآباء أولادهم خشية الفقر ، لِمَ يقتلُ الأولاد؟ 
   عامل المفعول لأجله 
 العامل الأصلي الذى ينصب المفعول لأجله هو الفعل  
 توجد عوامل أخرى تنصب المفعول لأجله 
 المصدر – اسم الفاعل – اسم المفعول – اسم الفعل –
 صيغ المبالغة

 1- المصدر  : 
     لزومُ البيتِ طلبَ الراحةِ ضرورة بعد العمل الشاق . 
   لزوم : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة    
 البيتِ . مضاف إليه مجرور بالكسرة 
 طلبَ : مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة 
 الراحة : مضاف إليه مجرور بالكسرة 
 ضرورةٌ : خبر المبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة  
 (المصدر  لزوم هو الذى نصب المفعول لأجله)



 2 – اسم الفاعل : 
   زيدٌ مجتهدٌ طالباً للتفوقِ 
    زيدٌ : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة
   مجتهدٌ : خبر مرفوع بالضمة الظاهرة 
 طلباً : مفعول لأجله منصوب بالفتحة 
      ( اسم الفاعل مجتهدٌ هو الذى نصب المفعول لأجله ) 

 3 – اسم المفعول : 
   هو محبوبٌ إكراماً لأخيه 
   هو : ضمير منفصل مبني على الفتح فى محل رفع مبتدأ 
 محبوب : خبر مرفوع بالضمة الظاهرة 
 إكراماً : مفعول لأجله منصوب بالفتحة 
 ( اسم المفعول محبوب هو الذى نصب المفعول لأجله)

 5 – صيغ المبالغة : 
       هو مقدامٌ فى الحربِ طلباً للشهادة أوِ النصر 
 هو : ضمير مبني على الفتح فى محل رفع مبتدأ 
 مقدام : خبر مرفوع بالضمة الظاهرة
 فى الحربِ : جار ومجرور متعلق بمقدام 
 طالباً : مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة  
 (صيغة البالغة مقدام هي الى نصبت المفعول لأجله)

 5 – اسم الفعل : 
 صهْ إجلالاً للقرآن 
 صهْ : اسم فعل أمر مبني على السكون لا محل له من الإعراب ، الفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت 
 إجلالاً : مفعول لأجله منصوب بالفتحة الظاهرة 
 (اسم الفعل صهْ هو الذى نصب المفعول لأجله ) 
 يجوز تقديم المفعول لأجله على عامله  فتقول 
       طالباً للتفوق يجتهد زيدٌ 
 القاعدة
 المفعول لأجله : هو مصدر قلبي يأتي لبيان سبب الحدث العامل فيه ، ولا بد أن يشارك الحدث المصدر في الزمان والفاعل 
 المفعول لأجله لا بد أن يكون منصوبا ، أمّا إن يسبقه حرف جر يدل على التعليل 
 أكثر استعمالات المفعول لأجله أن يكون على صورتين 
 أن يكون نكرة : قمتُ إجلالاً لأستاذي
 أن يكون مضافا ، يجتهدُ سعيدٌ طلبَ التفوّق
 العامل الأصلي الذي ينصب المفعول لأجله ، هو الفعل أما العوامل الأخرى فهي: 
   الفعل ، اسم الفعل ,المصدر ، اسم الفاعل، اسم المفعول ، صيغ البالغة، 



 للمفعول لأجله الأحكام  التالية: 

 أ- ينصب إذا استوفى شروط نصبه على أنه مفعول لأجله صريح 
     لازمت البيت استجماماً
 وقد اجتمع المنصوبان الصريح وغير الصريح في قوله تعالى( يجعلون أصابعهم في آذانهم من الصواعق حذر الموت)
 يجوز تقديم المفعول لأجله علي عامل سواء أُنصِب أم جر بحف : 
    رغبةٌ في العلم أتيتُ ، وللتجارة سافرت
 عيّن المفعول لأجله  في ي الجمل الآتية
 احترم القانون دفعاً للضرر.
 أعاقي أبني تأديبا له .
 نتبع الرسول أملاً في النجاة .
 أشترك في محو الأميّة تأديةً لواجبي .
 قال الشاعر : 
 ومَن يُنفقِ السّاعاتِ في جمع ماله      
                            مخافة  فقرٍ فالذي فعلَ الفقرُ
 بيّن أنواع المفعول المطلق 

 قال تعالى (ورتّلِ القرآن ترتيلاً)     
 وجاهدوا في الله حقَّ جهاده)         
 أخلصت للعمل كلّ الإخلاص            
 خطأ البطلُ أربعَ خطوات                 
 صبراً ... شكراً ...عجباً          
 فهمتُ الموضوع بعضَ الفهم


 ترتيلا مصدر الفعل للتوكيد
   حق صفة المصدر 
 كلَّ كلمة مضافة للمصدر 
   أربع عدد المصد                           
 كلمات حذف عاملها
 بعضَ كلمة بعض مضافة إلى المصدر
 عيّن عامل المفعول لأجله في الجمل الآتية
 الوقوف احتراماً للمعلم واجب    
 أنت مسافرٌ طلباً للعلم
 أنت مذموم حسداً لك
 هو شغوف بالعلم أملا في التفوق
 حذار الأشرار تجنّبا لشرورهم
 الإجابة
 الوقوف احتراماً للمعلم واجب     الوقوف
 أنت مسافرٌ طلباً للعلم              اسم الفاعل مسافر
 أنت مذموم حسداً لك              اسم المفعول مذموم 
 هو شغوف بالعلم أملا في التفوق    صيغة المبالغة  شغوف 
 حذار الأشرار تجنّبا لشرورهم         اسم الفاعل حذار

 عيّن عامل الفاعل في الجمل الآتية
 هيهات العقيقُ.
 إكراماً الضيف.
 هذا صدوق وعده.
 هذا حسنٌ عمله 
 الإجابة بالترتيب 
 هيهات 
 المصدر النائب عن فعله إكراما 
 حسن  ، الصفة المشبّهة

 بيِّن الفاعل فى الجمل الآتية 
   قولوا أسلمنا
 يذهب إلى المسجد     
 سرّني أنَّك مخلصٌ 
 يمكنه أن يبدأ الآن 
 استخرج نائب الفاعل من الآتي 
 لا يصادق إلاّ المخلصون.
 يراد أن تصرِّحوا بما في نفوسكم.
 لُعِب وقتٌ إضافي 
 عُرِف أنّ هذا الخبر مختلق

 بيّن الفاعل في الجمل الآتية 
   قولوا أسلمنا : الواو ضمير متصل 
 نذهب إلى المسجد     ضمير مستتر وجوبا تقديره هو
 سرّني أنَّك مخلصٌ : المصدر المؤول من أن ومعموليها في محل رفع فاعل (سرّني إخلاصك 
 يمكنه أن يبدأ الآن : المصدر المؤول (يمكنه أن يبدأ الآن)
 استخرج  نائب الفاعل من الآتي 
 لا يصادق إلاّ المخلصون، - المخلصون 
 يراد أن تصرِّحوا بما في نفوسكم : تصريحكم .
 لُعِب وقتٌ إضافي  ، وقت
 عُرِف أنّ هذا الخبر مختلق اختلاق

 تدريب –ضع فاعلا فى المكان الخالي
 1- ينمو ....... بحسن التدبير
 2-  بئس ........ التهور 
 3-  لا حبذا........
 4- أعارفٌ ......دروب الصحراء
 5- ما قصّر من........ فى المصنع 
 6- يسر الأب .........الابن
 الإجابة
 1- ينمو المالُ بحسن التدبير
 2-  بئس الطبعُ التهور 
 3-  لا حبذا الإرجاء. 
 4- أعارفٌ أنت دروب الصحراء
 5- ما قصّر من  عامل في المصنع 
 6- يسر الأب أن ينجح الابن


 ما تأويل الحرف المصدري مع فعله في ألاتي
 خاب ما فكّرت
 هل يجوز أن تكذِّب
 يكفي أن تعيش في أمان
 ينبغي علينا أن نتحمل المسؤولية        
 قلّ ما أراك
 الإجابة
 خاب ما فكّرت                             خاب فكرك
 هل يجوز أن تكذِّب                      هل يجوز الكذب
 يكفي أن تعيش في أمان              يكفي العيش في أمان 
 ينبغي علينا أن نتحمل المسؤولية        ينبغي علينا تتحمل المسؤولية 
 قلّ ما أراك                                قلّت رؤيتي

 تدريب
 بيني أنواع المفعول فى الجمل الآتية 
 - أضيئت الأنوار احتفالاً .
 أتردد عليه بعضَ التردد .
 أكرمته ذلك الإكرام .
 اسرعت خشية التأخر. 
 يجمع الفلاح القطنَ جمعاً .
 ضربته ثلاثَ ضربات .
 مرَّ القطارُ مرورَ السحاب.
 الإجابة
 أضيئت الأنوار احتفالاً .       مفعولا لأجله
 أتردد عليه بعضَ التردد .     مفعولا مطلقا
 أكرمته ذلك الإكرام .          مفعولا مطلقا
 اسرعت خشية التأخر.          مفعولا لأجله
 يجمع الفلاح القطنَ جمعاً .    مفعولا مطلقا
 فعلت هذا ابتغاء وجه الله      مفعولا لأجله
 ضربته ثلاثَ ضربات .        مفعولا مطلقا
 مرَّ القطارُ مرورَ السحاب.     مفعولا مطلقا


 ميّز أنواع الفعل من حيث التعدي واللازم ( لازم – متعد لواحد – متعد لاثنين اصلهما المبتدأ والخبر- متعد لاثنين ليس أصلهما المبتدأ والخبر- متعد لثلاثة) 
 - ذهب الشرطي باللص إلى المحكمة      
 - حسبتُ الجو معتدلاُ.
 أخبرتك ابنك ناجحا.         
 عظم قدره .                   
 خطب الخطيب على المنبر.        
 منح الغني الفقير دينارا .   
 رجع زيد إلى الصواب .          
 ظننت الرجلَ قائما.                    
 ألبس الربيعُ الأرض حلّةً زاهيةً.
 
 اجابة التمرين
 - ذهب الشرطي باللص إلى المحكمة      من الأفعال اللازمة
 - حسبتُ الجو معتدلاُ          (حسبت من الأفعال المتعدية أصلهما المبتدأ والخبر
 أخبرتك ابنك ناجحا               من الأفعال المتعديّة  إلى ثلاثة مفاعيل
 عظم قدره                                  من الأفعال اللازمة
 خطب الخطيب على المنبر            من الأفعال اللازمة
 منح الغني الفقير دينارا    من الأفعال المتعديّة إلى مفعولين  ليس أصلهما المبتدأ والخبر
 رجع زيد إلى الصواب                  من الأفعال اللازمة
 ظننت الرجلَ قائما             من الأفعال المتعدية أصلهما المبتدأ والخبر
 ألبس الربيعُ الأرض حلّةً زاهيةً    من الأفعال المتعديّة إلى مفعولين  ليس أصلهما المبتدأ والخبر
 

 خذ من العمود الأول مع ما يناسبه من العمود الثاني
 الإجابة
 علامة الفعل المضارع                            قبوله  لن – سوف 
   علامة الفعل الماضي                              قبوله تاء الفاعل
 التاء في (أنتِ تحبين المعروف)               التاء تدل على الخطاب
 من الحرف التي تدخل على الفاعل                الباء
 زينب تحب العلم                                     تدل على التأنيث
 تاء التأنيث                                              ساكنة
 تاء الضمير                                               متحركة
 التاء في كتبت                                           اسم لا فعل



• المفعول فيه
• عناصر المحاضرة: 
• مراجعة لما سبق .
• تعريف المفعول فيه . 
• العامل في المفعول فيه 
• متعلق الظرف.
• تعدد الظرف. 
• أنواع الظرف
• الكلمات النائبة عن الظرف. 
• تمارين وتطبيقات.


• تعريفه:
• المفعول فيه (ويسمى ظرفا)هو الذي نسميه ظرف الزمان والمكان،  والظرف في الأصل ما كان وعاء لشيء ، وتسمى الاواني ظروفا لأنها أوعية لما يجعل فيها 
• وسميت الأزمنة والامكنة ظروفا لأنّ ، الأفعال تحصل فيها فصارت كالأوعية لأنه لا يتصور وجود مكان أو زمان دون أن يكون هناك حدث يحدث فيهما
• 

• ولذلك يقدرون الظرف بأن معناه حرف الجر "في"
• يذكر لبيان زمان الفعل أو مكانه .
• فأنت حين تقول: حضر علي يوم الجمعة. 
• فإن معناه: حضر علي في يوم الجمعة. 


• ولعله سمي ظرفا لأن المكان أو الزمان إنما هو وعاء يحتوي الحدث؛ أي أنه ظرف والحدث مظروف فيه. ولذلك لا بد أن يكون للظرف متعلق يتعلق به يكون مشتقا أو ما يقوم مقام المشتق على النحو الذي سنفصله في بابه من شبه الجملة.


• والظرف حكمه النصب لفظا أو محلا، والذي ينصبه -أي العامل فيه- هو المتعلق الذي يتعلق به، ونقول: 
• إنه منصوب على الظرفية أي لدلالته على مكان وقوع الحدث أو زمانه. 

• بدأ الاجتماع ظهرَ اليومِ وانتهى عصرا
• زارك أخوك يومَ العيد 
• وقفت بسيّارتي يمين الطريق 
• يقف المأمون خلفَ الإمام 
• تنطلق الطائرةُ بين السحاب
• ضربتُ زيداً يومَ الجمعةِ

• أما إن كانت الكلمة التي تستعمل ظرفا غير مشتملة على الحدث، أي أن الحدث لا يقع فيها، فإنها لا تعرب ظرفا؛ بل تعرب حسب موقعها من الجملة
• مثال :
• اليومُ أربع وعشرون ساعة
• "من الواضح أن كلمة "اليوم" التي تستعمل غالبا ظرف زمان لم يحدث فيها هنا حدث، وإنما هي اسم محكوم عليه بحكم هو أربع وعشرون ساعة، فالجملة مبتدأ وخبر".


• ومثل:
• المؤمن يخشى يوم القيامة.
• يوم: مفعول به منصوب بالفتحة.
• "من الواضح أيضا أن كلمة "يوم" لم يقع فيه الفعل "يخشى" بل وقع عليه؛ لأن المؤمن لا ينتظر حتى يأتي يوم القيامة لكي يخشى فيه، بل إنه الآن يخشى يوم القيامة، ولذلك فالكلمة مفعول به".
• يومنا يوم مبارك : مبتدأ 
• جاء يوم الجمعة : وقع فاعلا 
• لا تضيّع أما شبابك : مفعولا به 

• العامل في الظرف
• والعامل في الظرف -في الأصل- هو الفعل، مثل:
• يحضر على غدا.
• يحضر: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة.
• علي: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• غدا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بيحضر.
• ومثله : 
• جلسـتُ أمامَ المنبر 
• صمتـُ يومَ الخميس

• العوامل الأخرى
• قد يعمل في الظرف شبيه الفعل كما مرّ ذلك في المفعول المطلق والمفعول لأجله أما العوامل الأخرى فهي:
• 1- المصدر، مثل:
• السهر ليلا مرهق.
• السهر: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
• ليلا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالسهر.
• مرهق: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
• ومثله :
• استيقاظُك صباحا دليلُ عافية


• 2- اسم الفاعل مثل:
• زيد قادم غدا.
• غدا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بقادم.
• ومثله : 
• هذا مسافرٌ ساعةَ الفجرِ


• 3 - اسم المفعول، مثل:
• المحل مفتوح صباحا ومغلق مساء.
• صباحا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بمفتوح.
• مساء: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بمغلق.
 


• 4- صيغة المبالغة، مثل:
• الكريم كريم طول حياته.
• طول: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بكريم.

• متعلِّق الظرف
• كلُّ ما ينصب من الظروف يحتاج إلى متعلق به من فعل أو شبه الفعل كما يحتاج حرف الجر إلى ذلك 
• ومتعلقة إما مذكورا مثال 
• غبتُ شهراً
• أو محذوفا إذا دلّ عليه دليل نحو : 
• عند العلماءُ، في جواب من قال : أين أجلسُ؟ 
• عامل الظرف
• وليس شرطا أن يأتي الظرف بعد عامله بل يتقدم عليه مثل:
• غدا يحضر زيد
• زيد غدا قادم.
• وهذا العامل "أي المتعلق به" يحذف وجوبا في مواضع هي:
• 1- إن كان خبرا، مثل:
• السفر غدا.
• السفر: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
• غدا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة. وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر. "وتقدير الجملة: السفر حاصل غدا

• وهناك من يعرب شبه الجملة بذاتها خبرا.
• والأصح اتباع الأقدمين في تعليقه بمحذوف، هذا المحذوف نقدره وصفا أي اسم فاعل أو مفعول مثل كائن ومستقر وحاصل وغيرها، أو نقدره فعلا مثل: استقر وحصل ووجد وغيرها.


• 2 - إن كان حالا، مثل:
• الكتاب ساعةَ الوَحْدَة خيرُ جليس.
• الكتاب: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
• ساعة: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة. وشبه الجملة متعلق بمحذوف حال. والتقدير: الكتاب مصاحبا ساعة الوحدة خير جليس.
• الوحدة: مضاف إليه مجرور بالكسرة.
• خير: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
• جليس: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة


• 3- إن كان صفة:
• اشتريت الكتاب من مكتبة أمام الجامعة.
• أمام: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بمحذوف صفة من النكرة قبله. والتقدير: من مكتبة كائنة أمام الجامعة.

• تعدد الظرف
• - يجوز تعدد الظروف لعامل واحد، بشرط ألا تكون من نوع واحد، أي يكون أحد الظروف للزمان والآخر للمكان، مثل:
• انتظرتك يوم الخميس أمام البيت.
• انتظرتك: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل، والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به.


• يوم: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل انتظر.
• الخميس: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
• أمام: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل انتظر.
• البيت: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة


• أما إن كان الظرفان من نوع واحد، فيعرب الأول ظرفا والثاني بدلا مثل:
• انتظرتك يوم الخميس ساعة.
• يوم: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل انتظر.
• الخميس: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
• ساعة: بدل منصوب بالفتحة الظاهرة


• هذا رأي كثيرين، ونرى أنهما ظرفان؛ لأن الانتظار واقع فيهما معا، وفكرة البدل بعيدة فيما نرى؛ ذلك أن البدل هو المقصود بالحكم، وهذا غير واقع هنا؛ إذ المقصود أن الانتظار حدث لمدة ساعة وحدث أيضا يوم الخميس.
• أنواع الظرف
• الظرف -كما قلنا- ينقسم إلى زمان ومكان. 
• وظرف الزمان  : ما يدل على وقتٌ وقع فيه الحدث  نحو : 
• سافرتُ ليلاً
• إما أن يكون مبهما وهو ما دل على قدر غير معيّن  من الزمان مثل: أبد ، أمد ، حين ، وقت ، زمان 

• أمّا أن يكون مختصاً ،  والمختص ما دلَّ على وقت مقدّر معيّن محدد وهو ما يقع جوابا لــ (متى) ويسمى بالمحدد
• مثل: يوم  ساعة ، ليلة  ، أسبوع  ، سنة  ، الخميس، شهر، ساعة الشروق... إلخ.
• ومنه أسماء الشهور والفصول وأيّام الأسبوع


• وظرف المكان  ما يدل على مكان وقع فيه الحدث  نحو : 
• وضعت كرسياً خلفَ البابِ
• وقف المتهمون يمين القاضي 
• يكون مبهما  وهوما على مكان غير معيّن (أي ليس له صورة بالحس الظاهر ولا حدود لصوره ) مثل 
• مثل أسماء الجهات الست: فوق - تحت - يمين - شمال - أمام - خلف.
• والمختص ما دل على مكان معيّن أي له صورة محدودة ، ومحصورة  مثل الدار ، المدرسة ، مكتب مسجد 



• وقد لا يكون اسم جهة مثل:
• طرحه أرضا.
• أرضا: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل طرح.
• وقد يكون دالا على مساحة معينة مثل:
• سرت ميلا.
• ميلا: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل سار


• وقد يكون ظرف المكان ما يعرف في علم الصرف باسم المكان بشرط أن تكون مادته من مادته عامله، مثل:
• جلست مجلس زيد.
• مجلس: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل جلس.
• "فالظرف هنا اسم مكان هو "مجلس" وهو وعامله من مادة واحدة. راجع اشتقاق اسم الزمان والمكان في كتب الصرف".

• الكلمات النائبة عن الظرف
• هناك كلمات تنوب عن الظرف في دلالتها على الزمان أو المكان وتعرب بالنصب على أنها ظرف أيضا وليس على أنها نائب عن الظرف، وهي:
• 1- المصدر المتضمن معنى الظرف وذلك بأن يكون الظرف مضافا إلى مصدر فيحذف الظرف المضاف ويقوم المصدر وهو (المضاف إليه) مقامه   مثل:
• انتظرتك انصرافَ الطلاب.
• انصراف: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل انتظر "ومعنى الجملة: انتظرتك وقت انصراف الطلاب".
• ظهر النجم طرفةَ عين ثم اختفى.
• طرفة: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل ظهر "ومعنى الجملة: ظهر النجم مدة طرفة عين


• 2- كلمة كل أو بعض أو أي أو مثل أو ما تدل دلالتها، مثل:
• يحضر زيد كل يوم.
• كل: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل حضر.
• قرأت بعض الوقت.
• بعض: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل قرأ.
• سار مِثْلَ ميلٍ ثم عاد.
• مثل: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل سار.
• اذهب أيَّ وقت تشاء.
• أي: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل ذهب.


• 3-  العدد الذي مصدره زمان أو مكان أي يكون مميزاً بالظرف أو مضافاً إليه، مثل:
• قرأت ثلاثَ ساعاتٍ.
• ثلاث: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل قرأ.
• قال تعالى (فلبثَ فيهم ألف سنة)
• سرت خمسةَ أميالٍ.
• خمسة: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بالفعل سار.
• سرت أربعين ميلا
•   عيّن ظرف الزمان والمكان في الآتي
• النجاح أمام المثابرين
• لبثَ أهلُ الكهف سنين طويلة 
• سرتُ ميلاً
• الهواء رطبٌ ليلاً
• جئتُ قبلَ الظهرِ
• وقفتُ مدّةً 

• إجابة التمرين السابق
• النجاح أمام المثابرين
• لبثَ أهلُ الكهف سنين طويلة 
• سرتُ ميلاً
• الهواء رطبٌ ليلاً
• جئتُ قبلَ الظهرِ
• وقفتُ مدّةً 

• تمرين 
• بيّن عامل الظرف في الآتي: 
• أخوك قادم غداً                        
• المشيُ يمين الطريق أسلمُ       
• جئت صباحاً                   
• أنت ذاهبٌ مساءً            
• خالد شجاع عند الشدة 
• هو مرهق هذا اليومَ
• عملكَ صباحاً خيرٌ من عملك مساءً
• الإجابة
• قادم (اسم فاعل)
• المشي  (المصدر)
•   الفعل (جئت)
•   اسم الفاعل (ذاهب) 
• الصفة المشبه (شجاع)
• اسم المفعول (مرهق)
• المصدر (عملك)


• بيّن الظرف المبهم والمختص في الآتي من ظروف المكان والزمان فيما يلي: 
• فوق – أمد – فصل الصيف - شمال – حين – أمام –غرفة –   زمان - يمين - الأيام البيض- مسجد .  أسفل - ليلة- دار – رجب – قدّام - وقت - جامعة

• عيّن أنواع المفعول في الآتي
• - وقفت تحتَ الشجرة   ، سعيت بعضَ السعي ، لبيك اللهم البيك 
• ،دعا نوحٌ قومه حيناً من الدهر ومكث فيهم زمناً طويلاً  ، تجتهد عائشة طلبا للتفوق 
• زرت أصدقائي ليلة الجمعة ، قلت ذلك القول ، هو محبوب إكراما لأعماله ، مكثت في المكتبة بعض الوقت.
• قال تعالى (فاجلدوهم ثمانين جلدة ) ، سافرتُ رغبةً في العلم   
• قلت ذلك القول 
• اتصدق بالمال ابتغاء مرضات الله
• ، أحبّ أبي كلّ الحب  
• تجتهد عائشة طلبَ التفوقِ 

• الإجابة
• المفعول فيه 
• وقفت تحتَ الشجرة
• دعا نوحٌ قومه حيناً من الدهر ومكث فيهم زمناً طويلاً 
•   زرت أصدقائي ليلة الجمعة مكثت في المكتبة بعض الوقت    
• المفعول المطلق
• سبحان الله
• سعيتُ بعض السعي 
• لبيك اللهم البيك 
• أحبّ أبي كلّ الحب

• المفعول المطلق
• قال تعالى (فاجلدوهم ثمانين جلدة ) 
• قلت ذلك القول
• المفعول لأجله
• سافرتُ رغبةً في العلم 
• تجتهد عائشة طلبَ التفوقِ 
• هو محبوب إكراما لأعماله
• اتصدق بالمال ابتغاء مرضات الله
• أنت مجتهد طلباً للنجاح


• المفعول فيه ج2


• يقابل الدارس كلمات كثيرة تستعمل ظروفا، وأشهرها:
• 1- إذ: 
• ظرف للماضي من الزمان في أكثر استعماله، ويُبنى على السكون في محل نصب، ويضاف إلى جملة، مثل:
• كم سعدنا إذ نحن أطفال.
• إذ: ظرف لما مضى من الزمان، مبني على السكون في محل نصب، وشبه الجملة متعلق بالفعل سعد.
• نحن: ضمير منفصل مبني على الضم في محل رفع مبتدأ.
• أطفال: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة، والجملة من المبتدأ وخبره في محل جر مضاف إليه.


• نجح إِذْ ذاكر.
• إذ: ظرف لما مضى من الزمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل نجح.
• ذاكر: فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو. والجملة من الفعل والفاعل في محل جر مضاف إليه.
• وقد تقع إذ مضافا إليه فلا تعرب ظرفا وإنما الظرف هو المضاف، وفي هذه الحالة تنون إذ، مثل: حينئذ، ويومئذ، وقتئذ، ساعتئذ... إلخ.
• تنبيه: يكثر استعمال "إذ" مفعولا به لفعل محذوف إذا كان الفعل واقعا عليها لا واقعا فيها، مثل: اذكر إذ كنا في القرية.


• فـ"إذ" هنا ليست ظرفا لأن الذكر ليس واقعا في هذا الوقت الذي كنا فيه في القرية، بل الذكر واقع على هذا الوقت، أي: أنا أذكر هذا الوقت.
• ويدور هذا الاستعمال كثيرا في القرآن الكريم حيث تقع "إذ" مفعولا به لفعل محذوف تقديره: اذكر، نحو قوله تعالى: {وَإِذْ قَالَ رَبُّكَ لِلْمَلَائِكَةِ إِنِّي جَاعِلٌ فِي الْأَرْضِ خَلِيفَةً} أي: اذكر يا محمد الآن إذ قال ربك...


• 2- إذا: وهي ظرف لما يستقبل من الزمان، وأغلب استعمالاتها أن تكون شرطية، فيكون جواب الشرط هو الذي يعمل فيها النصب، أما جملة الشرط فتكون مضافا إليه لها كما سبق.
• إذا جئتَ أكرمتك.
• إذا: ظرف لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه، مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل أكرم.
• جئت: فعل وفاعل، والجملة في محل جر مضاف إليه


• وقد لا تكون شرطية، وإنما تتجرد للدلالة على الزمان مثل:
• {وَاللَّيْلِ إِذَا يَغْشَى}.
• إذا: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وشبه الجملة متعلق بالفعل يغشى. وقد تكون إذا دالة على المفاجأة فتعرب حرفا كما بينا.


• 3- الآن:
• ظرف للوقت الحاضر وهو الذي يقع فيه كلام المتكلّم الفاصل بين ما مضى  وما هو آت،  مبني على الفتح كما نحو قوله تعالى : (ومَن يستمع الآن ) (الآنَ خَفَّ اللهُ عنكم).
• 4- أمس: 
• يبني على الكسر إن دل على اليوم السابق ليومك كما مر.



• 5 -  بعدَ: 
• ظرف زمان معرب ملازم للإضافة مثل:
• حضر زيد بعد الظهر.
• بعد: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وهو متعلق بالفعل حضر.
• الظهر: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.



• 6- مع: 
• ظرف معرب، يفيد الزمان والمكان حسب ما يضاف إليه، فتقول: سافر زيد مع الفجر.
• مع: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بـ"سافر".
• جلست مع زيد.
• مع: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بـ"جلس".
• تنبيه: يظن بعضهم أن "مع" حرف جر، وهذا غير صحيح؛ لأن "مع" اسم بدليل تنوينها حين تقع حالا:
• جاء الأولاد معًا.
• والتنوين من علامة الأسماء كما تعلم


• 7- بدل: 
• ظرف مكان معرب، مثل:
• سافر علي بدلَ زيد.
• بدل: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، وهو متعلق بالفعل سافر.
• زيد: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة


• 8- بين: 
• ظرف مكان -على الأغلب- ويدل على الزمان أحيانا، وهو معرب.
• جلس زيد بين أصدقائه.
• بين: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة.
• أصدقائه: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
• يذهب زيد إلى المكتبة بين وقت وآخر.
• بين: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وهو متعلق بالفعل يذهب.

• - وتلاحظ أنه يضاف إلى اسم متعدد أي أكثر من مفرد كما في المثال الأول، فإذا أضيف إلى اسم غير متعدد -كما في المثال الثاني- فإنه يحتاج إلى معطوف بعده بالواو دون تكرير "بين" على الأفصح، مثل: جلست بين زيد وعمرو، وإن أضيف إلى ضمير غير متعدد كُرر مع العطف، مثل:
• دع هذا الأمر بينك وبين أخيك
• وقد تتصل بهذا الظرف "ألف" زائدة أو "ما" زائدة"، والأفضل هنا إعرابه ظرفا مبنيا على السكون، ولا بد أن يضاف في هذه الحالة إلى جملة:
• بينما أقرأ حضر صديقي.
• بينما: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل حضر.
• أقرأ: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا.
• والجملة من الفعل والفاعل في محل جر مضاف إليه.


   8 - بينما: 
• ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل حضر.
• زيد: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
• نائم: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
• والجملة من المبتدأ وخبره في محل جر مضاف إليه.


• 10- حيث: 
• ظرف مبني دائما، ملازم للإضافة دائما، والمضاف إليه جملة على الأكثر، فتقول:
• جلست حيثُ جلس زيد.
• جلست: فعل وفاعل.
• حيثُ: ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب، وهو متعلق بالفعل جلس.
• جلس: فعل ماض مبني على الفتح.
• زيد: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• والجملة من الفعل والفاعل في محل جر مضاف إليه.

• 10 - ريثَ: 
• يستعمل ظرف زمان مبنيا، والأغلب اتصال "ما" به وتعربها على أنها زائدة، فتقول:
• انتظر ريثما يحضر علي.
• ريثما: ريث ظرف زمان مبني على الفتح في محل نصب، وهو متعلق بالفعل انتظر، وما حرف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب، والأفضل إعرابها كلمة واحدة فتقول:
• ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب.
• يحضر علي: فعل وفاعل. والجملة في محل جر مضاف إليه.


• 11-  ذات:
• تستعمل ظرفا للدلالة على الزمان الذي تقع مضافا له، مثل:
• قابلته ذاتَ يوم.
• ذات: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وهو متعلق بالفعل قابل.
• يوم: مضاف إليه.
• وقد تستعمل للدلالة على المكان، وذلك مع كلمتين فقط هما "اليمين" و"الشمال"، فتقول: ذات اليمين وذات الشمال


• 12- عند ظرف مكان -على الأغلب- وهو معرب، مثل:
• الكتاب عندك.
• عند: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه، وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر في محل رفع.
• وقد تستعمل ظرف زمان، مثل:
• عند الامتحان يكرم المرء أو يهان.
• عند: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وهو متعلق بالفعل "يكرم".


• 13- قطُّ:
• ظرف زمان يستغرق الزمان الماضي، ويستعمل مع النفي، وهو مبني.
• لم يكذب عليٌّ قطٌ.
• قط: ظرف زمان مبني على الضم في محل نصب، وهو متعلق بالفعل يكذب.


• -  14 - أبدا: 
• ظرف زمان معرب، يفيد الاستمرار في المستقبل، ويستعمل في الإثبات والنفي.
• قال تعالى : {خَالِدِينَ فِيهَا أَبَدًا رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُمْ وَرَضُوا عَنْهُ}.
• أبدا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بـ"خالدين".
• لن أفعل ذلك أبدا.
• أبدا: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بـ"أفعل".
• تنبيه: يشيع بين الناس قولهم:
• لم أفعل ذلك أبدا.
• وهو خطأ؛ لأن "أبدا" لا تستخدم في نفي الماضي، والصواب:
• لم أفعل ذلك قط.


• 15- لَدُنْ: ظرف للزمان أو المكان، مبني دائما، ويضاف إلى مفرد أو جملة، مثل:
• زيد مجد لدن دخل المدرسة.
• لدن: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق باسم الفاعل "مجد".
• دخل المدرسة: فعل وفاعل ومفعول، والجملة في محل جر مضاف إليه.
• زيد مجد لدن هو طالب.
• لدن: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق باسم الفاعل "مجد".
• هو طالب: مبتدأ وخبر، والجملة في محل جر مضاف إليه، والأكثر استعمالها مجرورة بحرف "من" فلا تعود ظرفا.
• هو مجد من لدن دخل المدرسة.


• 16- لَدَى: ظرف مكان معرب، وهو بمعنى "عند"، مثل:
• الكتاب لَدَى زيدٍ.
• لدى: ظرف مكان منصوب بفتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر. وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر في محل رفع.
• زيد: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
• وعند إضافتها إلى الضمير تنقلب ألفها ياء "الكتاب لديْك أو لديَّ أو لديْها".


• 17- لَمَّا: ظرف زمان مبني يربط بين جملتين: الأولى تقع مضاف إليه، والثانية تعمل فيه النصب مثل "إذا"، والأغلب أن تكون الجملتان فعليتين ماضيتين:
• لما حضر زيد، خرج أهله لاستقباله.
• لما: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل "خرج".
• حضر زيد: فعل وفاعل، والجملة في محل جر مضاف إليه.



• 18- مُنْذُ، ومُذْ: ظرفان زمانيان مبنيان، ومضافان إلى الجملة الفعلية والاسمية، وإلى الفعلية أكثر، العامل فيهما لا بد أن يكون فعلا ماضيا.
• حضرت مذ "منذ" سافر زيد.
• مذ: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل حضر.
• سافر زيد: فعل وفاعل.
• والجملة في محل جر مضاف إليه.
• حضرت مذ "منذ" زيد مسافر.


• مذ: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب، وهو متعلق بالفعل حضر.
• زيد مسافر: مبتدأ وخبر، والجملة في محل جر مضاف إليه.
• فإن وقع بعدهما اسم مجرور فهما حرفان وليسا ظرفين:


• حضرت مذ "منذ" سفر زيد.
• مذ: حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
• سفر: مجرور بمذ وعلامة جره الكسرة الظاهرة، وهو مضاف وزيد مضاف إليه، وشبه الجملة متعلق بالفعل حضر.


• وإن وقع بعدها اسم مرفوع فلك إعرابها كما يلي:
• 1- حضرت مذ يومان.
• مذ: مبتدأ مبني على السكون في محل رفع.
• يومان: خبر مرفوع بالألف.
• وتقدير الجملة: حضرت، أمد الحضور يومان.
• 2- حضرت مذ يومان.
• مذ: ظرف زمان مبني على السكون، وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر مقدم في محل رفع.
• يومان: مبتدأ مؤخر مرفوع بالألف.

• القاعدة
• يسمى الظرف بنوعيه الزمان والمكان ، المفعول فيه وهو اسم منصوب على تقدير حرف الجر (في) 
• يذكر لبيان زمان الفعل أو مكانه 
• إذا لم يكن على تقدير (في) فلا يكون ظرفا بل يكون كسائر الأسماء ، وعلى حسب ما يقتضينه الكلام 
• لابد أن يكون للظرف متعلق به ويكون مشتقا أو ما يقوم مقام المشتق
• العامل في الظرف – ناصب الظرف هو الحدث الواقع فيه  من الفعل أو شبه الفعل 

• المفعول قسمان : 
• 1 - ظرف زمان : ما يدل على وقت وقع فيه الحدث نحو : سافرت ليلا
• 2 - ظرف مكان: ما يدل على مكان وقع فيه الحدث مثل 
• وقفت تحت الشجرة 
• الظرف المتصرف : ما يستعمل ظرفا وغير ظرف ، كأن يستعمل مبتدأ أو خبرا أو فاعلا 
• والظرف غير المتصرف نوعان : 
• ما يلازم الظرفية أبدا فلا يستعما إلاّ منصوبا نحو : قط ، عَوضُ ، بينما 
• ما يلزم النصب على الظرفيّة أو الجر بمن أو إلى أو مذ ومنذ 
• ونحو قبل ، وبعد ، وفوق ، وتحت ، ولدى ، ولدن ، وعند، ومتى، وأين ، وهنا ، وثمّ، والآن

• يجوز تعدد الظروف لعامل واحد، بشرط ألا تكون من نوع واحد، أي يكون أحد الظروف للزمان والآخر للمكان
• هناك كلمات تنوب عن الظرف في دلالتها على الزمان أو المكان وتعرب بالنصب على أنها ظرف أيضا وليس على أنها نائب عن الظرف، وهي:
• المصدر المتضمن معنى الظرف وذلك بأن يكون الظرف مضافا إلى مصدر فيحذف الظرف المضاف ويقوم المصدر وهو (المضاف إليه) مقامه 

• - كلمة كل أو بعض أو أي أو مثل أو ما تدل دلالتها، 
• العدد الذي مصدره زمان أو مكان أي يكون مميزاً بالظرف أو مضافاً إليه .
• عيّن الظرف في الجمل الآتية
• قال تعالى : (قدْ جعلَ ربّك تحتكِ سريّا)
•             وفوق كل ذى علم عليم 
•             ومن شر حاسد إذا حسد
•              فالمغيرات صبحا 
•              ولا تطع منهم أحدا أبداً
•               لابثين فيها أحقابا
•            فسيحوا في الأرض أربعة أشهر
•          فما يكذّبك بعد بالدين


• مشيت كلَّ النهار
• عدْ من حيث أتيت
• انتظرتك طويلاً
• جئت قبل الظهر
• ما تأخرت عن المحاضرة قطٌّ 

• مشيت هذا اليوم كثيرا
• غبتُ أربعين يوماً
• الحقَّ فوقَ القوة
• انتظرتكَ كتابةَ صفحتين
• قعدتُ مقعد زيد

• الإجابة
• قال تعالى : (قدْ جعلَ ربّك تحتكِ سريّا)
•             وفوق كل ذى علم عليم 
•             ومن شر حاسد إذا حسد
•              فالمغيرات صبحا 
•              ولا تطع منهم أحدا أبداً
•               لابثين فيها أحقابا
•            فسيحوا في الأرض أربعة أشهر
•          فما يكذّبك بعد بالدين

• - مشيت كلَّ النهار
• عدْ من حيث أتيت
• انتظرتك طويلاً
• جئت قبل الظهر
• ما تأخرت عن المحاضرة قطٌّ 
• مشيت هذا اليوم كثيرا
• غبتُ أربعين يوماً
• الحقَّ فوقَ القوة
• انتظرتكَ كتابةَ صفحتين
• قعدتُ مقعد زيد

• عيّن نوع المفعول في الآتي ، ثمّ بيّن عامله
• فهمت الكتاب فهما حسنا 
• وقفت بين المصلّين 
• حذار الأشرار تجنباً لشرورهم
• صديقي قادم ساعةَ الفحر
• اتقن عملك إتقاناً 
• أنت مسافر طلباً للرزق



• صمتُ يوم الخميس
• رأيته مسرعا إسراعا عظيماً
• أبرّ والدي ابتغاء مرضات الله
• قال تعالى(إنّ جهنّم جزاؤكم جزاءً موفورا)
• أنت مذموم حسداً لك

• الإجابة
• فهمت الكتاب فهما حسنا  (مفعولا مطلقا)
• وقفت بين المصلّين (مفعولا فيه)
• حذار الأشرار تجنباً لشرورهم (مفعولا لأجله)
• صديقي قادم ساعةَ الفجر (مفعولا فيه)
• اتقن عملك إتقاناً (مفعولا مطلقا)


• أنت مسافر طلباً للرزق (مفعولا لأجله)
• صمتُ يوم الخميس (مفعولا فيه)
• رأيته مسرعا إسراعا عظيماً (مفعولا مطلقا)
• أبرّ والدي ابتغاء مرضات الله(مفعولاً لأجله)
• قال تعالى(إنّ جهنّم جزاؤكم جزاءً موفورا) (مفعولا مطلقا)
• أنت مذموم حسداً لك (مفعولا لأجله)



• التوابع

• عناصر المحاضرة
• أركان الجملة العربية.
• التوابع – تعريفها – أنواعها.
• النعت.
• فوائد النعت.
• أقسام النعت.
• النعت الحقيقي.
• النعت السببي.
• المطابقة بين النعت والمنعوت.
• النعت السببي.
• النعت المفرد والنعت الجملة.
• تقدم النعت على المنعوت.


• وأنت تعرف الآن أن الجملة العربية تتكون من أركان أساسية هي التي تسمى العمد؛ كالمبتدأ والخبر في الجملة الاسمية، والفعل والفاعل أو نائبه في الجملة الفعلية، وتتكون من فضلات تزيد على هذه الأركان؛ كالمفاعيل والحال والتمييز... إلخ.

• ولقد وضح لك أن العمد والفضلات لها شخصية إعرابية هي الرفع في المبتدأ والنصب في المفعول مثلا، أما التوابع التي نحن بصددها فليست لها مثل هذه الشخصية؛ إذ هي تابعة لمتبوعها في إعرابها من رفع أو نصب أو غيرهما. ونقصد بالإعراب الحاصل الإعراب الموجود فعلا في الاسم السابق ، وبالتحديد الإعراب الذى يحدث عندما يتغير إعراب الاسم السابق تبعا لاختلاف وضعة في الجملة ويمكن ملاحظة ذلك في الجملة الآتية : 
• هذه صلاةٌ خاشعةٌ.
• صلّيتُ صلاةً خاشعةً.
• إنما يرضى اللهَ عن الصلاةِ الخاشعةِ.
• والتوابع أربعة  هي: النعت – التوكيد – البدل – العطف 


• 1- النعت: هو تابع يكمل متبوعة ببيان صفة من صفاته ، أو من صفات شيء بعده متعلق به وهو مصطلح كوفي ، يعرف عند النحاة البصريين بالصفة
• فوائد النعت :
• أ التوضيح إذا كان الموصوف معرفة نحو : مررت بعلي الخياطِ
• ب – التخصيص : إذا كان الموصوف نكرة نحو: زرت رجلاً عالماً
• ج – المدح نحو: كنت عند صديقي الوفيَ
• د – الذم نحو : تصدوا للعدوِّ المجرمِ
• ه – الترحم نحو : اللهم ارحم عبدك المسكينَ
• و – التوكيد – قال تعالى : (تلك عشْرة كاملة)
• أقسام النعت
• وهو نوعان:
• أ- نعت حقيقي.
• ب- نعت سببي.
• أ- النعت الحقيقي: 
• وهو الذي ينعت اسما سابقا عليه،  ويدل على صفة في نفس متبوعه ويأتي على ثلاثة أوجه 
• مفرد وجملة وشبه جملة 
• النعت المفرد
• ويسمى النعت الحقيقي لأنه صفة حقيقية للموصوف من حيث المعنى واللفظ ويتبعه في كل شيء.
•   1 - في التذكير والتأنيث.
•   2 - وفي التعريف والتنكير.
•   3 - وفي الإفراد والتثنية والجمع. 
• 4 - وفي الإعراب (الرفع والنصب والجر) 


• فتقول:
• نجح الطالبُ المجتهدُ. ، هذا عالمٌ صادقٌ . 
• نجحت الطالبةُ المجتهدةُ، هذه بئرٌ عميقةٌ. 
• نجح الطلابُ المجتهدون ، هؤلاء طالباتٌ مجتهداتٌ.



• ومن  أمثلة مطابقته في التذكير والتنكير والإفراد
• نجح طالبٌ مجتهدٌ
• هذا بلدٌ متقدمٌ
• ومن أمثلته مطابقته في التأنيث والتنكير والإفراد
• نجحت طالبةُ مجتهدةُ
• هذه فكرةُ رائعةُ


• ومن أمثلة مطابقته في التذكير والتنكير والتثنية
• هذان طالبان مجتهدان 
• هذان بلدان متقدّمان
• ومن أمثلة مطابقته في التأنيث والتنكير والتثنية 
• هاتان فكرتان رائعتان
• هتان سيارتان فخمتان

• ومن أمثلة مطابقته في التذكير والتنكير والجمع 
• هؤلاء طلاب مجتهدون 
• هؤلاء رجال محترمون 
• ومن أمثلة  مطابقته في التأنيث والتنكير والجمع
• هذه أفكار رائعة 
• هذه سيّارات فخمة


• ومن  أمثلة مطابقته في التذكير والتعريف والإفراد
• نجح الطالبُ المجتهدُ
• أزور هذا البلد المتقدم
• ومن أمثلته مطابقته في التأنيث والتعريف والإفراد
• نجحت الطالبةُ المجتهدةُ 
• أشكرك على هذه الفكرة الرائعة
• 

• قد يكون النعت مصدرا في كثير من الأساليب وهو مقصور علي السماع بشروط أهما أن يكون فعله ثلاثيا، وألا يكون ميميا، فيلتزم الإفراد والتذكير، أي أنه لا يطابق المنعوت إلا في الإعراب وفي التعريف والتنكير، مثل:
• هذا حاكمٌ عدلٌ.
• هؤلاء حكامٌ عدلٌ
• مررت برجلين عدل
• جاءت امرأة عدل 
• جاءت امرأتان عدل
• والنحويون يؤولون هذا المصدر فيقولون هو جائز على وضع المصدر موضع الوصف المشتق فعدل يؤول بعادل


• إذا كان المنعوت جمع مذكر غير عاقل، فإن نعته يجوز أن يكون مفردا مؤنثا أوجمع مؤنث سالما، أوجمع تكسير مؤنثا، مثل:
• هذه بيوتٌ عاليةٌ.
• هذه بيوتٌ عالياتٌ.
• هذه بيوتٌ عوالٍ
• هذه جبال شاهقةُ 
• هذه جبال شاهقات
• هذه أخبار ملفقة 
• هذه أخبار ملفّقات


• - إذا كانت المنعوت تمييزا بعد العدد "11-99" أي مفردا منصوبا، فإنه يجوز في النعت أن يكون مفردا، وأن يكون جمعا، فنقول:
• نجح أربعة عشر طالبا مجتهدا.
• نجح أربعة عشر طالبا مجتهدِينَ
• كافأت أربعةَ عشر متسابقا ماهراً 
• كافأت أربعةَ عشر متسابقا ماهرين
• ماهرا على أساس متسابقا ، وماهرين على أساس العدد الجمع


• النعت السببي
• - النعت السببي: وهو لا ينعت الاسم السابق عليه على وجه الحقيقة "وإن كان يسمى في الاصطلاح النحوي منعوتا أيضا"، لكنه ينعت اسما ظاهرا يأتي بعده، ويكون مرفوعا به مشتملا على ضمير يعود على الاسم السابق، وهذا الاسم الأخير هو الذي يسمى السببي؛ لأنه يتصل بالسابق بسبب ما، فأنت تقول:
• هذا رجلٌ مجتهدٌ ابنُه.


• فكلمة مجتهد وقعت نعتا، والاسم السابق هو المنعوت، ومن الواضح أن النعت هنا ينعت الاسم اللاحق المرفوع به، والمتصل به ضمير يعود على المنعوت، وتعرب المثال على الوجه الآتي:
• هذا: ها: حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
• وذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
• رجل: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
• مجتهد: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.
• ابنه: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.


• هذا رجلٌ محبوبٌ ابنُه.
• محبوب: نعت مرفوع بالضمة الظاهرة.
• ابنه: نائب فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.


• والنعت السببي يتبع المنعوت "أي الاسم السابق" في شيئين فقط:
• 1- الإعراب.
• 2- التعريف والتنكير.
• ويتبع الاسم اللاحق في شيء واحد فقط هو التذكير والتأنيث، فتقول:
• هذا رجلٌ مجتهدٌ ابنُه.
• هذا رجلٌ مجتهدةٌ ابنتُه.
• - إذا كان الاسم اللاحق مفردا أو مثنى وجب إفراد النعت، فتقول:
• هذا رجل مجتهد ابنُه.
• هذا رجل مجتهد ابناه.


• - وإذا كان الاسم اللاحق جمع مذكر سالما، أو جمع مؤنث سالما، فالأفضل أن يكون النعت مفردا، فنقول:
• هذا رجلٌ مخلصٌ محبّوه.
• هذا رجلٌ مجتهدةٌ بناته
• - أما إذا كان جمع تكسير فإنه يجوز في النعت الإفراد أو الجمع، فتقول:
• هذا وطنٌ كريمٌ أبناؤه.


• أحوال النعت الحقيقي الذي يتبع منعوته
• النعت المفرد والنعت الجملة
• النعت المفرد والجملة:
• 1- النعت المفرد: ويجب أن يكون من الأسماء المشتقة العاملة، أو مما يؤول بمشتق.
• ومن الأسماء التي تقع نعتا لأنها تؤول بمشتق:
• أ- اسم الإشارة:
• كافأت الطالب هذا.
• هذا: ها: حرف تنبيه، وذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب نعت.
• ب- اسم الموصول الذي يبدأ بهمزة وصل:
• نجح الطالب الذي اجتهد.
• الذي: اسم موصول مبني على السكون في محل رفع نعت.


• جـ- العدد:
• كافأت طلابا خمسة.
• خمسة: نعت منصوب بالفتحة الظاهرة


• - هناك كلمات مضافة تقع نعتا، ويكون معناها وصف المنعوت بأنه وصل إلى الغاية في معنى المضاف إليه، وهذه الكلمات هي:
• كلّ - جِدّ - حَقّ - أيّ.
• هو المخلص كلُّ المخلصِ.
• هو صديق جِدُّ مخلصٍ.
• أكرمته إكراما حَقَّ إكرامٍ.
• عمر عادل أيُّ عادلٍ

• النعت الجملة
• - النعت الجملة: سبق أن الجملة الخبرية إذا وقعت بعد نكرة محضة أعربت نعتا، أو بعد نكرة غير محضة جاز إعرابها نعتا، بشرط أن ترتبط بضمير يعود إلى المنعوت، مثل:
• سمعت مغنيا صوته جميل.
• الجملة الاسمية "صوته جميل" في محل نصب نعت.
• سمعت طالبا يقرأ.


• الجملة الفعلية "يقرأ" في محل نصب نعت.
• - إذا وقع شبه الجملة بعد نكرة محضة فإنه يتعلق بمحذوف نعت، مثل:
• هذا رجل من مصر.
• شبه الجملة "من مصر" متعلق بمحذوف نعت لرجل.

• تقدم على المنعوت
• إذا تقدم النعت على المنعوت فإنه لا يسمى نعتا في الاصطلاح النحوي، فإذا كان معرفتين أعرب النعت حسب موقعه الجديد في الكلام، وأعرب المنعوت بدلا:
• نجح المجتهد زيد.
• نجح: فعل ماض مبني على الفتح.
• المجتهد: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• زيد: بدل مرفوع بالضمة الظاهرة.


• وإن كانا نكرتين نصب النعت على الحال مثل:
• نجح مجتهداً طالب.
• نجح: فعل ماض مبني على الفتح.
• مجتهدا: حال منصوب بالفتحة الظاهرة.
• طالب: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة

• القاعدة
• النعت الحقيقي هو الذي ينعت اسما سابقا عليه ويتبعه في التذكير والتأنيث. وفي التعريف والتنكير. وفي الإفراد والتثنية والجمع. وفي الإعراب (الرفع والنصب والجر) 
• قد يكون المنعوت مصدرا بشروط أهمها أن يكون فعلاً ثلاثيا وألاّ يكون ميميا 
• إذا كان المنعوت جمع مذكر غير عاقل فإن نعته يجوز أن يكون مفردا مؤنثا وجمع مؤنث سالما وجمع تكسير 
• إذا كان المنعوت تمييزا بعد العدد (11-99) أي مفردا منصوبا فإنه يجوز في النعت أن يكون مفردا وأن يكون جمعا 
• 

• النعت السببي هو لا ينعت الاسم السابق عليه على وجه الحقيقة لكنه ينعت اسما ظاهرا يأتي بعد هو يكون مرفوعا به مشتملا على ضمير يعود على الاسم السابق والنعت السببي يتبع المنعوت "أي الاسم السابق" في شيئين فقط:
• 1- الإعراب.
• 2- التعريف والتنكير.
• ويتبع الاسم اللاحق في شيء واحد فقط هو التذكير والتأنيث، 

• النعت المفرد: يكون من الأسماء المشتقة العاملة، أو مما يؤول بمشتق.
• النعت الجملة الفعلية أو الاسمية من شروطها أن يكون المنعوت نكرة وأن تشتمل على ضمير يربطها بمنعوت 
• بيّن أنواع النعت  في الجمل الآتية : 

• أمام المسجد شجرة باسقةٌ فرعها  
• مرّت سحابةٌ أسود لونها    
• هذا طالب عالية درجاته    
• هذا بيت واسعة غرفه    
• كرّمت الدولة الأمهاتُ المثاليات  
• هنأت الطالبين المتفوقين 
• هذا خطيب فصيح 
• اكرم سعيدأ هذا 
• جاء رجال أربعة

• بيّن أنواع النعت في الجمل الآتية
• أمام المسجد شجرة باسقةٌ فرعها   سببي
• مرّت سحابةٌ أسود لونها     سببي 
• هذا طالب عالية درجاته    سببي
• هذا بيت واسعة غرفه     سببي
• كرّمت الدولة الأمهاتُ المثاليات  حقيقي
• هنأت الطالبين المتفوقين 
• هذا خطيب فصيح 
• اكرم سعيدأ هذا 
• جاء رجال أربعة


• ضع في كل مكان خال نعتا مناسبا 
• - الهواء .... منعشٌ للأجسام 
• - الأكل .... يتخم المعدةِ
• الحذاء ..... يضر بالقدم
• المناظر ..... تشرح النفوس 
• لا تسكن الأماكن ....... الهواء
• يثق الناس بالتاجر.....

• ضع في كل مكان  من الأماكن الخالية منعوتا مناسبا
• الذهب ..... نفيس
• ظهرت في السماء .... كثيفة 
• الصيق ....... محبوب 
• هبّت ......... اقتلعت الأشجار
• نزل من السماء ......غزير
• ...... الكثير يطغى صاحبه 

• ضع في كل مكان خال نعتا مناسبا 
• - الهواء (النقي) منعشٌ للأجسام 
• - الأكل .(الكثير) يتخم المعدةِ
• الحذاء (الضيق) يضر بالقدم
• المناظر(الجميلة) . تشرح النفوس 
• لا تسكن الأماكن (الفاسدة) الهواء
• يثق الناس بالتاجر(الأمين)

• ضع في كل مكان  من الأماكن الخالية منعوتا مناسبا
• الذهبُ (معدنٌ) نفيس
• ظهرت في السماء (سحب) كثيفة 
• الصديق (إنسانٌ) محبوبٌ 
• هبّت (رياح) اقتلعت الأشجار
• نزل من السماء (مطرٌ) غزير
• .(المالُ) الكثيُر يطغى صاحبه 

• نموذج للإعراب
• هذا ليل كثيرةٌ أقوال الشعراء فيه 
• هذا : مبتدأ في محل رفع 
• ليلٌ : خبر المبتدأ 
• كثيرة : نعت ليل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
• أقوال : فاعل كثيرة وهو مضاف 
• الشعراء مضاف إليه مجرور 
• فيه : شبه جملة متعلق بالنعت كثيرة 

• إنَّي نظرتُ إلى الشعوبِ فلمْ أجدْ     كالجهلِ داءً للشعوبِ مبيدا
• إني : حرف توكيد ونصب ، والياء اسمها مبني على السكون في محل نصب
• نظرْتُ : نظر فعل ماض مبني على السكون ، والتاء فاعل مبني على الضم في محل رفع ، والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر إن
• إلى الشعوب : جار ومجرور 
• فلم : الفاء حرف عطف مبني على الفتح ، لم حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون 
• أجدْ : فعل مضارع من أفعال اليقين مجزوم بالسكون والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنا
• كالجهل : جار ومجرور متعلقان بمحذوف مفعول به ثان مقدم لأجد 
• داءً: مفعول به أول منصوب بالفتحة للشعوب: جار ومجرور متعلقان بمبيد 
• مبيدا: نعت لداء منصوبة بالفتحة




التوكيد


التوكيد:
 تعريفه 
 أنواعه
- توكيد معنوي.
- توكيد لفظي.
- التوكيد المعنوي:
وأشهر ألفاظه:
نفس - عين - كلا - كلتا - جميع – عامة
التوكيد اللفظي (تكرار اللفظ).

تعريفه 
هو تابع يُزيل عن متبوعة الشك ، واحتمال إرادة غيره أو عدم إرادة الشمول ،  أو رفع التوهم عنه بإعادة اللفظ الأول ، أو باستعمال كلمات خاصة لهذا الغرض ويأتي بغرض تقوية الكلام، 
التوكيد المعنوي
هو تكملة لاسم تذكر بعده لأحد الأغراض الآتية :
1 -  لا قناع السامع بأنّ الكلام على الحقيقة لا على المجاز وأنّ ليس في الكلام سهو ولا نسيان نحو : (جاء زيد نفسُه) 
 نجد كلمة (نفسُه) قد ذكرت بعد كلمة (زيد) لا فهام السامع أنّ زيداً هو الجائي ، وليس كتابه أو أمره
2 – لا فهام السامع أنّ التثنية هي المقصودة حقيقة نحو (جاء الطالبان كلاهما) تقول ذلك إذا خشيت على السامع أن يظنّ أنّ أحدهما فقط هو الجائي
3 – لا  فادة التعميم الحقيقي وإزالة الاحتمال عن الشمول الكامل 
 نحو (جاء القوم كلُّهم) حيث نرى أنّ كلمة(كلُّهم) مفيدة أن حدث المجيء قد وقع من كل فرد من أفراد القوم دون استثناء 


ألفاظ التوكيد المعني
للتوكيد المعنوي ألفاظ مخصوصة لا يستعمل في غيرها 
شروطها : 
وهذه الألفاظ يجب أن يسبقها المؤكد الذي ينبغي أن يكون معرفة، وأن تطابقه في الإعراب، وأن تضاف إلى ضمير يعود إلى المؤكد، فنقول:
جاء زيد نفسُه.
رأيت زيدا نفسَه.
مررت بزيد نفسِه.
كلمة "نفس" في المثال الأول توكيد مرفوع بالضمة، وفي الثاني توكيد منصوب بالفتحة، وفي الثالث توكيد مجرور بالكسرة.


جاء الزيدون أنفسهُم 
جاء المحمدون أعينُهم 
 جاءت الفاطمات أنفسهن ، أعينهن 
 نلاحظ أن كلمة نفس وعين طابقت المؤكد في الإعراب وفي التعريف واشتملت على ضمير يربطها بالمؤكد 
دخول حرف الجر الزائد على التوكيد
- يجوز التوكيد بالنفس والعين بعد حرف جر زائد،  ويكون التوكيد مجرور باللفظ فقط أما محله فهو حسب متبوعة رفعا ونصبا وجرا فنقول:
جاء زيد بنفسه.
الباء: حرف جر زائد مبني على الكسر لا محل له من الإعراب.
نفس: توكيد مرفوع بضمة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد.
الهاء: ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر مضاف إليه.
جاء الضيفُ بنفسُه
الباء : حرف الجر زائد 
نفسُه : مجرور لفظا مرفوع محلاً على أنه توكيد


يصح توكيد بالنفس والعين معا ، ولكن بغير حرف عطف 
 فتقول : جاء زيدٌ نفسُه عينُه
 ويكون ذلك من قبل التعدد في التوكيد 
 وفي هذه الحالة أوجب بعض النحاة تقدم كلمة النفس على كلمة العين 
التوكيد بــ (كلا – كلتا)
- تستعمل "كلا وكلتا"  دفع الاحتمال والمجاز عن التثنية واثبات أنّها هي المقصودة حقيقة لتوكيد المثنى، فنقول:
حضر الأستاذان كلاهما.
رأيت الأستاذين كليهما.
مررت بالأستاذين كليهما.
هذه صيغة (كلا) من ألفاظ التوكيد المعنوي وهي خاصة بالمثنى المذكر 
جاءت الطالبتان كلتاهما 
 رأيت الطالبتين كلتيهما 
مررت بالطالبتين كلتيهما
كلتا خاصة بالمثنى المؤنث 


أقبل اللعبان كلاهما  
كلاهما : توكيد مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى 
أقبلت اللعبتان كلتاهما 
كلتاهما : توكيد مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى 
شاهدت اللاعبين كليهما :
كليهما : توكيد منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى. 
شاهدت اللاعبتين كلتيهما 
كلتيهما :توكيد منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى 




أما إذا لم يتصلا بضمير فإنهما  لا يكونان توكيدا ويعربان حسب موقعهما من الإعراب نحو :
تنافس كلا الفريقين على الكأس 
كلا : فاعل مرفوع بضمة مقدًّرة منع من ظهورها التعزر
 شجّعت كلا الفريقين 
كلا : مفعول به منصوب بفتحة مقدّرة منع من ظهورها التعذر 
أعجبت بكلا الفريقين
بكلا : مجرور بكسرة مقدرة منع من ظهورها التعذر
توكيد الشمول والعموم
- تستعمل ألفاظ "كل - جميع - عامة" لتوكيد الشمول والعموم 
ويجب أن يكون متصلا بضمير المؤكد ويؤكد به الجمع  فنقول:
قرأت الكتاب كلَّه.
نجح المجتهدون كلُّهم.
كافأت المجتهدين كلَّهم.
أعجبت باللاعبين جميعِهم.
حضر الطلاب عامتُهم.


ويشترط فيها أيضا أن تكون مضافة إلى ضمير يعود على المؤكد ، ولابد في مؤكَّد هذه الألفاظ من أن تكون جمعا أو مفردا له أجزاء مستقل بعضها عن بعض بحيث يمكن وقوع الحدث على بعض أجزائه دون البعض أو وقوع الحدث على بعض أجزائه دون البعض نحو : ( قرأت الكتاب كلّه - 
 أو اشتريت الدار كلّها  - ومضي الشهر كلّه)
فإن لم يكن المفرد على هذا الشرط لم يصح توكيده بهذه الألفاظ فلا يقال : 
(جاء زيدُ كلُّه) 
 وإذا اجتمعت هذه الألفاظ على مؤكد واحد فالأفضل أن ترتب على هذا الشكل 
  جاء القومُ كلًّهم جميعُهم عامّتُهم )
 ويكون ذلك من قبيل تعدد التوكيد

- إذا استعملت كلمة "جميعا" دون ضمير يعود إلى المؤكد فإنها لا تعرب توكيدا، بل تعرب حالا فنقول:
حضر الطلاب جميعاً.
جميعاً: حال منصوب بالفتحة الظاهرة.
- هناك ألفاظ أخرى تفيد توكيد الشمول، وتستعمل في الأغلب بعد كلمة "كل"، وهذه 
ألفاظ العدد
لما كانت كلتا وكلا تؤكدان التثنية وكانت كل وجميع وعامة تؤكدان الشمول المطلق كان من الطبيعي أن تستعمل ألفاظ العدد لتأكيد الجمع المحدد بقدر معيّن فتقول : 
  جاء الطلابُ ثلاثتُهم – وخمستُهم - وعشرتُهم

 الألفاظ :
أجمع - جمعاء - أجمعون - جُمَع، 
ويغلب على هذه الألفاظ ألاّ تستقل وحدها بعملية التأكيد با تأتي رديفة للفظ (كل) فنقول:
قرأت الكتاب كلَّه أجمعَ.
كل: توكيد منصوب بالفتحة الظاهرة.
أجمع: توكيد منصوب بالفتحة الظاهرة.
قرأت القصة كلها جمعاء.


كل: توكيد منصوب بالفتحة الظاهرة.
جمعاء: توكيد منصوب بالفتحة الظاهرة.
حضر الطلاب كلهم أجمعون.
كل: توكيد مرفوع بالضمة الظاهرة.
أجمعون: توكيد مرفوع بالواو.
حضرت الطالبات كلهن جُمَعُ.
كل: توكيد مرفوع بالضمة الظاهرة.
جُمَع: توكيد مرفوع بالضمة الظاهرة


ويجب أن نتنبه إلى شيئين واجبين في هذه الألفاظ : 
 أولهما : أنه لا يجوز إضافتهما إلى ضمير كشأن ألفاظ التوكيد الأصلية السابقة فلا يقال : (جاء القوم أجمعوهم)
 ورأيت النسوة جُمَعًهُن)
 الثاني : أنّ ألفاظ (أجمع – جمعاء- جُمع) ممنوعة من الصرف ، فلا يلحفها التنوين ولا تقبل الكسرة . تقول :
 جاءت القبيلة جمعاء – رأيت القبيلةَ جمعاءَ – 
مررت بالقبيلة جمعاءَ

إذا اجتمعت في التوكيد لفظة (كل) مع (أجمع) أو إحدى فروعها وجب تقديم (كل) فلا يجوز أن يقال :
 مضى الشهر أجمع كلُّه 
بل لابد أن يقال : مضى الشهر كله أجمع

- وثمة ألفاظ أخرى لم تعد تستعمل الآن، كانت تفيد توكيد الشمول بعد كلمتي "كل وأجمع"، وهذه الألفاظ هي: أكتع - أبصع - أبتع، وحكم هذه الألفاظ كحكم سابقاتها في وجوب مجيئها بعد الذي هي رديفة له وفى عدم جواز إضافتها إلى ضمير وفى كونها ممنوعة من الصرف ومن الأمثلة الشائعة في كتب النحو :
حضر الطلاب كلهم أجمعون أكتعون أبصعون أبتعون.
 ويكون ذلك من قبيل التعدد في التوكيد بمعنى أن 
(كلهم) توكيد أول ، (أجمعون ) توكيد ثان (أكتعون) توكيد ثالث    وهكذا

توكيد الضمير
عند توكيد الضمير المتصل المرفوع -سواء أكان مستترا أم بارزا- لا بد من فصله عن التوكيد بضمير منفصل مرفوع يعرب توكيدا لفظيا لا محل له من الإعراب، أو بكلمة أخرى غير الضمير، فنقول:
كتبت أنا نفسي هذا الموضوع.
كتبت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل


فعلت أنت نفسك هذا.
فعلتما أنتما أنفسكما هذا.
فعلتم أنتم أنفسكم هذا.
فعلتن أنتن أنفسكن هذا.
درستم -السنة الماضية- أنفسكم هذا.
- أما إن كان الضمير غير مرفوع، أو كان ضميرا منفصلا، فلا حاجة إلى فاصل:
رأيته نفسَه.


مررت به نفسِه.
أنت نفسُك فعلت هذا.
أنتم أنفسُكم فعلتم هذا.

التوكيد اللفظي
وهو تكرار المؤكد بلفظه، أو بما في معناه، ويعرب في كل حالاته توكيدا لفظيا تابعا للمؤكد في الإعراب دون أن يكون له تأثير في شيء بعده،  أو بلفظ مرادف آخر مرادف له ويشترط في هذا ألاَّ يكون ذكر الثاني مرادا به تفسير اللفظ الأول وإلاّ كان عطف بيان

أغراض التوكيد اللفظي
الأغراض التي يأتي من أجلها التوكيد اللفظي منها: 
1 – تمكين السامع من تدارك لفظ فاته سماعه ، أولم يتبيَّنه 
2 – يأتي للتهديد كقوله تعالى ( كلا سيعلمون ، ثمَّ كلا سيعلمون )
3 – يأتي للتهويل كقوله تعالى( وما أدراك ما يوم الدين ، ثم ما أدراك ما يوم الدين)
4 – التلذذ باللفظ مثل : الأم الأم !! أعذب لفظ ينطق به الفم 
هذا التوكيد اللفظي ليس مقصوراً على الأسماء بل يقع فيها وفي الحروف والأفعال والجمل
حكم التوكيد اللفظي في الإعراب
ليس للتوكيد اللفظي حكم في الإعراب بل يكتفى بالقول : 
 أنّه توكيد لفظي لا محل له من الإعراب في نحو قولك : 
 جاء زيد .
 زيدُ الثانية : أنّها توكيد لفظي لــ (زيد) الأولى ثمّ تسكت دون 
لأن تقول : إنّه مرفوع أو غير ذلك 
 ونحو : جاء زيد 
 جاء الثانية توكيد لفظي لــ (جاء) الأولى ولا يجوز أن تقوا أنّها فعل ماض فاعله ضمير مستتر 
طرق التوكيد اللفظي
 1 -  توكيد الاسم الظاهر: 
 يكون بتكرار الاسم فقط نحو 
الاجتهاد الاجتهاد طريق النجاح.
الاجتهاد: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
الاجتهاد: توكيد لفظي مرفوع بالضمة الظاهرة
 2 – توكيد الفعل: 
جاء جاء زيد
3 – توكيد اسم الفعل : 
هيهات هيهات السفر
4 – توكيد الحرف
 لا لا أبوح



5 – توكيد الجملة 
 ويكون بتكرارها بجميع أجزائها بحرف العطف (ثمّ) 
(كلا سيعلمون ثم كلا سيعلمون)
أو بغير عاطف ( جاء زيد جاء زيد)
6 – توكيد الاسم الموصول  يكون بتكراره وبتكرار صلته أيضا: 
 جاء الذي فاز الذى فاز
توكيد الضمير توكيدا لفظياً
- من الجائز توكيد الضمير المتصل المرفوع وغيره توكيدا لفظيا بضمير منفصل مرفوع، لا يكون له محل من الإعراب، مثل:
فعلت أنت هذا.
أنت: ضمير منفصل مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أحببتك أنت.
أنت: ضمير منفصل مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
أرسلت الكتاب إليه هو.
هو: ضمير منفصل مبني على الفتح لا محل له من الإعراب

مقارنة بين النعوت والتوكيد
1 – النعوت إذا تعددت وتكررت فأنت بالخيار أن تعطف بعضها على بعض ، وبين أن تسردها سردا دون عطف 
 مثال : 
 لا أحترم الرجلَ الخائنَ اللئيمَ الكذَاب 
 ولك أن تقول : 
لا أحترم الرجلَ الخائنَ ، واللئيمَ ، والكذَاب  
 بالعطف 
أما التوكيد لا يجئ بالعطف إذا اجتمعت بل يأتي بعضها وراء بعض  فتقول سلّمت على الوزير نفسه عينه
2 – النعت يكون للمعارف والنكرة ، أما ألفاظ التوكيد المعنوي فلا يؤكد بها غير المعارف 

أحكام عامة في التوكيد
التوكيد المعنوي يزيل احتمالات معنويّة تتجه إلى ذات المؤكد 
 من ألفاظ التوكيد اللفظي : النفس – العين 
التوكيد بالنفس والعين لا يتقدّم على المؤكد 
التوكيد بالنفس أو العين لابد أن يشتمل على ضمير مذكور لا يجوز حذفه مطابق للمؤكد في التذكير ، والتأنيث ، والإفراد والتثنية والجمع والإعراب
يجوز أن تجر النفس والعين بباء زائدة وتكون المتابعة للمؤكد على المحل الإعرابي 

كلا وكلتا 
 لا بد أن يسبقهما المثنى المؤكد 
 لا بد أن تشتملا على ضمير عائد على المثنى 
 كلا وكلتا تعربان  إعراب المثنى وتتبعان المؤكد في الإعراب 
 للمثنى المذكر (كلا) وللمثنى المؤنث (كلتا) 
 المؤكد بــ (كلا) و(كلتا) لابد أن يكون متفق المعنى ، وذا 
أجزاء يصح وقوع بعضها ، ولا يدل على المشاركة وهي المفاعلة بين اثنين 

تحلق (كل) بألفاظ تؤدي معناها في مجال التوكيد وتقويته 
 هذه الألفاظ هي : (أجمع) بعد (كل) , و(جمعاء) بعد (لها) 
  (أجمعون) بعد (كلهم) و( جمع) بعد (كلهن) 
قد يلحق (أجمع) بــ (أكتع) ويلحق (أكتع) بــ (أبصع) 
قد تلحق (جمعاء) بــ (كتعاء) وتلحق (كتعاء) بـ (بصعاء)
قد يلحق (أجمعون) بــ (أكتعون) ويلحق (أكتعون) بـ (أبصعون) 
قد يلحق (جمع) بــ (كتع) وتلحق (كتع) بــ (بصع)
التوكيد : اللفظي هو إعادة اللفظ الأول بعينه سواء كان اسما أو فعلاً أو حرفاُ
تدريبات 
عيّن في العبارات الآتية التوكيد، والمؤكد ، وميّز التوكيد اللفظي من التوكيد المعنوي :
1 - يثني الناس جميعهم على العامل المجد .
 2 - الملك كلّه لله.
 3 -اطع والديك كليهما ، وأعطف على إخوانك جميعهم.
4 – إياك إياك النميمة. 
5 - ركبت السيارة عينها مع صديقيّ كليهما.
6 – باع المسافر داريه كلتيهما ، وقبض الثمن كلّه.
7 – غربت غربت الشمس.
8 عاد الرسولُ عينه يحمل البشرى
حل التمرين
ضع في كل مكان من الأماكن الخالية توكيداً معنوياً وأضبط آخره بالشكل
1 – تلِفَ الأساس ..........
2 – بعت ثمرَ البستان ........
3 – زارنا المدير .............
4 – اشتريت الحصانين ........
5 – العقلاء ........ يكرهون الشقاق
 6 - أبوه واخوه ........ يعطفان عليه
حل التمرين
 – تلِفَ الأساس كلُّه
2 – بعت ثمرَ البستان جميعه
3 – زارنا المدير عينه
4 – اشتريت الحصانين كليهما
5 – العقلاء جميعهم يكرهون الشقاق
 6 - أبوه واخوه كلاهما يعطفان عليه

ضع مؤكداً مناسباً في كل مكان من الأمكنة الخالية
1 - ........ أنفسهم لا يحبونه.
2 - ........الصدق يا فتى
3 – قرأت ........ كلُّه إلاّ صفحتين.
4 – أحسن إلى ....... كليهما.
5 – انطفأت ......... كلها,
6 - .........أعينهما لم يثمرا
حل التمرين
1 - أصدقاؤه أنفسهم لا يحبونه.
2 – الصدقَ الصدقَ يا فتى
3 – قرأت .الكتاب كلُّه إلاّ صفحتين.
4 – أحسن إلى أبويك كليهما.
5 – انطفأت المصابيحُ  كلها,
6 – الحديقتان أعينهما لم يثمرا

تمرين 
أكد ما في الجمل الآتية من الضمائر المتصلة ، والمستترة توكيداً لفظياً .
1 – من أنبأكم ..........بهذا.
2 – اكتبوا ............
3 - أتتنا .......... الأخبار
 4 - سنجلس ...... تحت الشجرة 
أكّد ما في الجمل الآتية من ضمائر الرفع المتصلة ، والضمائر المستترة توكيداً معنويا بالنفس أو العين
1 – اجلس ....... حيث اجلس
2 – نتولى ........ تنسيق الحديقة
3 – أسرجا ....... الخيل
4 – عُودوا ....... المريض



إجابة التمرين
أكد ما في الجمل الآتية من الضمائر المتصلة ، والمسترة توكيداً لفظياً .
1 – من أنبأكم أنتم .بهذا.
2 – اكتبوا أنتم
3 - أتتنا .نحن الأخبار
 4 - سنجلس نحن تحت الشجرة 
أكّد ما في الجمل الآتية من ضمائر الرفع المتصلة ، والضمائر المستترة توكيداً معنويا بالنفس أو العين
1 – اجلس أنت عينك حيث اجلس
2 – نتولى نحن أنفسنا تنسيق الحديقة
3 – أسرجا أنتما عينكما الخيل
4 – عُودوا أنتم أنفسكم المريض

 كوّن جملا تجئ  فيها الألفاظ الآتية مؤكداً توكيداً معنوياً بحيث تقع الألفاظ مرة مرفوعة ، ومرة منصوبة ، ومرّة مجرورة
المسافرون ، القاضي ، الشجرتان 
 عاد المسافرون كلُّهم
استقبلت المسافرين كلَّهم 
سلّمت على المسافرين كلِّهم 
حضر القاضي نفسُه 
رأيت القاضيَ نفسَه 
 سلّمت على القاضي نفسِه
طالت الشجرتان كلتاهما
جذذت الشجرتين كلتيهما
قطعت غصنين من الشجرتين كلتيهما




أعرب الجملة الآتية 
دعونا الطبيب نفسَه
أعرب الجملة الآتية
اذهبوا أنتم أنفسكم إلى الحديقة

أعرب ما تحته خط : 
1 – حضر الطلاب كلّهم جميعاً .
2 – هذا هو الإخلاص بعينه .
3- حضر الطلاب كلهم أجمعون
4 – جاء المسافران كلاهما
الإجابة


• بسم الله الحمن الرحيم 
• المحاضرة الثالثة المباشرة
• البدل 

• عناصر المحاضرة
• مراجعة ما سبق
• تعريف البدل 
• أنواع البدل
• بدل كل من كل .
• بدل بعض من كل 
• بدل اشتمال بدل غلط
• البدل
• البدل
• البدل لغة : تطلق كلمة البدل لغة على العوض ومنه قوله تعالى( عَسَى ربُّنا أن يبدلنا خيراً منها) أي يعوضنا 
• أمّا في اصطلاح النحاة : هو الحكم التابع المقصود بالحكم بلا واسطة بينه وبين متبوعة وهو الذي يتجه إليه المعنى الذى تضمنه الجملة، وأنّ المبدل منه ما هو إلاَّ تمهيد له .
• علامته : صحة حذف المتبوع (المبدل منه) وإقامة البدل مقامه 
• وهو تابع يسمى المبدل منه، والنحاة يقررون أن البدل على نية تكرار العامل، فهم يرون أن جملة (مقصود بالحكم) أي أن معنى الكلام يتوجه إليه وحده، ومع ذلك فهو يتبع اسما سابقا عليه .

•   قرأت عن عدل الخليفة عمر
• لو قلنا : قرأت عن عدل الخليفة . لما عرفنا مَن المقصود بالخليفة ؟ أهو عمر أ عثمان  فجاءت كلمة(عمر) لتوضح المقصود من كلمة (الخليفة) وترفع عنها الاحتمال ، وعلامة ذلك صحة حذف المبدل منهى|(الخليفة) مع استقامة المعنى  فتقول : قرأت عن عدل عمر
• والنحاة يقررون أن البدل على نية تكرار العامل، فهم يرون أن جملة (مقصود بالحكم) أي أن معنى الكلام يتوجه إليه وحده، ومع ذلك فهو يتبع اسما سابقا عليه .
• ومن المعلوم أن هذا العامل لا يظهر تكراره مطلقا.
• كان الخليفة عمرُ عادلا.
• أصلها:
• كان الخليفة كان عمرُ عادلا.
• حارب الخليفة  حارب أبو بكر الأعداء فانتصر عليهم



• أنواع البدل:
• 1- بدل كل من كل:
• ويسمى أيضا بدل المطابقة أو البدل المطابق، وإذا حذفت أحدهما لن تنقص الجملة شيئا وهو الذي يساوي المبدل منه في المعنى مساواة تامة والاسم الثاني فيه عين الاسم الاول كالمثال السابق؛ فعمر هو الخليفة، والخليفة هو عمر، وكقوله تعالى:
• {اهْدِنَا الصِّرَاطَ الْمُسْتَقِيمَ، صِرَاطَ الَّذِينَ أَنْعَمْتَ عَلَيْهِمْ}.
• فكلمة صراط الثانية مساوية لصراط الأولى


• قال تعالى: (إنَّ للمتَّقين مفازاً حدائق وأعناباً)
• النبي محمد خاتمُ الرسلِ
• الطالب زيد طالب مهذب
• ومنه : جاء زيد أخوك 
• عاملت التاجرَ خليلاُ
• أصغيتُ إلى الخطيب علي
• فالكلمات (محمد ، حدائق ، زيد ، التاجر، الخطيب ) بدل مما قبلها
• وبدل الكل لا يجتاح إلى رابط 

• الكلمات التي تعرب بدلاً مطابقا
• 1 – الاسم المعرف بـ (ال)  بعد اسم الإشارة مباشرة .
• تفوق هذا الطالبُ 
• هذا: اسم إشارة مبني في محل رفع فاعل 
• الطالب : بدل مطابق مرفوع.
• يجب التعامل مع تلك القضيةُ
• تللك : اسم إشارة مبني في محل جر مضاف إليه 
• القضيّة : بدل مطابق مجرور
• كافأنا هؤلاء المتفوقين 
• هؤلاء: : اسم إشارة مبني في محل نصب مفعول به 
• المتفوقين : بدل مطابق منصوب

• 2 – العلم الواقع بعد اللقب: 
• الفاروق عمر بن الخطاب عادل
• الفاروق : مبتدأ مرفوع (وهو المبدل منه)
• عمر: بدل مطابق مرفوع
• ذهبت إلى أخي محمدٍ
• أخي : اسم مجرور ، والضمير المتصل مبني في محل جر مضاف إليه
• محمد: بدل مطابق مجرور

• 3 – المرادف للتوضيح
• عليكم بكتاب الله القرآن الكريم 
• كتاب : اسم مجرور 
• الله : مضاف إليه 
• كتاب الله: المبدل منه
• القرآن : بدل مطابق مجرور 
• فكلمة القرآن : هي مرادف لــ: كتاب الله
• يجب تنفيذ القانون الإلهي الشريعة الإسلامية 


• 4 – الاسم الواقع بعد أي التفسيرية
• الزم الصدق أي: قول الحقّ
• الصدق : مفعول به 
• قول: بدل مطابق 
• تجنّب الكذب. أي مخالفة الضمير 
• الكذب : مفعول به 
• مخالفة: بدل مطابق منصوب – المبدل منه الكذب



• 4- الاسم الجامد الواقع بعد : (أيُّها أو أيّتها) 
• أيها الرجل: تحلّى بالصبر
• أنت أيّتها البنت . متحلّية بمكارم الأخلاق
• بدل بعض من كل
• وهو الذي يكون جزءا  أو بعضا حقيقيا من المبدل منه،
• ولا بد أن يكون مضافا إلى ضمير يعود إليه مثل:
• عالج الطبيب المريض رأسه.
• المريض: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
• رأسه: بدل بعض من كل منصوب بالفتحة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه.
• ومثل:
• رأيت والديه أمه وأباه.


• - وقد مضى في جملة الاستثناء، أن الجملة التامة غير الموجبة يجوز إعراب الاسم الواقع بعد إلا فيها، بدل بعض من كل، مثل:
• ما حضر الطلاب إلا زيد.
• زيد: بدل بعض من كل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• قبلت أمي يدها 
• قرأت الكاب ثلثه 
• أكلت التفاح نصفه 
• حفظت السورة ربعها


• 3- بدل اشتمال: 
• وهو ليس جزءا من المبدل منه، وإنما هو كالجزء منه أو يتصل به اتصالا من نوع ما أو يكون مشتملا على صفة من صفاته ، مثل:
• أعجبت بزيد خلقه.
• خلقه: بدل اشتمال مجرور بالكسرة الظاهرة، والهاء ضمير متصل مبني على الكسرة في محل جر مضاف إليه "كلمة خلق ليست جزءا حقيقيا من زيد؛ وإنما هي كالجزء منه".


• يعجبني الريف استجمام فيه.
• استجمام: بدل اشتمال مرفوع بالضمة الظاهرة "من الواضح أن كلمة استجمام ليست جزءا من الريف ولا كالجزء منه؛ وإنما هي متصلة به اتصالا مكانيا؛ لأن الاستجمام يحدث فيه".
• أعجبني الكتاب أسلَوبه 
• أخذتني القصَة حبكتها 
• أعجبتني الوردةَ رائحتها

• شروطه
• 1 – أن يشتمل في الأغلب على ضمير يعود على المبدل منه 
• شذَبت الشجرة فروعها 
• فروع : بدل مرفوع من الشجرة والهاء في محل جر مضاف إليه 
• وقد يستغنى بدل البعض عن الضمير الحالات التالية
• 1 – أن يكون البدل واقعا بعد إلاّ في كلام تام منفي كقوله تعالى(وما فعلوه إلاّ قليل منهم) 
• قليلٌ : بدل مرفوع من واو الجماعة والقليل بعض من الجماعة التي يدل عليها الواو 
• 2 - أن يكون البدل تفصيلاُ لأجزاء المبدل منه : أصح الحديث ما رواه الشيخان : البخاري ومسلم,
• (البخاري) بدل بعض من كل من الشيخان
• 3 – أن يكون البدل اسما موصولا والمبدل منه جمعا معرفة 
• خرج الطلاب في رحلة مَنْ نجح في الامتحان 
• (مَن) بدل مرفوع من الطلاب
• بدل التفصيل 
• هو ما يكون البدل فيه واقعا بعد همزة الاستفهام ، أو إن الشرطية 
• مَن كسر هذا الزجاجَ ؟أعلي أم خالد؟ 
• من الذي يتولى الحراسة هنا؟ أمحمد أم محمود؟ 
• متى تأتينا؟ أغداً أم بعد غدٍ؟
• مَن يعدلَ إن حاكم وإن محكوم – يرضى اللهَ عنه
• مَن يفطرْ في رمضان – إن مريض وإن مسافر- يقض ما فاته 
• ما تفعلْ – إن خيرا وإن شراً – يرد لك
• فالكلمات (علي – محمد – حاكم – مريض ) بدل من الفاعل 
• والكلمات (زيد – خيرا) بدل من المفعول به  ، والكلمة (غدا ) بدل ظرف

• من حضر اليوم؟ أمحمد أم علي؟
• الهمزة: حرف استفهام.
• محمد: بدل تفصيل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• من رأيت اليوم؟ أمحمدا أم عليا؟


• محمدا: بدل تفصيل منصوب بالفتحة الظاهرة.
• من يجتهد -إن طالب وإن موظف- يوفق.
• إن: حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب "ويسمونها حرف تفصيل؛ إذ لا عمل لها، ولا تفيد إلا التفصيل".
• طالب: بدل تفصيل مرفوع بالضمة الظاهرة.

• بدل المباينة
• ويقسمونه إلى بدل غلط، وبدل نسيان، وبدل إضراب، وكلها ترجع إلى معنى متقارب، هو ترك المبدل منه وإرادة البدل وحده، كأن تقول:
• الإسكندرية القاهرة عاصمة مصر.
• القاهرة: بدل غلط مرفوع بالضمة الظاهرة.
• قال لي: هذا أخوك / أختك
• قرأت قصيدة / قصة
• أكلت تفاحا/ برتقالاً
• سلّمت على محمد / خالد
• الكلمات ( أختك – قصة – برتقالا- خالد ) بدل مما قبلها  وقد نتج عن هذا البدل عن الغلط أو إضراب عمّا سبق من كلام.


• - يجوز أن يكون البدل اسما ظاهرا والمبدل منه ضميرا غائبا مثل:
• الطلاب نجحوا متفوقوهمالطلاب نجحوا متفوقوهم.
• متفوقوهم: بدل بعض من كل مرفوع بالواو، وهم ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه "كلمة متفوقوهم بدل من الواو في نجحوا".
• ومثل:
• نجحتم أربعتكم.
• أربعتكم: بدل كل من كل مرفوع بالضمة الظاهرة، وكم ضمير مبني على السكون في محل جر مضاف إليه "أ
• ربعة بدل من الضمير المتصل الواقع فاعلا". - لا يجوز أن يبدل ضمير من ضمير، ولا ضمير من اسم ظاهر


• الاستفهام، و(إن)  في الشرط، مثل:
• من حضر اليوم؟ أمحمد أم علي؟
• الهمزة: حرف استفهام.
• محمد: بدل تفصيل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• من رأيت اليوم؟ أمحمدا أم عليا؟

• أحكام تتعلق بالبدل
• البدل يطابق المبدل منه في الإعراب , رفعا ونصبا وجرا 
• ليس   بمشروط أن يتطابق البدل والمبدل منه تعريف تنكيرا
• بل لك أن تبدل أي  النوعين شئت قال تعالى (إلى صراطٍ مستقيم صراط الله) فأبدل (صراط) وهو معرفة من (صراط)
• مستقيم وهو نكرة 
• يبدل الظاهر من الظاهر ، ولا يبدل المضمر من المضمر
• يبدل كل من الاسم والفعل والجملة
• بدل البعض من كل : يشترط فيه أن يكون الجزء بعضا حقيقيا من كل 

• بدل بعض من كل شرطه صحة الاستغناء عنه بالمبدل منه 
• بدل بعض من كل يستغنى فيه عن الضمير عند تفصيل أجزاء المبدل منه مثل : الجامعة أقسام ثلاثة: إدارة ، وطالب ، وأستاذ . فـــ (إدارة) بدل بعض من كل وليس فيها رابط ، لأن البدل تمت جميع أجزائه
• بدل الاشتمال شرطه أن يصح الاستغناء عنه بالمبدل منه 



• تمارين وتطبيقات
• ميز البدل والمبدل منه وعيّن نوع البدل في كل جملة من الجمل الآتية :
• 1 – كانت أم المؤمنين عائشة رضي الله عنها حجة في رواية الحديث.
• 2 – كان أبو حامد الغزالي من أكبر رجال الدين في القرن الخامس الهجري 
• 3 – تهدم المسجد منارته 
• 4 – أعجبتنا المدينة أبنيتها ، وسرتنا الشوارع نظافتها. 
• 5 – تمزّق الكتاب غلافه.
• 6 – ذهب الجحجاح أكثرهم لزيارة المدينة المنوّرة.

• الإجابة

• ضع بدلا مناسبا في الأماكن الخالية من الجمل الآتية: 
• احترقت الدار ... 
• 2 سلخ الجزار الشاةَ .... 
• 3 – بعت الشجرة ... 
• 4 – نفعنا الوعظُ .... 
• 5 -انعشتنا القريةُ ... 
• 6 – تلألأت السماء ......
• 7 – ضايقني الصيفُ .... 
• الإجابة
• احترقت الدار ... نصفها.
• 2 سلخ الجزار الشاةَ ....  جلدها
• 3 – بعت الشجرة ... ثمرها
• 4 – نفعنا الوعظُ .... كلامه
• 5 -انعشتنا القريةُ ... هواؤها
• 6 – تلألأت السماء ......نجومها
• 7 – ضايقني الصيفُ .... حرّه


• ضع مبدلا منه ملائما في الأماكن الخالية من الجمل الآتية :  
• 1- خرج ........أكثرهم
• 2 – انكسر .......زجاجه
• 3 – سقطت ......سقفها
• 4 – جُرح........ ساعده
• 5 نفعني ........نصيحته
• 6 – ضعف ........نوره
• 7 – اتسعت .......شوارعها

• الإجابة
• 1- خرج الطلاب أكثرهم
• 2 – انكسر الشباك زجاجه
• 3 – سقطت الدار سقفها
• 4 – جُرح الجندي ساعده
• 5 نفعني المعلّم نصيحته
• 6 – ضعف المصباح نوره
• 7 – اتسعت المدينة شوارعها

• كوّن جملا تشتمل كل واحدة منها على بدل ومبدل منه ، يختاران من الكلمات الآتية مع مراعاة المناسبة في الاختيار
• الشباك – النخلة – اللص
• الصدّيق – ريشه – مراوغته
• زجاجه – – بلحها – الطائر  
• أبوبكر – الثعلب - جراءته

• الإجابة
• 1 – كسرت الشباك زجاجَه
• 2 - أعجبتني النخلةُ بلحها
• 3 - تعجّبت من اللص جراءته
• 4 - أول الخلفاء الراشدين الصديق أبوبكر
• 5 - سرّني الطائر ريشه
•   6 – لا يؤمن الثعلبُ مراوغته

• 1 - إيت بثلاثة جمل للبدل المطابق ، بحيث يكون مرّة مرفوعا ومرّة منصوباً ، ومرّة مجرورا
•   2 - إيت بثلاثة جمل لبدل البعض، بحيث يكون مرّة مرفوعا ومرّة منصوباً ، ومرّة مجرورا
• 3 - إيت بثلاثة جمل  لبدل الاشتمال، بحيث يكون مرّة مرفوعا ومرّة منصوباً ، ومرّة مجرورا

• الإجابة
• 1 -كان أمير المؤمنين عمرً بن الخطاب إماما عادلاً
• إ 2 -نّ الشاعرَ عنترة بن شداد شاعر معروف
• 3 - يعجبني شعرُ أمير الشعراء أحمد شوقي
• 4 – حضرَ الطلابُ أكثرهُم
• 5 - قام محمد الليلَ ثلُثَه أمسكت بخالد يدِه
• 6 - أعجبتني المدينة هواؤُها
• 7 - أحب الليلَ سكونه
• 8 - أثنيت على محمد خُلُقه

• كان أبو الطيّب المتنبي شاعرا حكيماً
• سرّني الخادم أمانته
• بنيت الدارَ أساسها

• الكلمات التي تحتها خط وقعت نعوتا مع أنها غير مشتقة .اذكر السبب 
• 1- من الحكمة كل الحكمة أن تستعد من أول العام    
• 2 -  أعطيت الجائزة هذا العام لمؤلفين ثلاثة
• 3 – جاء المهندس صاحب الاختراع هذا
• 4 - أنت رجل فضْل



• بيّن النعت الحقيقي من النعت السببي  في الجمل الآتية: 
• 1 – هذا تاجر صادق 
• 2 -– هذا سائق حسن ٌ خلقه 
• 3 – هذا محارب أيُّ محارب 
• 4 -  اتخذت الدولة قراراً ما . 
• 5 – هذه أمة صادقة مشاعرها. 
• 6 – أنت الرجل كلُّ الرجل .
• 7– هذا شابٌ صالح أبوه .
• 8 – قابلة أطفالاُ ذكيّة
• 9 – علي رجل ثِقة
• الإجابة
• بيّن النعت الحقيقي من النعت السببي  في الجمل الآتية: 
• 1 – هذا تاجر صادق – نعت حقيقي
• 2 -– هذا سائق حسن ٌ خلقه (نعت سببي)
• 3 – هذا محارب أيُّ محارب (أي: على تأويل ماهر أو عظيم نعت تأويل بمشتق أي) 
• 4 -  اتخذت الدولة قراراً ما (ما : اسم موصول مبني في محل نصب نعت
• 5 – هذه أمة صادقة مشاعرها ( نعت سببي صادقة)
• 6 – أنت الرجل كلُّ الرجل (كل نعت  أي الكامل في الرجولة)
• 7 – هذا شابٌ صالح أبوه ( نعت سببي)
• 8 – قابلة أطفالاُ (ذكيّة – أذكياء- ذكيين)
• 9 – علي رجل ثِقة( أى موثوق به)

•                 
• بيِّن نوع النعت الجملة 
• 1 - هذه طائرة فوق السحاب .
• 2 - قابلت طلاباً من الجامعة
• 3 - هذه أرض مراعيها خصبة
• 4 – اعملوا ليوم تجاسون فيه ( جملة فعليّة)
• 5 - هذه أرض باركها الله
• 6 – لا خير في علم لا ينفعُ
• 7 – كان خادٌ سيفاً من سيوف الله 
• 8 – هذا شرطي أمام البيتِ
• الإجابة
• 1 - هذه طائرة فوق السحاب (شبه جملة: فوق السحاب)
• 2 - قابلت طلاباً من الجامعة(من الجامعة: شبه الجملة من الجار والمجرور  في محل نصب صفة» طلاباً)
• 3 - هذه أرض مراعيها خصبة( مراعيها خصبة : جملة اسمية مكونة من مبتدأ وخبر وهي في محل رفع صفة 
• 4 – اعملوا ليوم تجاسون فيه ( جملة فعليّة)
• 5 - هذه أرض باركها الله( باركها الله: جملة فعلية من فاعل وفاعل  ومفعول به )
• 6 – لا خير في علم لا ينفعُ (نعت جملة فعلَّية)
• 7 – كان خادٌ سيفاً من سيوف الله (شبه جملة- جار ومجرور)
• 8 – هذا شرطي أمام البيتِ (نعت بالظرف )


• أكد الجمل الآتية بألفاظ ملحقة بعد كلمة( كل)
• 1 – قرأت الكتاب كلَّه .... 
• 2– عاد الجنود كلُّهم ...
• 3 – حفظت السورةَ كلّها.... 
• 4 – اشتركت الفتياتُ كلُّهنْ ... 
• الإجابة
• – قرأت الكتاب كلَّه .... أجمع
• 2 – عاد الجنود كلُّهم ...اجمعون من المعركة
• 3 – حفظت السورةَ كلّها.... جمعاء
• 4 – اشتركت الفتياتُ كلُّهنْ ... جمع في النشاط

• أكد الآتي بألفاظ  (أكتع وأبصع)
• 1 - قرأت الكتاب كلَّه أجمع ... 
• 2 – قرأت القصيدة كلَّها جمعاء.. 
• 3 - حارب الجنود كلّهم أجمعون ... 
• 4 – اشتركت الفتيات كلهن جمع ... 
• الإجابة
• قرأت الكتاب كلَّه أجمع ... أكتع أبصع
• 2 – قرأت القصيدة كلَّها جمعاء.. كتعاء بصعاء
• 3 - حارب الجنود كلّهم أجمعون ... أبصعون أكتعون
• 4 – اشتركت الفتيات كلهن جمع ... كتع بصع

• حوّل كل من (كلا وكلتا) إلى توكيد معنوي
•   1 - حضرَ كلا الطالبين        
•     2 - ناقشت كلتا الطالبتين 
الإجابة
• 1 - حضر الطالبان كلاهما  
• 2 - ناقشت الطالبتين كلتيهما    


العطف


4- العطف :هو الرجوع إلى الشيء بعد الانصراف عنه 
عطف البيان  : 
وقد جعلنا عطف البيان في هذا الترتيب بعد البدل؛ لأنه في الحق يعود إلى بدل الكل من الكل، وهم يعرفونه بأنه اسم جامد يتبع اسما سابقا عليه يخالفه في لفظه ويوافقه في معناه، للدلالة على ذاته، وذلك مثل:
قرأت مدائح الشاعر المتنبي للأمير سيف الدولة.
فكلمة المتنبي عطف بيان من الشاعر، وكلمة سيف الدولة عطف بيان من الأمير.


تلقيت منه كتابا رسالة.
فكلمة رسالة عطف بيان من كتاب.
وعطف البيان يتبع متبوعه في الإعراب، وفي التعريف والتنكير، وفي التذكير والتأنيث، وفي الإفراد والتثنية والجمع.


يعترف النحاة بأن عطف البيان يصح إعرابه بدلا؛ بدل كل من كل؛ لكنهم يقرون أن هناك مواضع لا يصح أن يكون فيها بدلا.

يفيد  عطف البيان غرضين : 
1 -  توضيح المعرفة : سيدنا آدم أول الأنبياء 
 2 - تخصيص النكرة : اشتريت حليا سواراً 
تطابق عطف البيان مع متبوعة 
يطابق عطف البيان مع متبوعة في الأمور الآتية : 
1 – أوجه الإعراب الثلاثة الرفع والنصب والجر 
2 – التعريف والتنكير 
3 – الإفراد والتثنية والجمع 
4 – التذكير والتأنيث إذ يتطابق معه في النوع

بين البدل وعطف البيان
1 – يجب أن يكون عطف البيان أوضح من متبوعة وأشهر ، وإلاّ فهو بدل مثال:
جاء هذا الرجل 
، فالرجل بدل من اسم الإشارة وليس عطف بيان ، لأنّ اشم الإشارة أوضح من المعرّف بـ (أل)
2 – يكون البدل هو المقصود بالحكم دون المبدل منه ، وأما عطف البيان فليس هو المقصود بل المقصود بالحكم هو المتبوع وإنّما جيء بالتابع توضيحا له وكشفا عن المراد منه 
3- يكون عطف البيان جملة كقوله تعالى( فًوسْوسَ إليهِ الشيطانُ قال ياآدم هل أدلُكَ على شجرة الخلد وملك لا يبلى) وجملة (قال يا آدم هل أدلك) عطف بيان على جملة (فوسوس إليه الشيطان)  
القاعدة
1 - عطف البيان هو التابع الموضِّح أو المخصص لمتبوعة 
2 – عطف البيان جامد لا يتحمل ضميرا يعود على المعطوف عليه 
3 عطف البيان يتبع منعوته في الإعراب 
4 – عطف البيان يوح متبوعة إن كان معرفة 
5 – عطف البيان يخصص متبوعة إن كان نكرة
مواضع عطف البيان تكثر فيما يلي
1 – الموصوف بعد الصفة . 
(القائد سعد بن أبي وقاص بطل القادسيّة )
2 – الاسم بعد الكنية 
أبو حفص عمر بن الخطاب رمز العدالة 
3 – اللقب بعد الاسم 
خالد سيف الله المسلول نصر المسلمين 
4 – الاسم الجامد بعد اسم الإشارة
هذه قصة ممتعة
5 – كلمتا (ابن) و(بنت) إذا وقعا بعد اسم 
 عثمان بن عفان من الخلفاء الراشدين 
خديجة بنت خويلد أم المؤمنين 
6 - الاسم الواقع بعد(أي) التفسيرية 
الليثُ أي الأسد ملك الغابة
عطف النسق
هو جعل شيئين يشتركان في وظيفة نحويّة واحدة بواسطة حرف تشريك  من حروف العطف يوضع بينهما ولعلهم سموه نسقا لأنه ينسق الكلام بعضه على بعض، بحيث يأخذ المعطوف نسق المعطوف عليه في أحكام معينة، 
مثال : جاء زيد وعمروٌ.
 اشترك زيد وعمرو في وظيفة الفاعليّة ، ولما كان المعطوف شريك المعطوف عليه في الحكم والوظيفة كان من الطبيعي أن يكون في الحركة الإعرابية ، رفعا ونصبا وجرا

أحرف العطف 
أحرف العطف تسعة ، هي : 
الواو ، الفاء ، ثُمّ، حتى – أو - أم – بل – لا – لكنْ 
 اقسام عطف النسق 
 وهي قسمان : 
قسم يشارك المعطوف والمعطوف عليه في الحكم والإعراب ويشمل 
( الواو- والفاء –ثم -أو –أم) 
قسم يشارك بين المعطوف والمعطوف عليه في الإعراب دون الحكم ويشمل : بل – لا - لكن

1- الواو: 
تفيد "مطلق المشاركة" أي أن المعطوف يشارك المعطوف عليه في الحكم  والإعراب دون النظر إلى ترتيب زمني أو غيره، مثل:
حضر زيد وعمرو.
فالعطف هنا يفيد مطلق اشتراك زيد وعمرو في الحضور؛ دون أن يدل ذلك على أن زيدا حضر قبل عمرو، أو معه، أو قبله بفترة وجيزة، أو طويلة، أو حضر بعده



تتميز الواو عن حروف العطف الأخرى  : 
 1 -  بأنّها تعطف اسما على اسم لا يكتفي الكلام به وتشاركهما في فعل لا يحدث إلاّ من اثنين وأكثر 
اختصم زيد وعمرو
2 - اقترانها بلكن قال تعالى ( ولكنّ رسولَ الله)  

2 - الفاء:
 وتفيد الترتيب والتعقيب؛ أي أن الحكم يكون للمعطوف عليه أولا دون أن تكون هناك فترة طويلة للمعطوف، مثل:
حضر زيد فعمرو.
وصل محمد فعلى
فالفاء هنا أفادت حضور زيد أولا ثم عمرو "في عقبه" أي بعده بفترة وجيزة
 وقد تفيد التسبب : سها فسجد ، وسرق فقطع 


3 - ثم: 
وتفيد الترتيب والمهملة أو التراخي؛ أي أن الحكم يكون للمعطوف عليه أولا ثم يكون للمعطوف مع وجود فترة غير وجيزة، مثل:
حضر زيد ثم عمرو.
أفادت ثم هنا حضور زيد أولا، وحضور عمرو بعده بفترة؛ أي مع شيء من التراخي


تنبيه:
الأحرف الثلاثة السابقة قد لا تكون حروف عطف بالضرورة؛ بل تدل -بكثرة- على "الاستئناف"، وعليك أن تتأكد أولا من وجود فكرة "الاشتراك" في الحكم حين تدل على العطف، وإلا فهي حروف استئناف


4 - حتى: 
وأنت تعلم أنها تستعمل على الأغلب حرف جر وتدل على الغاية؛ لكنها قد تستعمل حرف عطف كذلك فتفيد الاشتراك في الحكم كما تفيد الغاية؛ أي أن المعطوف غاية في الحكم. على أنها لا تستعمل حرف عطف إلا بشروط؛ أهمها أن يكون المعطوف اسما ظاهرا بعضا من المعطوف عليه أو كبعضه، مثل:
أكلت السمكة حتى ذيلها.
فالذيل هنا مأكول، وهو اسم ظاهر، بعض من المعطوف عليه، ومثل:
الأم تحب ابنها حتى أخطاءَه.
فالأخطاء معطوف، وهي كبعض المعطوف عليه
حتى للغاية آخر الشيء ، والمعطوف بحتى جزء من المعطوف عليه 


5- أم: 
وهي حرف عطف يفيد التسوية بين شيئين، أو تعيين واحد منهما:
أ- فالتي تفيد التسوية هي التي ترد مع "همزة التسوية"، وهي همزة لا تفيد الاستفهام؛ بل تدخل على جملتين خبريتين معطوفتين بـ"أم"، ولا بد أن يصح سبك مصدر من كل منهما، مثل:
لن أهتم به سواء أنجح أم رسب.
فالهمزة هنا تسمى همزة التسوية، والجملة بعدها خبرية، وأم حرف عطف، ويصح سبك مصدر من الجملتين؛ إذ المعنى:
لن أهتم به فنجاحه ورسوبه عندي سيان.

 
ب- والتي تفيد التعيين هي التي تأتي مع همزة الاستفهام، مثل:
أحضر زيد أم عمرو
قد تأتي (أم) زائدة كقوله تعالى( أفلا تبصرون أم أنا خير منه )
        التقدير : أفلا تبصرون أنا خير 


وأم نوعان : متصلو منقطعة( أو منفصلة) 
المتصلة :
أن تكون مسبوقة بهمزة استفهام تسمى همزة (التعيين) لأن المراد من الاستفهام في هذه الحالة يكون تعيين واحد أو اثنين أو أكثر 
أتحب التفاح أم البرتقال؟ 
أيرضيك رضا الله أم رضا الناس؟ 
ب – أن تكون مسبوقة بهمزة استفهام تسمى همزة (التسوية) وعلامتها أن تقع بعد كلمة(سواء) أو في ما معناها 
 لا تصاحب كذابا سواء أكان صديقا أم غير صديق 


المنقطعة : 
  فهي التي يراد بها صرف النظر عن الكلام السابق والالتفات إلى ما بعده 
هل لك عنده حق أم أنت رجل ظالم 


 6 - أو: 
وتفيد "الإباحة" و"التخيير"، وقد تفيد معاني أخرى نفهمها من القرائن.
والإباحة معناها اختيار واحد من المعطوف أو المعطوف عليه أو الجمع بينهما، مثل:
إذا أردت أن تحسن لغتك فاقرأ شعرا أو نثرا.
أي: اختر واحدا منهما أو اخترهما معا.
أما "التخيير" فيعني اختيار واحد فقط، مثل:
اختصر الشعبة الأدبية أو العلمية
3 – تكون لأحد الشيئين مثل قوله تعالى (لبثنا يوماً أو بعض يوم)
4 – أن تكون لأحد الأشياء مثل (فكفارته إطعامُ عشرة مساكين من أوسط ما تطعمون أهليكم أو كسوتهم أو تحرير رقبة)


7- لكن:
 وهي تفيد الاستدراك، لكنها لا تكون حرف عطف إلا بشروط:
1- أن يكون المعطوف بها مفردا.
2- ألا تسبق بالواو.
3 – لقصر القلب فقط . ما جاء محمد لكن عمرو ، ردا على من اعتقد العكس
3- أن تكون مسبوقة بنفي أو نهي، مثل:
لم أرَ الحادثة لكن سمعت بها.
لا تشغل نفسك بأمور الناس لكن اهتم بأمورك.


8 -  لا: 
وهي تفيد نفي الحكم عن المعطوف، ولا تكون حرف عطف إلا بشروط:
1- أن يكون المعطوف مفردا.
2- أن يكون الكلام قبلها غير منفي.
3- ألا تقترن بحرف عطف، مثل:
ينجح المجتهد لا المهمل.
"لا" هنا حرف عطف، لم يحضر زيد ولا عمرو.
الواو حرف عطف، ولا حرف زائد لتأكيد النفي والكلام قبلها مثبت، والمعطوف مفرد


9 -  بل: 
وتكون حرف عطف حين يعطف مفردا على مفرد، وتفيد شيئين:
أ- الإضراب: إذا كان ما قبلها كلاما موجبا، مثل:
الإسكندرية عاصمة مصر بل القاهرة.
بل هنا حرف عطف يفيد الإضراب الذي معناه: إلغاء الحكم السابق ونلقه إلى ما بعد بل.
ب- الإقرار ثم المخالفة: وذلك إذا كان ما قبلها منفيا، مثل:
لم ينجح زيد بل عمرو.
بل حرف عطف، يفيد الإقرار بالحكم السابق؛ أي بعدم نجاح زيد، ثم مخالفة هذا الحكم لما بعدها، أي نجاح عمرو.


تنبيهات:
1- يصح عطف اسم ظاهر على ضمير؛ فإذا كان ضمير رفع متصل فالأفضل فصله بتوكيد لفظي أو معنوي أو غيرهما، ويرى بعضهم ذلك واجبا مثل:
حضرت أنا وزيد.
حضروا كلهم وزيد.
حضروا اليوم وزيد.
فالمعطوف عليه في هذه ضمير رفع متصل، وقد صح عطف اسم ظاهر عليه بعد فصله بالتوكيد اللفظي "أنا" أو بالتوكيد المعنوي "كلهم"، أو بغيرهما "اليوم".


- وإذا كان ضمير نصب أو جر فلا يجب الفصل، مثل:
رأيتك وزيدا.
مررت بك وزيد.
3- من التراكيب الشائعة في الاستعمال المعاصر عطف مضافين قبل المضاف إليه، وهو مستوى ركيك يراه بعضهم غير صحيح، مثل:
ناقش المجلس أنواع وأسباب المشكلات.
والصواب: ناقش المجلس أنواع المشكلات وأسبابها.

تمرين
ضع حرف عطف ملائما بين كل معطوف ومعطوف عليه في الجمل الآتية 
1 – أتفاحاً أكلت ..... عنباً
2 – هززنا الشجرة ......سقط ثمرها
3 – اشتريت سيارة .......بعتها
4 – قشرت البرتقالة .......أكلتها
5 – خرج من في الدار .......صاحبها
طلينا أبواب المنزل .......جدرانه

الإجابة
ضع حرف عطف ملائما بين كل معطوف ومعطوف عليه في الجمل الآتية 
1 – أتفاحاً أكلت . أم  عنباً
2 – هززنا الشجرة فسقط ثمرها
3 – اشتريت سيارة ثم بعتها
4 – قشرت البرتقالة وأكلتها
5 – خرج من في الدار حتى صاحبها
طلينا أبواب المنزل لا جدرانه
ضع معطوفا ملائما بعد كل حرف من حروف العطف في الجمل الآتية
1 –أخاتما اشتريت أم.......
2 –أنت فعلت هذا أم ......
 3 - باع عقَاره حتى......
4 - ما غرست نخلاً ولكن.......
5 – دخل الأمراء فــ.........
6 - سألني سؤالاً بل........

ضع معطوفا ملائما بعد كل حرف من حروف العطف في الجمل الآتية
1 –أخاتما اشتريت أم سواراً 
2 –أنت فعلت هذا أم العامل
3 - باع عقَاره حتى منزله  
4 - ما غرست نخلاً ولكن شجرَ زيتون 
5 – دخل الأمراء فــ الوزراء
6 - سألني سؤالاً بل سؤالين

بيّن المعاني المختلفة المستفادة من اختلاف حروف العطف في الجمل الآتية
1 - باع الفلاح الشعير والقمح .
2 – يموت الناسُ حتى الأنبياء. 
3 – جاء زيد ثم علي .
4 – أنقذت صديقي فأخاك .
5 – سر شرقاً بل غرباً .
6 – كل تفاحا أو عنبا 
7 – أأنت مسافرٌ أم سعيد 
8 – يفوز الشجاعُ لا الجبان .
9 – جالس العلماءَ أو الزهادَ.
 الإجابة
1 - باع الفلاح الشعير والقمح (افادت أن الفلاح قد باع الشعير والقمح كليهما معا
2 – يموت الناسُ حتى الأنبياء (أفادت حتى الغاية 
3 – جاء زيد ثم علي (ثم المشاركة والترتيب والتراخي)
4 – أنقذت صديقي فأخاك (الفاء أفادت الترتيب والتعقيب)
5 – سر شرقاً بل غرباً (بل ألغت الحكم ما قبلها وجعلته لما بعدها)
6 – كل تفاحا أو عنبا (التخيير)
7 – أأنت مسافرٌ أم سعيد (أم متصلة 
8 – يفوز الشجاعُ لا الجبان (لا نفي الحكم عن المعطوف بعد تثبيته للمعطوف عليه)
9 – جالس العلماءَ أو الزهادَ (أو للإباحة)

بيّن حروف العطف ومعنى كل منها ونوع إعراب المتعاطفين
قال تعالى 
  1 - (وَوَصَّى بها إبراهيم بنيه ويعقوبُ)
  2 – (أسكن أنت وزوجك الجنّة)
   3 - (قلْ أذلك خيرٌ أم جنةُ الخلدِ التي وعد المتقين)
تقول : احترم العلماءَ لا الجهلاءَ
       صلَّ إما ركعتين وإما أربعا



• الحال

• الحال
• في كتب النحو تفصيلات مطولة عن الحال لا مجال لعرضها هنا، وإنما غرضنا أن نعرض الأساليب المستعملة في الظاهرة اللغوية بغية تحليلها في التطبيق النحوي، ومن ثَمَّ نقدم الحال على النحو التالي:

• حكم الحال
• 1- الحال فضلة حكمها النصب، تبين هيئة صاحبها وقت الفعل على الأغلب.
• 2- صاحب الحال أنواع:
• أ- الفاعل، مثل:
• أقبل زيد ضاحكا.
• ضاحكا: حال منصوبة بالفتحة الظاهرة "وصاحبها هو الفاعل: زيد
• رجع الغائب سالماً 
• سالماً: حال منصوبة وصاحبها هو الفاعل : الغائب)


• - المفعول به، مثل:
• ركب زيد السيارة مسرعة.
• "صاحبها هو المفعول به: السيارة 
• لا تأكل الفاكهة فجّة 
• فجّة : حال صاحبها المفعول به


• جـ- الفاعل والمفعول به معا، مثل:
• استقبل زيد عليا ضاحكَيْنِ.
• "صاحبها هو الفاعل والمفعول به: زيد، عليا".


• - المبتدأ مثل:
• الخضرواتُ طازجةً مفيدةٌ.
• "صاحبها هو المبتدأ: الخضراوات


• هـ- المضاف إليه بشروط:
• - أن يكون المضاف جزءا من المضاف إليه، مثل:
• أعجبتني شرفة البيت فسيحا.
• "صاحب الحال هو المضاف إليه: البيت، والمضاف: شرفة؛ جزء من المضاف إليه".
• - أن يكون بمنزلة جزء من المضاف إليه، مثل:
• أعجبتني مقالة زيد موضِّحا.
• "صاحب الحال هو المضاف إليه زيد، والمضاف: مقالة؛ ليس جزءا منه ولكن بمنزلة الجزء، ويصح حذفه، فتقول: أعجبني زيد موضحا".

• - أن يكون المضاف عاملا في المضاف إليه مثل:
• أعجبتني كتابة الكتاب واضحا.
• "صاحب الحال هو المضاف إليه: الكتاب والمضاف عامل في المضاف إليه؛ لأن الكتاب -في الأصل- مفعول به للكتابة".


• العامل في الحال
• 3- العامل في الحال عند النحاة لا بد أن يكون هو العامل في صاحبها إلا في الحال التي تأتي من المبتدأ أو ما أصله المبتدأ؛ فإن العامل في المبتدأ هو الابتداء، أو الناسخ، والعامل في الحال هو المبتدأ، والعامل الأصلي في الحال هو الفعل كما في الأمثلة السابقة، أما العوامل الأخرى فهي
• العوامل اللفظيّة
• 1- المصدر الصريح:
• تعجبني قراءته مُجوِّدًا.
• "العامل في الحال هنا هو المصدر: قراءة، وهو عامل أيضا في صاحب الحال الذي هو ضمير مضاف إليه".


• 2- اسم الفاعل:
• هذا طالب كاتب مقالته واضحة.
• "العامل في الحال هو اسم الفاعل: كاتب، وهو نفسه الذي عمل النصب في صاحب الحال: مقالة

• 3- اسم المفعول:
• هذه مقالة مكتوب موضوعُها واضحا.
• "العامل في الحال هو اسم المفعول: مكتوب، وهو نفسه الذي عمل الرفع في صاحب الحال: موضوع".


• 4- اسم الفعل:
• كَتَابِ شارحا.
• كتاب: اسم فعل أمر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت.
• شارحا: حال منصوبة بالفتحة الظاهرة.
• "العامل في الحال هو اسم الفعل: كتاب، وهو نفسه الذي عمل الرفع في صاحب الحال: أنت".

• العوامل المعنويّة
• ب- عوامل معنوية: هي عوامل تتضمن الفعل دون حروفه، مثل:
• 1- الإشارة:
• هذا عملك ممتازا.
• "العامل في الحال هو اسم الإشارة لأنه يتضمن معنى فعل: أشير".


• 2- حرف التمني:
• ليت المواطن مثقفا يساعد غير المثقفين.
• "العامل في الحال هو حرف التمني: ليت؛ لأنه يتضمن معنى فعل: أتمنى".


•   3 -حروف التشبيه:
• كأن زيدا -خطيبا- ساحر يأخذ بالألباب.
• "العامل في الحال هو حرف التشبيه: كأن؛ لأنه يتضمن معنى فعل: أشبه".
• 4 - شبه الجملة:
• الموضوع أمامك واضحا.
• الموضوع في ذهنه واضحا.
• "العامل في الحال هو شبه الجملة: أمامك، وفي ذهنه؛ لأن شبه الجملة يتعلق بمتعلق أصله الفعل، فهو يتضمن معناه".

• أنواع الحال
• الأصل في الحال أن تكون مشتقة كما في الأمثلة السابقة، وقد تكون جامدة مؤولة بمشتق أو غير مؤولة.
• - أما المؤولة بمشتق فهي:
• أ- أن تكون في الأصل مشبها به:
• هجم المحارب أسدا.
• "الحال: أسدا يمكن تأويلها بمشتق: مقداما - جريئا - مفترسا".

• ب- أن تكون دالة على مفاعلة "التي تعني المشاركة":
• سلمته الكتاب يدا بيد.
• يدا: حال منصوبة بالفتحة الظاهرة.
• بيد: جار ومجرور متعلق بمحذوف صفة في محل نصب "والموصوف هو كلمة يدا الواقعة حالا".
• "الحال: يدا مع صفتها بيد يمكن تأويلها بمشتق: مقابضة أو ما في معناه".


• جـ- أن تكون دالة على سعر:
• اشتريت القمح كيلة بخمسين.
• كيلة: حال منصوبة بالفتحة الظاهرة.
• بخمسين: جار ومجرور متعلق بمحذوف صفة في محل نصب "والموصوف هو كلمة كيلة الواقعة حالا".
• "الحال: كيلة يمكن تأويلها بمشتق هو: مُسَعَّرًا


• د- أن تكون دالة على ترتيب:
• دخلوا القاعة ثلاثةً ثلاثة.
• ثلاثة: حال منصوبة بالفتحة الظاهرة.
• ثلاثة: معطوف بحرف محذوف هو الفاء أو ثم. ويمكن إعرابه توكيدا لفظيا.
• "الحال: ثلاثة يمكن تأويلها بمشتق هو: مترتبين".


• هـ- أن تكون مصدرا صريحا:
• جرى زيد خوفا.
• "الحال: خوفا مصدر صريح يمكن تأويله بمشتق: خائفا

• الحال المؤولة 
• - وأما الحال الجامدة التي لا تؤول بمشتق فهي:
• أ- أن تكون فرعا من صاحبها:
• يلبس الذهب خاتما.
• "الحال الجامدة: خاتما فرع من صاحبها: الذهب".


• ب- أن يكون صاحبها فرعا منها:
• يلبس الخاتم ذهبا.
• "الحال الجامدة: ذهبا نوع وصاحبها فرع منها


• جـ- أن تكون في أسلوب تفضيل وصاحبها مفضل على نفسه تبعا لأحواله:
• الفاكهة تفاحا أحسنُ منها بلحاً.
• "الحال الجامدة: تفاحا وبلحا صاحبها هو: الفاكهة وهي مفضلة على نفسها تبعا لأنواعها".
• د- أن تكون عددا:
• ثم عدد الطلاب ثلاثين طالبا.
• "الحال الجامدة: ثلاثين ويجوز تأويلها -على رأي- بمشتق: بَالغِين


• هـ- أن تكون موصوفة بمشتق:
• ارتفع البحر قدرا كبيرا.
• "الحال الجامدة: قدرا، موصوفة بمشتق: كبيرا".

• الحال المعرفة
• - الأصل في الحال أن تكون نكرة كما في الأمثلة السابقة، وقد وردت استعمالات للحال معرفة مثل:
• ذهبت وحدي، وذهب وحده، وذهبوا وحدهم.
• فكلمة "وحد" هي الحال، وهي ملازمة للإضافة، وتضاف إلى الضمير، والمضاف إلى معرفة، ويمكن تأويل الحال هنا بنكرة، ويكون التقدير: ذهبت منفردا


• ملحوظة: في بعض البيئات العربية يشيع استخدام كلمة "وحد" مسبوقة باللام؛ فيقولون: ذهبت لوحدي، وذهب لوحده، ذهبوا لوحدهم، وكل ذلك خطأ؛ لأن كلمة "وحد" لا تستخدم إلا على صورة واحدة؛ فهي لا تكون إلا منصوبة غير مسبوقة باللام، ولا تفيد إلا معنى الحال.

• ومن ذلك أيضا قولك:
• حاولت جُهدي.
• سعيت في الأمر طاقتي.
• فكلمة "جُهد" و"طاقة" حال، وهما مضافتان إلى ضمير، ويمكن تأويلهما بنكرة: حاولت جاهدا، وسعيت في الأمر مطيقا


• ادخلوا الأولَ فالأول.
• فكلمة "الأول" الأولى حال، والثانية معطوفة، وهما معرفتان بالألف واللام، وتأويل الحال: ادخلوا مترتبين.
• ومن ذلك: جاءوا قضَّهم بقضيضهم.
• جاءوا الجمَّاءَ الغفير.
• فكلمة قضهم حال، والجماء حال، والقض: هو الكسر، فكأن معنى الجملة الأولى: جاءوا كاسرهم مع مكسورهم، أي جاءوا جميعا، أما الجماء فمعناه: الكثير، وتأويلها أيضا: جاءوا جميعا. 

• ومن ذلك:
• رجع زيد عَوْدَه على بدئه.
• فكلمة "عود" حال، وهي مضافة إلى الضمير، وتأويلها: رجع عائدا على بدئه، أي على الطريق نفسه، أو على الفور


• - الأصل في الحال أن تكون منتقلة، بمعنى أنها لا تدل على هيئة ثابتة لصاحبها، بل على هيئة معينة مدة معينة، فأنت حين تقول:
• جاء زيد ضاحكا. فمعناه أن هيئته ضاحكة وقت المجيء فحسب. هذا هو الأصل، وقد تأتي للدلالة على أمر ثابت لصاحبها، وذلك في استعمالات أشهرها:


• أ- أن تكون مؤكدة لمضمون الجملة قبلها، بشرط أن تكون الجملة مكونة من اسمين معرفتين جامدتين، مثل:
• زيد أبوك رحيما.
• فكلمة "رحيما" حال من "أبوك"، وهذه الحال تؤكد مضمون الجملة قبلها؛ لأن "زيد أبوك" تتضمن معنى الرحمة


• بعضهم يؤول صاحب الحال ضمير محذوفا، ويكون التقدير: زيد أبوك أعرفه رحيما.
• ب- أن يكون عاملها دالا على خلق أو تجدد، مثل:
• خلق الله رقبة الزرافة طويلة.
• فكلمة "طويلة" حال من "رقبة" وهي دالة على هيئة ثابتة لها.


• جـ- أن تكون هناك قرينة تدل على ثبات الحال، مثل قوله تعالى:
• {وَهُوَ الَّذِي أَنْزَلَ إِلَيْكُمُ الْكِتَابَ مُفَصَّلًا}.
• فكلمة "مفصلا" حال من "الكتاب" وهي تدل على هيئة ثابتة له غير منتقلة؛ إذ يستحيل أن يكون القرآن مفصلا وقت إنزاله فحسب


• جـ- أن تكون هناك قرينة تدل على ثبات الحال، مثل قوله تعالى:
• {وَهُوَ الَّذِي أَنْزَلَ إِلَيْكُمُ الْكِتَابَ مُفَصَّلًا}.
• فكلمة "مفصلا" حال من "الكتاب" وهي تدل على هيئة ثابتة له غير منتقلة؛ إذ يستحيل أن يكون القرآن مفصلا وقت إنزاله فحسب

• الحال الجملة وشبه الجملة
• - الحال تكون كلمة واحدة، أي ليست جملة ولا شبه جملة، كما في الأمثلة السابقة. وتكون جملة أو شبه جملة يتعلق بحال محذوفة بشرط أن يكون صاحبها معرفة؛ فشبه الجملة مثل:
• "الصيف على الجبال أجمل منه على الشاطئ".
• على الجبال: جار ومجرور متعلق بمحذوف حال في محل نصب، أي الصيف كائنا على 

• الصيف على الجبال أجمل منه على الشاطئ.
• السفينة بين الأمواج كالريشة في مهب الريح.
• بين الأمواج: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة. والأمواج: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بمحذوف حال في محل نصب


• وأما الجملة فتكون جملة اسمية أو فعلية:
• رأيت زيدا وهو خارج.
• الواو: واو الحال، حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
• هو: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ.
• خارج: خبر مرفوع بالضمة الظاهرة.
• والجملة من المبتدأ وخبره في محل نصب حال.


• رأيت زيدا يخرج.
• يخرج: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو، والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب حال.
• وحين تكون الحال جملة فلا بد من وجود رابط بها يربطها بصاحبها، وهذا الرابط إما أن يكون "الواو" أو "ضميرا" عائدا على صاحبها كما في المثالين، وعلى التفصيل الموجود في كتب النحو.


• - تعلم أن الصفة إن تقدمت على موصوفها النكرة صارت حالا مثل:
• لزيد مفيدا كتابٌ.
• لزيد: اللام حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب، وزيد اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة، وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر مقدم في محل رفع.
• مفيدا: حال من كتاب منصوبة بالفتحة الظاهرة.
• كتاب: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة الظاهرة.



• ومثل:
• لزيد في النحو كتاب.
• لزيد: جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر مقدم في محل رفع.
• في النحو: جار ومجرور متعلق بمحذوف حال مقدم في محل نصب.
• كتاب: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة الظاهرة.
• والأصل: لزيد كتاب في النحو.
• فلما تقدمت الصفة على الموصوف، وهو نكرة، نصبت، وصارت حالا

• هناك كلمات يكثر استعمالها حالا، مثل: كافة - قاطبة - طُرًّا - جميعا - معا.

• القاعدة
• الحال وصف مشتق  فضلة منصوب تبين هيئة صاحبها وقت الفعل في الأغلب
• صاحب الحال قد يكون مرفوعا إذا كان فاعلا أو مبتدأ أو خبرا 
• قد يكون منصوبا إذا كان مفعولا به ، وقد يكون مضافا إليه بشرط 
• عامل الحال لفظي وهو ما فيه لفظ الفعل أو حروفه من الأسماء التي تشبه الفعل في العمل مثل المصدر والوصف واسم الفعل
• عامل معنوي : وهو ما تضمن معنى الفعل دون حروفه مثل أسماء الإشارة – أداة التشبيه – أداة التمني – أداة الترجي – شبه الملة الجار والمجرور  

• الأصل في الحال أن تكون مشتقة وقد تأتي جامدة فيما يلي : 
• إذا دلّت على تشبيه 
• إذا دلّت على مفاعلة 
• إذا دلت على ترتيب 
• إذا دلّت على سعر
• إذا دلت على عدد
• إذا كانت مصدرا صريحا 
• أن تكون فرع من صاحبها 
• إذا دلّت على طور واقع فيه تفضيل وصاحبه مفضل غلى نفسه تبعا لأحواله 
• أن تكون موصوفة بمشتق 
• إذا كانت الحال أصلاً لصاحبها

• الحال أنواع 
• مفرد 
• شبه الجملة وذلك إذا كانت ظرفا أو جارا ومجرورا
• ويشترط فيها أن تكون مشتملة على ضمير رابط أو واو الحال أو الواو والضمير معا  


• التمييز

• عناصر المحاضرة
• - تعريف التمييز
• أنواع الأسماء المبهمة
• حكم التمييز 
• تمييز الجملة وأنواعه
• حكم التمييز المسبوق بحرف الجر 
• تحويل التمييز الملحوظ إلى بدل 
• تدريبات

• التمييز
• التمييز: اسم نكرة فضلة، يذكر في الكلام ليزيل إبهاماً سبقه فهو يوضح كلمة مبهمة، أو يفصل معنى مجملا. 
• ويسمى الاسم الذي أزال الغموض تمييزا ، أو مميزاُ ، أو مفسرا ، أو تفسيرا
• أنواع الاسماء المبهمة
• الاسماء المبهمة على سبعة أنواع :
• 1 – كل ما دل على عدد سواء ء أكان هذا العدد صريحا ومعروف الكمية مثل واحد ، خمسة ، سبعة
• أو كان مبهما غير محدد الكمية مثل كم – كذا – كأين
• 2 – كل ما دلًّ على مقدار أي شيء مقيس بواحدة قياسية مثل المتر ، الذراع ، أو من وحدات قياس الأطوال ، والفدان وما أشبه ذلك من قياس المساحات 
• أو من قياس وحدات الأوزان والكيل أو وحدات قياس السعة

• 3 – كل ما دل على ما يشبه المقدار من حيث كونه يدل على كمية مقيسه بغير مقياس معين  مثل عندي مدُّ البصر أرضا 
• قال تعالى (فمن يعمل مثقال ذرة خيرا يره)
• 4 – كل ما أجرى مجرى المقادير من كل اسم مبهم مفتقر إلى التمييز والتفسير  قال تعالى (ولو جئنا بمثله مددا)
• 5 – كل اسم يدل على ذات صالحة لأن تصنع من مواد مختلفة فيأتي التمييز لتعيين المادة التي صنعت منها هذه الذات 
• عندي ختم فضةً ، وثوب صوفاً


• 6 – كل اسم واسع الدلالة يصلح أن يكون اسما لكل اسم موجود ومن هذا النوع (ما) النكرة التامة بمعنى الشيء 
• (ما ومهما) الشرطيتان
• 7 – كل  اسم موصول لم تعرف صلته مثل الذي عندي
• والذي معك
• حكم التمييز
• وحكمه النصب وهو جامد على الأغلب
• فهو -على ذلك- نوعان:
• 1 - نوع يوضح كلمة مبهمة، وهو ما يعرف بالتمييز الملفوظ، ويسمى أيضا تمييز المفرد أو تمييز الذات؛ لأنه يرفع الغموض الموجود في كلمة واحدة، ويأتي في الاستعمالات الآتية:


• .


• أ- بعد الكيل:
• اشتريت إردبًّا قمحًا.
• قمحا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "كلمة إردب كلمة غامضة لا نعرف المقصود منها إلا دلالاتها على مقدار معين، والتمييز هو الذي وضح المعنى المراد".


• ب- بعد الوزن:
• اشتريت أقة عنبا.
• عنباً: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "كلمة أقة كلمة غامضة، والتمييز: عنبا، هو الذي رفع الإبهام فيها


• جـ- بعد المساحة:
• اشتريت فدانا قصبا.
• قصبا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "كلمة فدان غامضة، والتمييز: قصبا، هو الذي رفع إبهامها".
• "ولا يشترط أن تكون الكلمات الدالة على المقادير السابقة من المصطلحات المعروفة في عصرنا أو مما نقلته لنا الكتب القديمة، بل كل كلمة تدل على كيل أو وزن أو مساحة".
• د- بعد الأعداد من أحد عشر إلى تسعة وتسعين:
• رأيت خمسةَ عشرَ طالبًا.
• طالبا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "كلمة خمسة عشر غامضة، والتمييز: طالبا، هو الذي وضح المقصود منها


• "الأعداد الباقية يأتي بعدها اسم مفرد مجرور أو جمع مجرور -كما هو معلوم- ويعرب مضافا إليه، ومن الخطأ إعرابه تمييزا؛ لأن التمييز في الاصطلاح النحوي كلمة منصوبة".
• قد يقع التمييز بعد (مثل ) و(غير) 
• عندي مثل هديتك ذهباً
• عني غير هديتك لؤلؤاً
• قد يكون التمييز أصلا والمميز فرعا
• هذا خاتم فضّةً 
• هذا باب حدبداً
• هذا ثوب صوفاً



• التمييز في الأمثلة السابقة جميعا منصوب وهو نكرة وفضلة وجامد 
• وهو جاء مفسرا لإبهام الذات وهو أقسام : ما يقع بعد المقادير وهي إما مساحة أو كيل أو وزن أو عدد
• أو ما يقع بعد شبه المقادير
• التمييز الجملة
• 2- نوع يوضح الإبهام المتضمن في جملة إذا كانت تدل على معنى مجمل، وهذا النوع يسمى تمييز الجملة أو تمييز النسبة، ونسميه أحيانا التمييز الملحوظ،  وهو اسم منصوب ويأتي في الاستعمالات الآتية: 
• 1 - بعد فاعل كفى 
• كفى بالموت واعظاُ 
• كفى بالتدخين مضرّةُ
• قال تعالى (كفى بالله شهيداً )

• 2-  التمييز المحول من الفاعل 
• ازداد زيد علما.
• علما: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "جملة: ازداد زيد، تقدم لنا معنى مبهما مجملا، لا نعرف منه أي شيء ازداد زيد. والتمييز: علما، هو الذي رفع الإبهام عن معنى الجملة، أي وضح النسبة المقصودة من الزيادة المسندة إلى زيد".


• وهذا النوع يقول عنه النحاة: إنه تمييز محول عن فاعل؛ لأن أصل الجملة في التقدير هو: ازداد علم زيد.
• ومن الأمثلة المستعملة في ذلك بكثرة: طابت المدينة هواء، 
• كرم زيد خلقا، حسن علي أدبا، تقدمت البلاد صناعة... إلخ.
• اشتعل الرأس شيباً : أي اشتعل شيبُ الرأس
• كثرت العاصمة سكّانا : أي كثر سكان العاصمة
• فاضَ البئر نفطاً : أي فاضَ نفطُ البئر


• قد يتحول التمييز عن نائب الفاعل
• شُفِي المريضُ ألماً  أي شُفِي ألمُ المريضِ
• كُسِرت الزجاجةُ عنقاً أي كُسِر عنقُ الزجاجةِ

• 3 – المحول عن المفعول به 
• طورت الحكومة البلاد اقتصادا.
• "هذه الجملة قبل التمييز تقدم لنا معنى مبهما مجملا لا نعرف منه المقصود من تطوير الحكومة للبلاد، والتمييز: اقتصادا، هو الذي رفع الإبهام عن معنى الجملة ووضح النسبة المقصودة من التطوير المسند إلى الحكومة".
• وهذا النوع يقول عنه النحاة: إنه محول عن المفعول به؛ لأن أصل الجملة: طورت الحكومة اقتصاد البلاد.
• التمييز المحول عن الفاعل أو المفعول هو الاستعمال الأغلب في التمييز الملحوظ.


• ومثله : 
• غَرَستُ الأرض ً أشجاراً  أي  غرست أشجار الأرض 
• قد تكون النكرة محوّلة من الجار والمجرور 
• أعجبت بالحديقة أزهاراً

• 


• 5 – بعد اسم التفضيل : 
• علي أفضل من زيد علما.
• علما: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "يكثر استعمال التمييز بعد اسم التفضيل؛ لأن لاسم التفضيل الواقع خبرا لا يبين لنا في أي شيء زيد أفضل من علي، والتمييز هو الذي يوضح لنا نسبة هذه الأفضلية. ويمكن تأويل هذا النوع بأنه محول عن الفاعل أيضا لأن المعنى: فضل علم زيد على علم علي".

•   6 - بعد صيغة التعجّب 
• د- ما أكرم زيدا خلقا!
• خلقا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• أكرم بزيد خلقا!
• خلقا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "يكثر استعمال التمييز بعد التعجب سواء كان بصيغة "ما أفعل" أم "أفعل به"؛ لأن التعجب قبل التمييز لا يبين لنا في أي شيء زيد كريم، والتمييز: خلقا، هو الذي وضح لنا نسبة الكرم عند زيد. هذا النوع يمكن تأويله بأنه محول عن الفاعل أيضا؛ لأن المعنى: كَرُم خُلُق زيد".
• ما أجمل َ الصلاةَ عملاً
• أجمل بالصدقِ صفةً
• لله دَرُّ زيد عالما.




• كفى بالله شهيدا.
• حَسْبُك بالله وكيلا.
• عالما، شهيدا، وكيلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• "التمييز هنا يوضح الإبهام الموجود في الجملة التي قبله أيضا، ويكثر استعماله بعد الضمير 
• مثل: لله دره عالما".


• 

• 7 – بعد نعم وبئس حينما يكون الفاعل مستتراً
• - نعم زيدٌ عالما
•    نعم عالما زيدٌ
• "يكثر استعمال تمييز النسبة في أسلوب المدح والذم؛ وذلك لبيان جهة المدح أو الذم. والمثال قياسي لأنه يوضح الضمير الواقع فاعلا لفعل المدح أو الذم؛ إذ إن أصل الجملة: نعم "هو" عالما زيد".
• نعم عملاً الصلاةَ
• بئس قولاً شهادةُ الزورِ


• 8 – يكثر استعمال التمييز بعد فعل امتلأ وما أشبهه، ولا يصح تأويله بالفاعل على ظاهر اللفظ، وإن كان النحاة يقولون: إن معناه هو الفاعل أيضا؛ لأن المعنى: ملأ الطلاب القاعة".
• النكرة الواقعة بعد (طاب – فاض – امتلأ – ازداد -  اشتد -  اشتعل ) 
• - امتلأت القاعة طلابا.
• ازدحمت الشوارع ناسا.
• طلابا، ناسا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة 
• امتلأ الكوب ماءً 
• يشتد الجوُّ حرارةً 
• ازدادت المشكلة تعقيدا


• 9- أنت عربي أصلاً
• جاءت العالمةُ التركيَّة نشأةً
• هو مصري أجداداً
• 10 – النكرة الواقعة بعد الصفة المشبّهة
• الجندي شجاعٌ قلباً
• الأحمق عنيفٌ قولاً
• المؤمن عظيمٌ خلقاً.
• 

• - قد يكون التمييز مسبوقا بحرف جر "من" غير زائد، وفي هذه الحالة يعرب اسما مجرورا ولا يعرب تمييزا، وقد تزاد قبله "من" مثل:
• قال الله عز مِنْ قائلٍ.
• قال: فعل ماض مبني على الفتح.
• الله: لفظ الجلالة فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• عز: فعل ماض مبني على الفتح، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو.
• من: حرف جر زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
• قائل: تمييز منصوب بفتحة مقدرة منع من ظهورها اشتغال المحل لحركة حرف الجر الزائد.
• وتقدير الجملة: قال الله عز قائلا.
• "

• وهذا التمييز تمييز نسبة؛ لأنه يوضح معنى الجملة الفعلية التي قبله".
• - العامل الذي يعمل في النصب في تمييز المفرد هو الكلمة المبهمة التي يرفع إبهامها، أما تمييز الجملة فالعامل فيه ما في معنى الجملة من فعل أو شبهه

• تحويل التمييز الملحوظ إلى البدل
• التمييز الملحوظ المحول ، يصح أن نجعله بدل بعض من كل ، 
• أو بدل اشتمال 
• ذلك بأن أوصل به الضمير المناسب مثل : 
• شُفِي المريضُ ألماً  تحويله إلى بدل اشتمال ، أقول : 
• شُفِي المريضُ ألمُهُ 
• كُسِرت الزجاجةُ عنقاً  أقول :
• كُسِرت الزجاجةُ عنقها 

• التمييز
• التمييز اسم نكرة يذكر تفسيرا للمبهم من ذات أو نسبة 
• الأول  :اشتريت عشرين كتابا
• والثاني : طاب المجتهد نفسا 
• المفسِّر يسمى تمييزا ومميزا
• التمييز يكون على معنى (من)  فإذا قلت أنك اشتريت عشرين كتابا المعنى أنك اشتريت عشرين من الكتب 
• طاب المجتهد نفساً فالمعنى أنّه طاب من جهة نفسه

• التمييز قسمان : تمييز ذات ويسمى تمييز المفرد 
• وتمييز نسبة ويسمى تمييز جملة
• تمييز الذات ما كان مفسرا لاسم مبهم ملفوظ  نحو: 
• عندي رطلٌ زيتاً
• الاسم المبهم على خمسة أنواع :
• 1 – العدد : نحو اشتريت أحدَ عشر كتابا
• ولا فرق بين أن يكون العدد صريحا أو مبهما نحو: 
•   (كم كتابا عندك)

• 2 – ما دلَّ على مقدار (أي شيء يقدّر بآلة) وهو إما : 
• أ – مساحة : عندي قصبة أرضاً 
• ب – وزن : لك قنطارٌ عسلاً 
• ج – كيل : اعط الفقير صاعاً قمحاً 
• د – مقياسا : عندي ذراعا حريراً

• 3 – ما دل على ما يشبه المقدار- مِما يدل على غير معيَّن لأنه غير مقدّر بآلة خاصة وهو : 
• ا – ما يشبه المساحة : عندي مدّ البصر أرضا 
• ب - الوزن : كقوله تعالى (فمَن يعمل مثقال ذرّة خيراً يره ومَن يعمل مثقال ذرّة شراً يره) 
• الكيل كالأوعية : عندي جرة ماءً وكيس قمحاً 
• المقياس: عندي مدّيدكَ حبلاً


• 4 – ما أًجري مجرى المقادير – من كل اسم مبهم مفتقر إلى التمييز والتفسير  نحو (لنا مثلُ مالًكم خيلاً)  
• ومنه قوله تعالى (ولو جئنا بمثله مدداً)
• 5 – ما كان فرعاً للتمييز مثل : 
• (عندي خاتمٌ فضةً وثوب صوفاً) 
• وحكم تمييز الذات أنَّه يجوز نصبه كما في الأمثلة السابقة 
• ويجوز جرّه بــ (من) نحو :
• عندي رطلٌ من عسلٍ

• 6 – تمييز النسبة ما كان مفسراً لجملة مبهمة النسبة نحو : 
• ملأ الله قلبكَ سرورا
• من تمييز النسبة الاسم الواقع بعد ما يفيد التعجب نحو : 
•   ما أشجعه رجلاً
• تمييز النسبة على قسمين : 
• أ – محول : ما كان أصله فاعلاً أو مفعولا أو مبتدأ 
• وحكمه دائما النصب ولا يجوز جرّه بمن أو الإضافة 

• ب – وغبر محوَّل : ما كان غير محوَّل من شيء نحو 
• أكرم بسليم من رجلاً . سموت أديباً
• وحكمه أنَّه يجوز نصبه ، ويجوز جرَّه بمن نحو : 
•   لله درّه من فارسٍ
• عامل النصب في التمييز هو الذات وهو الاسم المبهم المميَّز 
• 6 – لا يجوز تقديم التمييز على عامله 
• 7 – لا يكون التمييز إلاّ اسما صريحا 
• 8 – لا يجوز تعدد التمييز

• تدريبات
• عيّن في الجمل الآتية ألفاظ التمييز التي تجيء بعد مميّز ملفوظ
• 1 – جاء الرسول يفيضُ وجهه بِشْراً .
• 2 – أطعمت الشاة ملءَ الكف حباً .
• 3 – باع التاجرُ خمسةَ عشرةَ قنطاراً قطناً وعشرين إردباً شعيرا.
• 4 – في الكتاب خمس وتسعون صفحة ، وفي كل صفحة تسعةَ عشر سطراً
• 5-  الذهبُ أقلّ صلابةً من الحديد



• إجابة التمرين
• عيّن في الجمل الآتية ألفاظ التمييز التي تجيء بعد مميّز ملفوظ
• 1 – جاء الرسول يفيضُ وجهه بِشْراً (التمييز – بشراً)ملحوظ
• 2 – أطعمت الشاة ملءَ الكف حباً  (حباً- ملفوظ الكف)
• 3 – باع التاجرُ خمسةَ عشرةَ قنطاراً قطناً وعشرين إردباً شعيرا)  ( قطناً ملفوظ   - قنطار ، شعيرا ملفوظ إردبا عشرين)
• 4 – في الكتاب خمس وتسعون صفحة ، وفي كل صفحة تسعةَ عشرةَ سطراً (صفحة ملفوظ – تسعون ، سطراً تسعة عشرة5
• 5-   الذهبُ أقلّ صلابةً من الحديد( صلابة ملحوظ)



• اعرب الجملة :
 أكلت الخيلَ إردباً شعيراً
•   أكلت : فعل ماض مبني على الفتح ، والتاء تاء التأنيث
• الخيلَ: فاعل مرفوع بالضمة
• إردباً: مفعول به منصوب
• شعيراً: تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة
• العالمُ العاملُ أرفعُ من ذوي المالِ قدراً
• العالمُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة
• العاملُ: تعن مرفوع وعلامة رفعه الضمة 
• أرفعُ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة 
• من : حرف جر مبني على السكون 
• ذوى: اسم مجرور بمن وعلامة جرّه الياء أنه جمع مذكر سالم 
• المالَ: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة 
• قدراً : تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة










• المحاضرة المباشرة الرابعة


• عناصر المحاضرة 
• مراجعة عامة
• العدد
• طريقة الاختبار
• الفاعل
• الفاعل هو المسند إليه بعد فعل تام معلوم أو شبهه و حكمه الفاعل الرفع 
• إن لم يكن الفاعل مرفوعا فيكون في محل رفع
• رتبة الفاعل بعد الفعل وهذا هو الأصل فإذا تقدم عليه صار مبتدأ
• قد يحذف الفاعل  جوازا إذا دلّ عليه دليل  في الإجابة عن الاستفهام الصريح أو المقدّر
• يجذف الفعل وجوبا ويبقى الفاعل إذا دخلت أداة الشرط على الفاعل ، ويشترط في هذه الحالة أن يتأخر عن الفاعل فعل مفسر للفعل المحذوف وجوبا 
• ويحذف وجوبا إذا كان الفعل المضارع مسندا إلى واو الجماعة وأكد بالنون ، أو كان مسندا إلى ياء المخاطبة 


• الفاعل فد يكون اسما ظاهرا  : جاء زيدٌ
• ، فيرفع بالضمة أو بالألف أو بالواو
• - الفاعل يكون مسبوقا بفعل مرتبط به لأنّ كل فعل لابد له من فاعل. 
• - الفاعل قد يكون ضميرا مبنيا مثل واو الجماعة أو ألف الأثنين أو ياء المخاطبة أو نون النسوة 
• - الفاعل قد يكون مصدراً مؤولا ، والمصدر المؤول عبارة عن (أنّ) المفتوحة الهمزة المشددة النون وما دخلت عليه  وأن المصدرية والفعل ، وما المصدريّة والفعل : سرّني أن تعملً الخير 
• تأويل لجملة : سرّني عملك الخير
• قد يأتي الفاعل مجرورا بحرف جر زائد ويعرب في هذه الحالة  بضمة مقدّرة 
• - الحروف الزائد هي (من – الباء – اللام )


• يؤنث الفعل وجوبا بزيادة تاء ساكنة في آخره إذا كان ماضيا 
• وبتاء مفتوحة أو مضمومة في أوله إذا كان مضارعا فيما يلي : 
• أ- إذا كان الفاعل مؤنثا حقيقي التأنيث بشرط : 
• أ - أن يكون متصلا بالفعل : جاءت فاطمة
• ب – أن يكون الفاعل ضميرا للغائبة يعود على مؤنث حقيقي التأنيث أو مجازي التأنيث  : عائشة نجحت  ، الشمس طلعت
• ج – أن يكون الفاعل ضميرا متصلا للمثنى الغائب يعود على مؤنث حقيقي التأنيث 


• ويجوز تأنيث الفعل وتركه إذا كان الفاعل : 
• اسما ظاهرا وهو مؤنّث حقيقي,
• اسما ظاهرا حقيقي التأنيث ولكنه مفصول من الفعل.
• اسما ظاهرا وهو جمع تكسير.
• اسما ظاهرا ولكنه حقيقي ولكنه حقيقي التأنيث ومفصول من الفعل بــ (إلاّ) 
• اسما ظاهرا ولكنه ملحق بجمع المؤنث السالم.
• العامل في الفاعل يكون  الفعل أو اسم الفعل ، اسم الفاعل ، صيغ المبالغة ، الصفة المشبّهة ، الأسماء الجامدة 



• عند بناء الفعل الماضي للمفعول تتغير صورته على النحو التالي يبنى الفعل الماضي للمجهول بضم أوّله وكسر ما فبل آخره
• 2 – إذا كان الماضي مبدوءا بتاء زائدة يضم أوله وثانيه 
• 3 – أما إذا كان مبدوءا بهمزة وصل فيضم أوله وثالثه .
• 4 – أما إذا كان عين الماضي ألفا فتقلب ياء ويكسر أوّله 
• . الفعل المضارع 
• الفعل المضارع يضم أوله ويفتح ما قبل آخره 
• فإذا كان نا قيل آخره  واوا  أوياء قلبت المد ألفا

• ما ينوب عن الفاعل
• ينوب عن الفاعل المفعول به   : 
• ينوب عن الفاعل الظرف إذا كان متصرفا مختصاً وليس في الجملة المفعول به 
• ينوب عن الفاعل الجار والمجرور وليس في الجملة مفعول به .
• ينوب عن الفاعل المصدر المتصرف المختص وليس في الجملة المفعول به. 


• المفعول المطلق
• المفعول المطلق : هو المصدر الفضلة المؤكد لعامله أو المبيّن لنوعه، أو لعدده 
• سمي المصدر مفعولا مطلقا لأنه يقع عليه اسم المفعول بدون قيد 
• المصدر هو الاسم الدال على الحدث الجاري على الفعل كالمذاكرة فإنها حدث جرى على الفعل أي أنَّ حروفها موجودة في الفعل بكاملها.
• المفعول المطلق المؤكد لعامله يجب إفراده ، فلا تجوز تثنيته ولا جمعه 
• المبين للعدد يجوز تثنيته وجمعه 
• عامل المفعول لمطلق الفعل وقد يعمل فيه غيره نحو المصدر واسم الفاعل ، واسم المفعول 
• لا يجوز حذف عامل المصدر المؤكّد لعامله
• يجوز حذف عامل المصدر الميّن للنوع إذا دل عليه دليل 
• يجوز حذف عامل المفعول المطلق وجوبا إذا دلَّ عليه دليل إذا أريد به بالمصدر
• الأمر - الدعاء – النهي – أو وقع المصدر بعد استفهام مراد به التوبيخ


• ينوب عن المصدر أشياء ليست مصادرا وتعرب مفعولا مطلقا 
• كل وبعض إذا أضيفا إلى المصدر 
• اسم المصدر.
• اسم الإشارة 
• العدد 
• الضمير العائد على المصدر 
• أساليب شائعة يكون في المفعول المطلق يكون العامل فيها محذوفا  منها: الدعاء ، الاستفهام  ، عدده ، مرادفه ، صفته

• المفعول فيه
• يسمى الظرف بنوعيه الزمان والمكان ، المفعول فيه وهو اسم منصوب على تقدير حرف الجر (في) 
• يذكر لبيان زمان الفعل أو مكانه 
• إذا لم يكن على تقدير (في) فلا يكون ظرفا بل يكون كسائر الأسماء ، وعلى حسب ما يقتضينه الكلام 
• لابد أن يكون للظرف متعلق به ويكون مشتقا أو ما يقوم مقام المشتق
• العامل في الظرف – ناصب الظرف هو الحدث الواقع فيه  من الفعل أو شبه الفعل 


• المفعول قسمان : 
• 1 - ظرف زمان : ما يدل على وقت وقع فيه الحدث نحو : سافرت ليلا
• 2 - ظرف مكان: ما يدل على مكان وقع فيه الحدث مثل 
• وقفت تحت الشجرة 
• الظرف المتصرف : ما يستعمل ظرفا وغير ظرف ، كأن يستعمل مبتدأ أو خبرا أو فاعلا 
• والظرف غير المتصرف نوعان : 
• ما يلازم الظرفية أبدا فلا يستعمل إلاّ منصوبا نحو : قط ، عَوضُ ، بينما 
• ما يلزم النصب على الظرفيّة أو الجر بمن أو إلى أو مذ ومنذ 
• ونحو قبل ، وبعد ، وفوق ، وتحت ، ولدى ، ولدن ، وعند، ومتى، وأين ، وهنا ، وثمّ، والآن


• هناك كلمات تنوب عن الظرف في دلالتها على الزمان أو المكان وتعرب بالنصب على أنها ظرف أيضا وليس على أنها نائب عن الظرف، وهي:
• المصدر المتضمن معنى الظرف وذلك بأن يكون الظرف مضافا إلى مصدر فيحذف الظرف المضاف ويقوم المصدر وهو (المضاف إليه) مقامه 


• كلمة كل أو بعض أو أي أو مثل أو ما تدل دلالتها، 
• العدد الذي مصدره زمان أو مكان أي يكون مميزاً بالظرف أو مضافاً إليه
• المفعول لأجله
• المفعول لأجله : هو مصدر قلبي يأتي لبيان سبب الحدث العامل فيه ، ولا بد أن يشارك الحدث المصدر في الزمان والفاعل 
• المفعول لأجله لا بد أن يكون منصوبا ، أمّا إن سبقه حرف جر يدل على التعليل 
• أكثر استعمالات المفعول لأجله أن يكون على صورتين 
• أن يكون نكرة : قمتُ إجلالاً لأستاذي
• أن يكون مضافا ، يجتهدُ سعيدٌ طلبَ التفوّق
• العامل الأصلي الذي ينصب المفعول لأجله ، هو الفعل أما العوامل الأخرى فهي: 
•   الفعل ، اسم الفعل ,المصدر ، اسم الفاعل، اسم المفعول ، صيغ البالغة، 


• التوابع
• النعت الحقيقي هو الذي ينعت اسما سابقا عليه ويتبعه في التذكير والتأنيث. وفي التعريف والتنكير. وفي الإفراد والتثنية والجمع. وفي الإعراب (الرفع والنصب والجر) 
• قد يكون المنعوت مصدرا بشروط أهمها أن يكون فعلاً ثلاثيا وألاّ يكون ميميا 
• إذا كان المنعوت جمع مذكر غير عاقل فإن نعته يجوز أن يكون مفردا مؤنثا وجمع مؤنث سالما وجمع تكسير 
• إذا كان المنعوت تمييزا بعد العدد (11-99) أي مفردا منصوبا فإنه يجوز في النعت أن يكون مفردا وأن يكون جمعا 


• النعت السببي هو لا ينعت الاسم السابق عليه على وجه الحقيقة لكنه ينعت اسما ظاهرا يأتي بعد هو يكون مرفوعا به مشتملا على ضمير يعود على الاسم السابق والنعت السببي يتبع المنعوت "أي الاسم السابق" في شيئين فقط:
• 1- الإعراب.
• 2- التعريف والتنكير.
• ويتبع الاسم اللاحق في شيء واحد فقط هو التذكير والتأنيث، 


• النعت المفرد: يكون من الأسماء المشتقة العاملة، أو مما يؤول بمشتق.
• النعت الجملة الفعلية أو الاسمية من شروطها أن يكون المنعوت نكرة وأن تشتمل على ضمير يربطها بمنعوت 

• التوكيد
• التوكيد المعنوي يزيل احتمالات معنويّة تتجه إلى ذات المؤكد 
• من ألفاظ التوكيد اللفظي : النفس – العين 
• التوكيد بالنفس والعين لا يتقدّم على المؤكد 
• التوكيد بالنفس أو العين لابد أن يشتمل على ضمير مذكور لا يجوز حذفه مطابق للمؤكد في التذكير ، والتأنيث ، والإفراد والتثنية والجمع والإعراب
• يجوز أن تجر النفس والعين بباء زائدة وتكون المتابعة للمؤكد على المحل الإعرابي 


• كلا وكلتا 
• لا بد أن يسبقهما المثنى المؤكد 
• لا بد أن تشتملا على ضمير عائد على المثنى 
• كلا وكلتا تعربان  إعراب المثنى وتتبعان المؤكد في الإعراب 
• للمثنى المذكر (كلا) وللمثنى المؤنث (كلتا) 
• المؤكد بــ (كلا) و(كلتا) لابد أن يكون متفق المعنى ، وذا 
• أجزاء يصح وقوع بعضها ، ولا يدل على المشاركة وهي المفاعلة بين اثنين 


• تحلق (كل) بألفاظ تؤدي معناها في مجال التوكيد وتقويته 
• هذه الألفاظ هي : (أجمع) بعد (كل) , و(جمعاء) بعد (لها) 
•   (أجمعون) بعد (كلهم) و( جمع) بعد (كلهن)
• قد يلحق (أجمع) بــ (أكتع) ويلحق (أكتع) بــ (أبصع) 
• قد تلحق (جمعاء) بــ (كتعاء) وتلحق (كتعاء) بـ (بصعاء)
• قد يلحق (أجمعون) بــ (أكتعون) ويلحق (أكتعون) بـ (أبصعون) 
• قد يلحق (جمع) بــ (كتع) وتلحق (كتع) بــ (بصع)

• البدل
• البدل يطابق المبدل منه في الإعراب , رفعا ونصبا وجرا 
• ليس   بمشروط أن يتطابق البدل والمبدل منه تعريف تنكيرا
• بل لك أن تبدل أي  النوعين شئت قال تعالى (إلى صراطٍ مستقيم صراط الله) فأبدل (صراط) وهو معرفة من (صراط مستقيم ) وهو نكرة 
• يبدل الظاهر من الظاهر ، ولا يبدل المضمر من المضمر
• يبدل كل من الاسم والفعل والجملة
• بدل البعض من كل : يشترط فيه أن يكون الجزء بعضا حقيقيا من كل 


• بدل بعض من كل شرطه صحة الاستغناء عنه بالمبدل منه 
• بدل بعض من كل يستغنى فيه عن الضمير عند تفصيل أجزاء المبدل منه مثل : الجامعة أقسام ثلاثة: إدارة ، وطالب ، وأستاذ . فـــ (إدارة) بدل بعض من كل وليس فيها رابط ، لأن البدل تمت جميع أجزائه
• بدل الاشتمال شرطه أن يصح الاستغناء عنه بالمبدل منه 


• العطف
• - عطف البيان هو التابع الموضِّح أو المخصص لمتبوعة 
• 2 – عطف البيان جامد لا يتحمل ضميرا يعود على المعطوف عليه 
• 3 عطف البيان يتبع منعوته في الإعراب 
• 4 – عطف البيان يوح متبوعة إن كان معرفة 
• 5 – عطف البيان يخصص متبوعة إن كان نكرة

• عطف النسق
• هو جعل شيئين يشتركان في وظيفة نحويّة واحدة بواسطة حرف تشريك  من حروف العطف يوضع بينهما ولعله
• أحرف العطف تسعة ، هي : 
• الواو ، الفاء ، ثُمّ، حتى – أو - أم – بل – لا – لكنْ 
• سموه نسقا لأنه ينسق الكلام بعضه على بعض


• 1- الواو: 
• تفيد "مطلق المشاركة" أي أن المعطوف يشارك المعطوف عليه في الحكم  والإعراب دون النظر إلى ترتيب زمني أو غيره، مثل:
• حضر زيد وعمرو. 
• 2 - الفاء:
• وتفيد الترتيب والتعقيب؛ أي أن الحكم يكون للمعطوف عليه أولا دون أن تكون هناك فترة طويلة للمعطوف، مثل:
• حضر زيد فعمرو.
• وصل محمد فعلى




• 3 - ثم: 
• وتفيد الترتيب والمهملة أو التراخي؛ أي أن الحكم يكون للمعطوف عليه أولا ثم يكون للمعطوف مع وجود فترة غير وجيزة، مثل:
• حضر زيد ثم عمرو
• - حتى: 
• وأنت تعلم أنها تستعمل على الأغلب حرف جر وتدل على الغاية؛ لكنها قد تستعمل حرف عطف كذلك فتفيد الاشتراك في الحكم كما تفيد الغاية؛ أي أن المعطوف غاية في الحكم. على أنها لا تستعمل حرف عطف إلا بشروط؛ أهمها أن يكون المعطوف اسما ظاهرا بعضا من المعطوف عليه أو كبعضه، مثل:
• أكلت السمكة حتى ذيلها

• - أم: 
• وهي حرف عطف يفيد التسوية بين شيئين، أو تعيين واحد منهما:
• أ- فالتي تفيد التسوية هي التي ترد مع "همزة التسوية"، وهي همزة لا تفيد الاستفهام؛ بل تدخل على جملتين خبريتين معطوفتين بـ"أم"، ولا بد أن يصح سبك مصدر من كل منهما، مثل:
• لن أهتم به سواء أنجح أم رسب

• ب- والتي تفيد التعيين هي التي تأتي مع همزة الاستفهام، مثل:
• أحضر زيد أم عمرو



• 6 - أو: 
• وتفيد "الإباحة" و"التخيير"، وقد تفيد معاني أخرى نفهمها من القرائن.
• والإباحة معناها اختيار واحد من المعطوف أو المعطوف عليه أو الجمع بينهما، مثل:
• إذا أردت أن تحسن لغتك فاقرأ شعرا أو نثرا.
• أي: اختر واحدا منهما أو اخترهما معا.
• أما "التخيير" فيعني اختيار واحد فقط، مثل:
• اختصر الشعبة الأدبية أو العلمية


• - لكن:
• وهي تفيد الاستدراك، لكنها لا تكون حرف عطف إلا بشروط:
• 1- أن يكون المعطوف بها مفردا.
• 2- ألا تسبق بالواو.
• 3 – لقصر القلب فقط . ما جاء محمد لكن عمرو ، ردا على من اعتقد العكس
• 3- أن تكون مسبوقة بنفي أو نهي، مثل:
• لم أرَ الحادثة لكن سمعت بها.
• لا تشغل نفسك بأمور الناس لكن اهتم بأمورك

• 8 -  لا: 
• وهي تفيد نفي الحكم عن المعطوف، ولا تكون حرف عطف إلا بشروط:
• 1- أن يكون المعطوف مفردا.
• 2- أن يكون الكلام قبلها غير منفي.
• 3- ألا تقترن بحرف عطف، مثل:
• ينجح المجتهد لا المهمل.


• 9 -  بل: 
• وتكون حرف عطف حين يعطف مفردا على مفرد، وتفيد شيئين:
• أ- الإضراب: إذا كان ما قبلها كلاما موجبا، مثل:
• الإسكندرية عاصمة مصر بل القاهرة.
• بل هنا حرف عطف يفيد الإضراب الذي معناه: إلغاء الحكم السابق ونلقه إلى ما بعد بل.
• ب- الإقرار ثم المخالفة: وذلك إذا كان ما قبلها منفيا، مثل:
• لم ينجح زيد بل عمرو.
• بل حرف عطف، يفيد الإقرار بالحكم السابق؛ أي بعدم نجاح زيد، ثم مخالفة هذا الحكم لما بعدها، أي نجاح عمرو.

• الحال
• الحال وصف مشتق  فضلة منصوب تبين هيئة صاحبها وقت الفعل في الأغلب
• صاحب الحال قد يكون مرفوعا إذا كان فاعلا أو مبتدأ أو خبرا 
• قد يكون منصوبا إذا كان مفعولا به ، وقد يكون مضافا إليه بشرط 
• عامل الحال لفظي وهو ما فيه لفظ الفعل أو حروفه من الأسماء التي تشبه الفعل في العمل مثل المصدر والوصف واسم الفعل
• عامل معنوي : وهو ما تضمن معنى الفعل دون حروفه مثل أسماء الإشارة – أداة التشبيه – أداة التمني – أداة الترجي – شبه الملة الجار والمجرور 

• الأصل في الحال أن تكون مشتقة وقد تأتي جامدة فيما يلي : 
• إذا دلّت على تشبيه 
• إذا دلّت على مفاعلة 
• إذا دلت على ترتيب 
• إذا دلّت على سعر
• إذا دلت على عدد
• إذا كانت مصدرا صريحا 
• أن تكون فرع من صاحبها 
• إذا دلّت على طور واقع فيه تفضيل وصاحبه مفضل غلى نفسه تبعا لأحواله 
• أن تكون موصوفة بمشتق 
• إذا كانت الحال أصلاً لصاحبها


• الحال أنواع 
• مفرد 
• شبه الجملة وذلك إذا كانت ظرفا أو جارا ومجرورا
• ويشترط فيها أن تكون مشتملة على ضمير رابط أو واو الحال أو الواو والضمير معا 
• التمييز
• التمييز اسم نكرة يذكر تفسيرا للمبهم من ذات أو نسبة 
• الأول  :اشتريت عشرين كتابا
• والثاني : طاب المجتهد نفسا 
• المفسِّر يسمى تمييزا ومميزا
• التمييز يكون على معنى (من)  فإذا قلت أنك اشتريت عشرين كتابا المعنى أنك اشتريت عشرين من الكتب 
• طاب المجتهد نفساً فالمعنى أنّه طاب من جهة نفسه


• التمييز قسمان : تمييز ذات ويسمى تمييز المفرد 
• وتمييز نسبة ويسمى تمييز جملة
• تمييز الذات ما كان مفسرا لاسم مبهم ملفوظ  نحو: 
• عندي رطلٌ زيتاً
• الاسم المبهم على خمسة أنواع :
• 1 – العدد : نحو اشتريت أحدَ عشر كتابا
• ولا فرق بين أن يكون العدد صريحا أو مبهما نحو: 
•   (كم كتابا عندك)


• 2 – ما دلَّ على مقدار (أي شيء يقدّر بآلة) وهو إما : 
• أ – مساحة : عندي قصبة أرضاً 
• ب – وزن : لك قنطارٌ عسلاً 
• ج – كيل : اعط الفقير صاعاً قمحاً 
• د – مقياسا : عندي ذراعا حريراً


• – ما دل على ما يشبه المقدار- مِما يدل على غير معيَّن لأنه غير مقدّر بآلة خاصة وهو : 
• ا – ما يشبه المساحة : عندي مدّ البصر أرضا 
• ب - الوزن : كقوله تعالى (فمَن يعمل مثقال ذرّة خيراً يره ومَن يعمل مثقال ذرّة شراً يره) 
• الكيل كالأوعية : عندي جرة ماءً وكيس قمحاً 
• المقياس: عندي مدّيدكَ حبلاً


• 4 – ما أًجري مجرى المقادير – من كل اسم مبهم مفتقر إلى التمييز والتفسير  نحو (لنا مثلُ مالًكم خيلاً)  
• ومنه قوله تعالى (ولو جئنا بمثله مدداً)
• 5 – ما كان فرعاً للتمييز مثل : 
• (عندي خاتمٌ فضةً وثوب صوفاً) 
• وحكم تمييز الذات أنَّه يجوز نصبه كما في الأمثلة السابقة 
• ويجوز جرّه بــ (من) نحو :
• عندي رطلٌ من عسلٍ


• – تمييز النسبة ما كان مفسراً لجملة مبهمة النسبة نحو : 
• ملأ الله قلبكَ سرورا
• من تمييز النسبة الاسم الواقع بعد ما يفيد التعجب نحو : 
•   ما أشجعه رجلاً
• تمييز النسبة على قسمين : 
• أ – محول : ما كان أصله فاعلاً أو مفعولا أو مبتدأ 
• وحكمه دائما النصب ولا يجوز جرّه بمن أو الإضافة 


• ب – وغبر محوَّل : ما كان غير محوَّل من شيء نحو 
• أكرم بسليم من رجلاً . سموت أديباً
• وحكمه أنَّه يجوز نصبه ، ويجوز جرَّه بمن نحو : 
•   لله درّه من فارسٍ
• عامل النصب في التمييز هو الذات وهو الاسم المبهم المميَّز 
• 6 – لا يجوز تقديم التمييز على عامله 
• 7 – لا يكون التمييز إلاّ اسما صريحا 
• 8 – لا يجوز تعدد التمييز

• العدد
• أ- العدد 1، 2:
• لا يستعمل العرب هذين العددين؛ إذ يكتفى بالمفرد وبالمثنى للدلالة عليهما؛ فلا يقال: جاء واحد رجل. ولكنهما يستعملان عددا مؤخرا للوصف، كما يستعملان مع العدد المركب "11، 12"، ومعطوفا عليه "21، 22... إلخ" كما سيأتي


• ب- العدد من 3-10:
• يستعمل هذا العدد مخالفا للمعدود، فإن كان المعدود مذكرا كان العدد مؤنثا، وإن كان المعدود مؤنثا كان العدد مذكرا، ولا بد أن يكون المعدود جمعا مجرورا يعرب مضافا إليه لا تمييزا خلافا لما هو مشهور؛ لأن التمييز مصطلح نحوي يكون اسما منصوبا فقط، فنقول:
• جاء ثلاثةُ رجالٍ.
• ثلاثة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• رجال: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة

• رأيت أربع بنات.
• أربع: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
• بنات: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة
• مررت بستة رجال وبست بنات.
• الباء: حرف جر.
• ستة: مجرور بالباء وعلامة جرة الكسرة الظاهرة.
• رجال: مضاف إليه مجرور بالكسرة 


• العدد


• أ- العدد 1، 2:
• لا يستعمل العرب هذين العددين؛ إذ يكتفى بالمفرد وبالمثنى للدلالة عليهما؛ فلا يقال: 
• جاء واحد رجل. ولكنهما يستعملان عددا مؤخرا للوصف، كما يستعملان مع العدد المركب "11، 12"، ومعطوفا عليه "21، 22... إلخ" كما سيأتي


• ب- العدد من 3-10:
• يستعمل هذا العدد مخالفا للمعدود، فإن كان المعدود مذكرا كان العدد مؤنثا، وإن كان المعدود مؤنثا كان العدد مذكرا، ولا بد أن يكون المعدود جمعا مجرورا يعرب مضافا إليه لا تمييزا خلافا لما هو مشهور؛ لأن التمييز مصطلح نحوي يكون اسما منصوبا فقط، فنقول:
• جاء ثلاثةُ رجالٍ.
• ثلاثة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• رجال: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة


• رأيت أربع بنات.
• أربع: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
• بنات: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة


• مررت بستة رجال وبست بنات.
• الباء: حرف جر.
• ستة: مجرور بالباء وعلامة جرة الكسرة الظاهرة.
• رجال: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.


• تنبيه: نلفت نظر الدارس إلى استعمال العدد "8":
• - إذا كان مضافا بقيت ياؤه:
• جاء ثمانيةُ رجالٍ رأيت ثمانيَ بنات
• - إذا كان غير مضاف وأنت تقصد معدودا مذكرا بقيت ياؤه مع تأنيثه:
• جاء من الرجال ثمانية ورأيت من الرجال ثمانية



• - إذا كان غير مضاف وأنت تقصد معدودا مؤنثا عومل معاملة الاسم المنقوص؛ أي بحذف يائه في الرفع والجر: مثل:
• جاءت من البنات ثمانٍ ومررت بثمانٍ ورأيت ثمانيًا
• ويجوز في النصب منعه من الصرف فتقول:
• رأيت من البنات ثمانيَ.


• - يلتحق بهذا النوع كلمة "بضع" وهي تدل على عدد لا يقل عن ثلاثة ولا يزيد على تسعة، وتستعمل الاستعمال نفسه:
• جاءت بضعة رجال.
• جاءت بضع بنات.


• هذا العدد -كما قلنا- يخالف المعدود، واعتبار التذكير والتأنيث مرده دائما إلى المفرد، فتقول:
• هذه خمسة حمامات.
• "كلمة "حمامات" جمع مؤنث سالم، ولكن المفرد هو "حمام" وهو مذكر؛ ولذلك أنثنا العدد".
• وهكذا تقول: سبع ليالٍ خمسة أودية أربعة فتية


• جـ- العدد 11، 12:
• هذا العدد مركب من جزأين: العدد واحد واثنان ثم العدد عشرة، والجزآن لا بد أن يتوافقا مع المعدود تذكيرا وتأنيثا، ويعرب "أحد عشر" بالبناء على فتح الجزأين، أما اثنا عشر فيعرب الجزء الأول إعراب المثنى على النحو التالي:


• جاء أحدَ عشرَ رجلا.
• أحد عشر: فاعل مبني على فتح الجزأين في محل رفع.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• رأيت أحدَ عشرَ رجلا.
• أحد عشر: مفعول به مبني على فتح الجزأين في محل نصب.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.


• مررت بأحدَ عشرَ رجلا.
• الباء: حرف جر.
• أحد عشر: مبني على فتح الجزأين في محل جر بالباء.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.


• جاءت إحدى عشرةَ بنتا.
• إحدى عشرة: فاعل مبني على الفتح الجزأين في محل رفع "إحدى مبني على فتح مقدر منع من ظهوره التعذر".
• وهكذا في:
• رأيت إحدى عشرة بنتا.
• مررت بإحدى عشرة بنتا.
• جاء اثنا عشر رجلا.
• اثنا عشر: فاعل مرفوع بالألف في جزئه الألف مبني على الفتح في جزئه الثاني.


• ملحوظة: يشيع عند المعربين إعراب عشر: بدل نون المثنى مبني على الفتح لا محل له من الإعراب".
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• رأيت اثني عشر رجلا.
• اثني عشر: مفعول به منصوب بالياء في جزئه الأول، مبني على الفتح في جزئه الثاني.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.


• مررت باثني عشر رجلا.
• الباء: حرف جر.
• اثني عشر: مجرور بالباء وعلامة جره الياء في جزئه الأول، مبني على الفتح في جزئه الثاني.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• جاءت اثنتا عشرة بنتا.
• اثنتا عشرة: فاعل مرفوع بالألف في جزئه الأول، مبني على الفتح في جزئه الثاني.
• بنتا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• وهكذا في:
• رأيت اثنتي عشرة بنتا.
• مررت باثنتي عشرة بنتا.


• د- العدد من 13-19:
• هذا العدد مركب من جزأين "ثلاثة إلى تسعة مع عشرة" الجزء الأول يكون مخالفا للمعدود كأصله، والجزء الثاني يكون موافقا له ويُبنى على فتح الجزأين:
• جاء ثلاثةَ عشرَ رجلا
• ثلاثة عشر: فاعل مبني على فتح الجزأين في محل رفع.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة


• رأيت أربعَ عشرةَ بنتا.
• أربع عشرة: مفعول به مبني على فتح الجزأين في محل نصب.
• مررت بتسعةَ عشرَ رجلًا.
• الباء: حرف جر.
• تسعة عشر: مبني على فتح الجزأين في محل جر بالباء.


• - تركب كلمة "بضع" مع "عشرة" هذا التركيب أيضا، وتستعمل الاستعمال نفسه:
• جاء بضعةَ عشرَ رجلا.
• بضعة عشر: فاعل مبني على فتح الجزأين في محل رفع فاعل.
• رأيت بضعَ عشرةَ بنتا.
• بضع عشرة: مفعول به مبني على فتح الجزأين في محل نصب


• هـ- العدد من 20-90:
• هذا العدد يسمى ألفاظ العقود؛ لأن العقد عشرة في العربية، وهو لا يتغير تذكيرا وتأنيثا؛ لأنه ملحق بجمع المذكر السالم ويعرب إعرابه:
• جاء عشرون رجلا.
• عشرون: فاعل مرفوع بالواو.
• رأيت ثلاثين بنتا.
• ثلاثين: مفعول به منصوب بالياء.
• مررت بخمسين رجلا.
• الباء: حرف جر.
• خمسين: مجرور بالباء وعلامة جره الياء.


• - قد يعطف هذا العدد بالواو على العدد من ثلاثة إلى تسعة فيأخذ كل منها حكمه المذكور.
• جاء ثلاثة وعشرون رجلا.
• ثلاثة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• الواو: حرف عطف.
• عشرون: معطوف مرفوع بالواو.
• رأيت خمسا وثلاثين بنتا.
• خمسا: مفعول به منصوب بالفتحة الظاهرة.
• الواو: حرف عطف. ثلاثين: معطوف منصوب بالياء


• مررت بست وستين بنتا.
• الباء: حرف جر.
• ست: مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
• الواو: حرف عطف.
• ستين: معطوف مجرور بالياء.


• - يعطف هذا العدد على كلمة "بضع" بالأحكام السابقة:
• جاء بضعة وعشرون رجلا.
• بضعة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• الواو: حرف عطف.
• عشرون: معطوف مرفوع بالواو.
• رأيت بضعا وأربعين بنتا.
• بضعا: مفعول به منصوب بالفتحة.
• الواو: حرف عطف.
• أربعين: معطوف منصوب بالياء.




• العددج2

• نيف
• - يعطف على هذا العدد كلمة "نيف" وهو عدد مبهم يدل على عدد من "1-9"، وهو مذكر دائما:
• جاء ثلاثون ونيف.
• ثلاثون: فاعل مرفوع بالواو.
• الواو: حرف عطف.
• نيف: معطوف مرفوع بالضمة الظاهرة


• رأيت ثلاثين ونيفا.
• ثلاثين مفعول به منصوب بالياء.
• الواو: حرف عطف.
• نيفا: معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة.
• مررت بثلاثين ونيف.
• الباء: حرف جر.
• ثلاثين: مجرور بالباء وعلامة جره الياء.
• الواو: حرف عطف.
• نيف: معطوف مجرور بالكسرة الظاهرة.
• - واضح من الأمثلة السابقة أن العدد "11-99" لا بد أن يكون المعدود بعده مفردا منصوبا ويعرب تمييزا.


• و- العدد من 100-1000:
• هذا العدد لا يتغير، ومعدوده مفرد دائما ويعرب مضافا إليه لا تمييزا:
• جاء مائة رجل.
• مائة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• رجل: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة


• مررت بمائة بنت.
• الباء: حرف جر.
• مائة: مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة.
• بنت: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
• وكذلك:
• جاء ألف رجل.
• رأيت ألف بنت.
• مررت بألف رجل.


• إذا كان هذا العدد مذكورا مع عدد آخر بالعطف، فالمعدود يتبع العدد الأخير دائما.
• فتقول في "125 رجل":
• جاء مائة وخمسة وعشرون رجلا.
• "فكلمة رجلا تمييز؛ لأنها جاءت بعد "عشرون"".
• جاء خمسة وعشرون ومائة رجل.
• "كلمة رجل مضاف إليه لأنها جاءت بعد "مائة"... وهكذا"


• - الأعداد المعطوفة تصح قراءتها من اليسار إلى اليمين، ومن اليمين إلى اليسار. فمثلا الأعداد: 1924 - 2843 - 50404، تقرؤها:
• في المدينة ألف وتسعمائة وأربعة وعشرون رجلا.
• أو: في المدينة أربعة وعشرون وتسعمائة وألف رجل.
• في المكتبة ألفان وثمانمائة وثلاثة وأربعون كتابا.
• أو: في المكتبة ثلاثة وأربعون وثمانمائة وألفا كتاب.
• في المنطقة خمسون ألفا وأربعمائة وأربع عاملات.
• أو: في المنطقة أربع وأربعمائة وخمسون ألف بنت.



• - العدد: 1، 2:
• أ- لا يستعملان مضافا إلى مفرد كما قلنا، فلا يقال: واحد رجل أو واحدة بنت.
• ب- يستعمل "1" مركبا مع "العشرة" بصيغة "أحد" و"إحدى" فقط.
• أحد عشر، إحدى عشرة.
• ويستعمل "2" معها بالتوافق كما سبق.
• اثنا عشر، اثنتا عشرة.
• - يستعمل معطوفا عليه مع ألفاظ العقود فنقول:
• واحد وعشرون أو: حادي وعشرون
• واحدة وعشرون حادية وعشرون إحدى وعشرون
• اثنان وعشرون اثنتان وعشرون ثنتان وعشرون


• تأخير العدد:
• إذا تأخر العدد عن المعدود جاز فيه التذكير والتأنيث "والأفضل اتباع أحكامه السابقة"، فتقول:
• جاء رجال ثلاثة أو ثلاث.
• رأيت بنات ستا أو ستة.
• رجالا ثمانية أو ثمانيا أو ثماني.
• قابلت بنات ثمانيا أو ثماني أو ثمانية.
• جاء رجال أربعة عشر أو أربع عشرة.
• رأيت بنات أربع عشرة أو أربعة عشر.

• تعريف العدد:
• - إذا كان العدد مضافا جاز لك ثلاثة أوجه:
• أ- إدخال "أل" على المضاف إليه وحده، وهذا هو الأفضل:
• جاء ثلاثة الرجال.
• جاءت ثلاثة البنات.
• رأيت ألف الكتاب.


• ب- إدخال "أل" على العدد والمضاف إليه معا:
• جاء الثلاثة الرجال.
• جاءت الثلاث البنات.
• رأيت الألف الكتاب
• جـ- إدخال "أل" على العدد دون المضاف إليه، وهذا أقلها:
• جاء الثلاثة رجال.
• جاءت الثلاث بنات.
• رأيت الألف كتاب.
• -

• - إذا كان العدد مركبا فالأفضل إدخال "أل" على الجزء الأول فقط.
• جاء الثلاثة عشر رجلا.
• جاءت الثلاث عشرة بنتا.
• مررت بالخمسة عشر رجلا.


• - إذا كان العدد من ألفاظ العقود دخلت عليه "أل":
• جاء العشرون رجلا.
• رأيت العشرين بنتا.
• - في حالة العطف مع ألفاظ العقود تدخل "أل" على المعطوف والمعطوف عليه:
• جاء الثلاثة والعشرون رجلا.
• رأيت الست والثلاثين بنتا.



• صياغة العدد على وزن "فاعل":
• يجوز اشتقاق صيغة "فاعل" من العدد لنستعمله -في الأغلب- صفة، ويوافق موصوفه تذكيرا أو تأنيثا كما يلي:
• - العدد من 1-10:
• جاء رجل واحد رأيت رجلا واحدا
• جاءت بنت خامسة ورأيت بنتا سادسة
• الكتاب الخامس والفصل السابع
• والمقالة التاسعة والطبقة الثامنة

• تستعمل صيغة "فاعل" من العدد للدلالة على أنه جزء من أعداد معينة مثل:
• زيد رابع أربعة.
• فاطمة سادسة ست.
• "ومعنى هذا أن "زيدا" واحد من أربعة، وأن "فاطمة" واحدة من ست، وتلاحظ أن العدد الواقع مضافا إليه عاد إلى حكمه الأول؛ فهو مؤنث مع المذكر، ومذكر مع المؤنث".


• وقد يستعمل للدلالة على أنه زاد العدد الذي قبله واحدا، مثل:
• زيد خامس أربعة.
• فاطمة سادسة خمس.
• "أي أن زيدا هو الذي أكمل الأربعة، أي أن ترتيبه الخامس".
• - العدد المركب: يصاغ اسم الفاعل من الجزء الأول بشرط توافق الجزأين مع المعدود لأنه صفة، مع البناء على فتح الجزأين:
• جاء الرجلُ الثالثَ عشرَ.
• رأيت البنت السادسةَ عشرةَ.
• مررت بالرجل التاسعَ عشرَ.


• ألفاظ العقود لا يصاغ منها اسم فاعل؛ ولكنها تعطف على عدد مصوغ منه:
• الرجل الواحد والعشرون أو: الحادي والعشرون
• البنت الواحدة والعشرون أو: الحادية والعشرون
• الرجل التاسع والثلاثون والبنت التاسعة والخمسون
• - العدد كلمة مبهمة، ولا يعرف إعرابها إلا من معدودها، مثل:
• جاء ثلاثة رجال.
• ثلاثة: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة.
• قرأت ثلاث ساعات.
• ثلاث: ظرف زمان منصوب بالفتحة الظاهرة.
• قرأت ثلاث قراءات.
• ثلاث: مفعول مطلق منصوب بالفتحة الظاهرة... "وهكذا"


• - كم - كأين - كذا - كيت:
• هذه الكلمات يكنى بها عن أشياء معينة، ولها استعمالات خاصة عرضنا لبعضها في موضعه، ونفصل هنا هذه الاستعمالات على النحو التالي:


• كم:
• تستعمل كناية عن العدد، فتكون للاستفهام، أو للإخبار عن الكثرة:
• أ- كم الاستفهامية:
• وهي تسأل عن العدد، ويكون لها تميز مفرد منصوب على الأفصح، ولها الصدارة شأن كلمات الاستفهام إلا إذا سبقها حرف جر، وهي مبنية على السكون دائما ولها محل من الإعراب حسب موقعها في الكلام، فتقول:


• كم طالبا حضر اليوم؟
• كم: اسم استفهام مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
• طالبا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• حضر: فعل ماض، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو.
• والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر.


• كم طالبا رأيت اليوم؟
• كم: اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول به.
• طالبا: تمييز.
• رأيت: فعل وفاعل.
• كم ساعة قرأت اليوم


• كم: اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب ظرف زمان.
• ساعة: تمييز.
• قرأت: فعل وفاعل.
• كم ميلا سبح السابحون؟
• كم: اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب ظرف مكان.


• كم قراءة قرأت اليوم؟
• كم: اسم استفهام مبني على السكون في محل نصب مفعول مطلق.
• بكم قرشا اشتريت هذا؟ و بكم قرشٍ اشتريت هذا؟
• على السكون في محل جر بالباء، وشبه الجملة متعلق باشترى.
• قرشا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• قرش: اسم مجرور

• كم الخبرية
• وهي كلمة يكنى بها عن العدد الكثير في جملة خبرية، ويكون ما بعدها مفردا مجرورا على الأفصح "لشبهها بمائة وألف"، ويجوز أن يكون جمعا مجرورا، ويجوز جره بحرف الجر "من" وهي مبنية على السكون دائما ولها محل من الإعراب حسب موقعها في الجملة 

• كم مؤمنٍ جاهد في سبيل أن ينشر كلمة الله في الأرض.
• كم: مبتدأ مبني على السكون في محل رفع.
• مؤمن: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
• جاهد: فعل ماض، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو.
• والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر.


• زيد قارئ دءوب فكم كتابٍ قرأ زيد.
• كم: مفعول به مبني على السكون في محل نصب.
• كتاب: مضاف إليه.
• قرأ زيد: فعل وفاعل.


• وكم ساعة قرأ.
• كم: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب.
• كم ميل سبح السابحون ولم يتعبوا.
• كم: ظرف مكان مبني على السكون في محل نصب.
• كم قراءة قرأ زيد ولم يخطئ.
• كم: مفعول مطلق مبني على السكون في محل نصب.
• كم من كتاب قرأ زيد.
• كم: مفعول به مبني على السكون في محل نصب.
• من كتاب: جار ومجرور، وشبه الجملة متعلق بكم.


• ملحوظة: يمكن حذف الاسم بعد كم الخبرية فيصح دخولها على الفعل:
• كم قرأ زيد وكم كتب!


• كأين:
• وهي كلمة تدل على معنى "كم" الخبرية، والنحاة يقولون: إنها مركبة من كلمتين: الكاف، وأي المنونة التي يكتب تنوينها -على الأغلب- نونًا وصلًا ووفقًا. وهي مبنية على السكون وتكون في محل رفع أو نصب ولا تكون في محل جر، ولا بد أن يأتي بعدها اسم مجرور بحرف الجر "من" متعلق بها:


• {وَكَأَيِّنْ مِنْ دَابَّةٍ لَا تَحْمِلُ رِزْقَهَا}.
• كأين: مبتدأ مبني على السكون في محل رفع.
• من دابة: جار ومجرور، وشبه الجملة متعلق بكأين.
• لا: حرف نفي.
• تحمل: فعل مضارع، والفاعل ضمير مستتر، والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر.
• كأين من محتاج ساعد زيد.
• كأين: مفعول به مبني على السكون في محل نصب.

• كذا:
• تستعمل هذه الكلمة استعمالات مختلفة:
• أ- فقد تكون مكونة من حرف التشبيه "الكاف" ومن اسم الإشارة "ذا":
• حضر زيد راكبًا وحضر علي كذا.
• كذا: الكاف حرف تشبيه وجر. ذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بالكاف. وشبه الجملة متعلق بمحذوف حال.
• ويجوز أن تلحق بها "ها" التنبيه:
• كتبت مقالة هكذا.
• هكذا: ها حرف تنبيه مبني على السكون لا محل له من الإعراب.
• والكاف: حرف تشبيه وجر. وذا: اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بالكاف. وشبه الجملة متعلق بمحذوف صفة.


• زيد كريم، وهكذا أخوه.
• هكذا: ها حرف تنبيه. كذا: جار ومجرور. وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر مقدم.
• أخوه: مبتدأ مؤخر. والهاء مضاف إليه.
• ب- وقد تكون كلمة واحدة وتدل على عدد كثير أو قليل؛ فتكون مبنية على السكون ولها محل من الإعراب حسب موقعها، ولا بد أن يكون تمييزها منصوبا مفردا أو جمعا:


• كثيرون تغيبوا وكذا رجلا حضر.
• كذا: مبتدأ مبني على السكون في محل رفع.
• رجلا: تمييز منصوب بالفتحة الظاهرة.
• حضر: فعل ماض، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو.
• والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر.


• رأيت كذا رجلا.
• كذا: مفعول به مبني على السكون في محل نصب.
• مررت بكذا رجلا.
• بكذا: الباء حرف جر، وكذا: اسم مبني على السكون في محل جر بالباء.
• قرأت كذا ساعة.
• كذا: ظرف زمان مبني على السكون في محل نصب.
• سرت كذا ميلا.
• كذا: ظرف مكان مبني على السكون في محل نصب


• قرأت كذا قراءة.
• كذا: مفعول مطلق مبني على السكون في محل نصب.
• ويمكنك أن تجمع التمييز في كل ما سبق؛ فتقول: رأيت كذا رجالا.
• جـ- وقد تكون كلمة واحدة أيضا وتكون كناية عن غير عدد، وقد تكرر بالعطف، فتقول:
• أتذكر يوم كذا وكذا؟
• كذا: مضاف إليه مبني على السكون في محل جر مضاف إليه.
• وكذا: الواو حرف عطف، وكذا معطوفة على كذا الأولى.
• كَيْتَ:
• وهي كلمة واحدة -على الأصح- يكنى بها عن حديث عن شيء وقع أو قول قيل، ويجب تكرارها بالعطف، فتعد مع أختها كلمة واحدة مبنية على فتح الجزأين، ولها محل من الإعراب


• كَيْتَ:
• وهي كلمة واحدة -على الأصح- يكنى بها عن حديث عن شيء وقع أو قول قيل، ويجب تكرارها بالعطف، فتعد مع أختها كلمة واحدة مبنية على فتح الجزأين، ولها محل من الإعراب:
• قال زيد: كَيْتَ وكَيْتَ عندنا.
• كيت وكيت: مبتدأ مبني على فتح الجزأين في محل رفع.
• عندنا: ظرف ومضاف إليه. وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر.
• والجملة من المبتدأ والخبر في محل نصب مقول القول.


• فعل زيد كيت وكيت.
• الباء: حرف جر. كيت وكيت: اسم مبني على فتح الجزأين في محل جر بالباء.
• وثمة كلمة أخرى كان العرب يستعملونها هي "ذَيْتَ" بنفس الأحكام التي لكيت.




